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Когда мне прочитали по телефону открытое 
письмо Юрия Быкова, режиссера сериала «Спя-
щие», я ему не поверил. Ну, большой мальчик уже, 
неужели не ведал, что натворил. Артисту было бы 
еще простительно, он зависим, он пластилин в 
руках режиссера и может отвечать только за себя, 
за собственную роль. Но Юрий Быков…

…На кинофестивале в Вологде я впервые уви-
дел его фильм «Майор». Был поражен, ошарашен. 
Стал требовать: «Познакомьте меня с Быковым!» 
Быкова позвали, я выразил свое восхищение, 
долго тряс руку, лез обниматься. «Это второй 
Балабанов!» — говорил потом всем. Нет, первый 
Быков! В «Майоре» он разоблачил всю ментовскую 
криминальную систему, там была такая правда, ни 
с чем несравнимая. И такой талант…

Потом был «Дурак», где Быков пошел еще 
дальше. Здесь он уже говорил об архетипе нашего 
менталитета, нашего вселенского пофигизма «все 
до лампочки». Всем по барабану, никому ни до чего 
нет дела и плевать на все… А у кого душа болит за 
то, как мы живем, кто хочет что-то изменить, кто 
неравнодушен, тот дурак. Вот на таких «дураках» 
Россия и держится.

Потом Быкова взяли на Первый канал, и он 
снял сериал «Метод» с Константином Хабенским 
и Паулиной Андреевой. Необычный, сильный, не 
от мира сего. Про маньяков, про мир в отсутствие 
нормальных людей. Где честный и справедливый 
маньяк преследует себе подобных, только убийц и 
насильников. Так вышло, а могло быть наоборот.

И вот теперь — «Спящие». О тех, кто внедрен 
в социум и по приказу, по звонку обязан проснуть-
ся. По звонку откуда? Оттуда, из ЦРУ, конечно. 
ЦРУ, которое взрывает Россию. Проводником всех 
террористов является либеральный журналист, 
певец свободы. Вот ради этой свободы он и мать 
родную продаст, и жену, которая его разлюбила, 
а полюбила, конечно, честного фээсбэшника. По 
заданию американцев он готов уничтожить кого 
угодно, хоть правозащитника, хоть китайских 
бизнес-товарищей, лишь бы потом перевести 
стрелки на русские спецслужбы, на власть. А потом 
этот натуральный предатель, подставив суженую 
под монастырь, забыв собственного сына, убегает 
куда? На Украину, вестимо, а куда же еще! Ну а 
дальше — в Штаты, само собой.

ПОКАЯНИЕ 
РЕЖИССЕРА БЫКОВА

НЕМОЙ ОНЕГИН
Как понять гения? «Онегин, добрый мой 

приятель» — Пушкин рекомендует нам своего 
товарища, рассказывает, как приятель из по-
стели в ресторан, оттуда они вместе в театр, 
потом на бал, а до, после и в промежутках 
амуры-амуры-амуры. И вдруг, ближе к концу 
Первой главы, читаем:

Сперва Онегина язык
Меня смущал; но я привык...

Что?! Язык Онегина смущал Пушкина? 
Почитайте его письма — полно слов, которые в 
академических изданиях стыдливо заменены 
чёрточками (по числу букв). Это он мог смутить 
любого; похабщину и мат употреблял влёгкую, 
шла ли речь о поэзии, журналах, друзьях, 
знакомых дамах. 

Часть III

ВЛАСТИ НЕ ВИДЯТ КОРРУПЦИЮ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ
2,2 триллиона рублей застряли в незавершенных 

инвестиционных объектах
Огромные деньги из госбюджета вы-

деляются на строительство масштабных 
и очень нужных стране объектов — меди-
цинских центров, мостов, стадионов и кос-
модромов. Но строятся эти объекты через 
пень-колоду. Сплошь и рядом нарушаются 
сроки, превышаются сметы, возникают 
непреодолимые препятствия для реги-
страции. В результате множество объек-
тов годами стоят незавершенными и не 

введенными в эксплуатацию. Потраченные 
на них деньги не работают. Фактически они 
выброшены на ветер. Почему это проис-
ходит? Какие меры предпринимает прави-
тельство, чтобы прекратить бардак?

«МК» изучил проблему и не нашел по-
водов для оптимизма. На стройках, которые 
финансирует государство, все еще хуже, 
чем кажется.
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Российским банкам придется поменять 
в пользу клиентов очередность платежей 
по просроченным потребительским кре-
дитам. Соответствующий законопроект 
одобрило правительство и рекомендовало 
к внесению в Госдуму. Если сейчас заемщик 
выплачивает в первую очередь проценты 
по неустойке, то теперь сначала средства 

пойдут на погашение основной суммы долга 
и процентов по нему. Как отмечают авто-
ры документа из Минюста, такой подход 
позволит заемщику, который оказался в 
сложной финансовой ситуации, как можно 
быстрее расплатиться с банком. 
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Банки обяжут поменять очередность платежей 
по просроченным потребительским кредитам

НЕУСТОЙКУ ОТЛОЖАТ 
ДО ЛУЧШИХ ВРЕМЕН

ПРАЗДНИК НЕДОЕДАНИЯ
Уничтоженными в России санкционными продуктами можно было бы 

накормить миллионы голодающих
16 октября отмечается Всемирный день 

продовольствия. Он учрежден ООН еще в 
1979 году, но, прямо скажем, за прошед-
шие десятилетия всенародным праздником 

явно не стал. Более того, слово «праздник» 
к этому дню вообще неприменимо — ско-
рее уместно назвать его днем боли, горя 
и позора для человечества. Во втором 

десятилетии XXI века 815 миллионов лю-
дей на Земле голодают.
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ДВЕ  
ЛИЛИ БРИК — 
ХАМАТОВА 
И МАКСАКОВА — 
СОСТАВИЛИ 
ПАРТИЮ  
ОДНОМУ 
МАЯКОВСКОМУ
Кинорежиссер 
Александр Шейн 
взглянул на судьбу 
поэта в необычном 
ракурсе
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«ДРАГУН» ДЛЯ ПЕХОТЫ
Американцы уже включили нашу 
новую БМП в список самых 
мощных в мире

Читайте 3-ю стр.

палач паРИКМаХЕРа ОБИДЕлСЯ 
На СТРИЖКУ, К КОТОРОЙ пРИВЫК 

С ДЕТСТВа

Циничное по своей дикости 
убийство гастарбайтера было 
совершено в Новой Москве в 
пятницу. Житель города Му-
раши Кировской области за-
колол выходца из Узбекистана 
за плохо сделанную прическу. 
Преступление было соверше-
но на глазах свидетелей, но 
никто не рискнул остановить 
озверевшего мужлана.

Как стало известно «МК», 24-
летний Даня Адхамов приехал 
в Москву на заработки пару 
лет назад. Мужчина у себя на 
родине получил профессию 
парикмахера, поэтому со 
временем мечтал покорить 
столицу и стать модным сти-
листом. Для начала он устро-
ился работать в небольшую 
цирюльню в Троицке. 

В пятницу после обеда на 
стрижку пришел 28-летний 
Павел Лузянин. От него вовсю 
разило алкоголем. Парикма-
хер Адхамов стал выполнять 
положенные процедуры. Но 
клиенту не понравилась ра-
бота мастера, и он пересел 
в кресло другого работника 
— женщины. Исправить при-
ческу было уже невозможно, 
и его подстригли коротко 
под машинку. После этого 
клиент ушел восвояси. Но в 
компании друзей стали под-
шучивать над Павлом. Друзья 
говорили, что его обрили как 

зэка. Такое сравнение 
обидело мужчину, по-
скольку пришлось, что 
называется, не в бровь, 
а в глаз. По малолетке 
он воспитывался в спец-
училище и за плечами 
к этому времени имел 
две отсидки за угоны 
автомобилей. 

Лузянин под воздей-
ствием паров алкоголя 
решил отомстить обид-
чику. Он взял шампур, 
вернулся в парикмахер-
скую, вызвал Адхамова 

на улицу и стал на глазах у 
прохожих избивать мужчину. 
А потом нанес три колотые 
раны металлическим штырем 
прямо в сердце цирюльника. 
Все это происходило около 6 
часов вечера, в оживленном 
месте, но ни один человек не 
попытался прекратить тво-
рившуюся вакханалию. 

Сотрудники УВД Троицкого 
и Новомосковского округа за-
держали Лузянина уже через 
пару часов возле его дома в 
Троицке. Оперативники вы-
яснили, что Павел приехал 
в столичный регион сразу 
после отсидки очередного 
срока 4 года назад. Сначала 
он устроился работать в цех 
по утилизации машин, а по-
следнее время занимался 
ремонтом грузовиков.

— Я знаю Павла уже 5 лет, 
— рассказал знакомый злоу-
мышленника. — Он в принци-
пе добрый, безотказный па-
рень. На выручку мог прийти в 
любую минуту. Но его всегда 
губило пристрастие к алко-
голю. Его жизнь похожа на 
поговорку: «Выпил, украл, в 
тюрьму». Вот и сейчас, вме-
сто того чтобы делать разо-
бранный им же «КамАЗ» и за-
работать денег, он совершил 
этот ужасный поступок.

Преступление вызвало 
большой общественный ре-
зонанс благодаря сенатору 
Совета Федерации Антону 
Белякову. Его друг был посто-
янным клиентом Адхамова 
и с помощью члена Совфе-
да рассказал об убийстве в 
соцсети, а также выложил 
шокирующее видео сцены 
убийства.

Другие посетители парик-
махерской начали сбор денег 
на отправку тела парня до-
мой, в Узбекистан.

пОлИЦЕЙСКИЕ НачалЬНИКИ В КОРОлЕВЕ 
ОКаЗалИСЬ НЕ В МЕРУ ХлЕБОСОлЬНЫМИ

Полицейскую «верхушку» 
подмосковного Королева за-
чистили сотрудники Управ-
ления собственной безопас-
ности ГУ МВД по Московской 
области. В результате про-
веденной спецоперации 
трое высокопоставленных 
стражей порядка уволены со 
службы, остальных наруши-
телей дисциплины лишили 
премий и квалификационных 
званий «специалист третьего 
класса».

Как стало известно «МК», 2 
октября в УМВД по Королеву 
началась негласная провер-
ка из подмосковного главка. 
Сначала сотрудник полиции, 
переодетый в гражданскую 
форму одежды, без каких-
либо затруднений пронес в 
помещение полиции имита-
ционное взрывное устрой-
ство. Потом неутешительное 
знание служебной докумен-
тации и законов показали 
сами местные силовики. Не 
все в порядке оказалось и 
с физической подготовкой 
копов. Как обычно, руковод-
ство управления решило 
смягчить плохие показатели 

своей деятельности. Они 
тем же вечером устроили 
шикарный ужин проверяю-
щим в кафе. Однако об этом 
прознали вездесущие опе-
ративники подмосковного 
УСБ. Они получили опера-
тивную информацию, что 
на следующий день после 
отъезда комиссии руково-
дители подразделений бу-
дут праздновать успешное 
окончание проверки в этом 
же кафе. Одновременно один 
из правоохранителей по ста-
рой традиции решил «про-
ставиться» за свой день рож-
дения. В служебное время 
около полудня 3 октября за-
меститель начальника поли-
ции по охране общественного 
порядка УМВД подполковник 
полиции Антон Афонин, на-
чальник Болшевского отде-
ла полиции подполковник 
полиции Игорь Лосев, его 
заместитель подполковник 
полиции Владимир Лысенко 
и еще несколько силовиков 
рангом пониже принесли с 
собой в заведение общепита 
спиртное (у владельцев кафе 
нет лицензии на продажу 

алкоголя). Мужчины плотно 
отобедали, но уже под кон-
тролем борцов с коррупцией. 
Примерно через два часа на 
выходе из заведения их при-
нимали силовики этого ве-
домства. Мужчин загрузили 
в автомобили ДПС и отвезли 
на медицинское освидетель-
ствование в подмосковные 
Мытищи. Тест на алкоголь 
дал положительный резуль-
тат. После проведения слу-
жебной проверки в подмо-
сковном главке МВД вышел 
приказ о наказании. Согласно 
ему Афонин, Лосев и Лысенко 
уволены со службы. Осталь-
ные стражи порядка, можно 
сказать, отделались легким 
испугом — их предупредили 
о неполном служебном по-
ложении, лишили премий и 
квалификационных званий.

Примечательно, что это 
уже не первый скандал с пра-
воохранителями из УМВД. 
Как ранее писал «МК», в мае 
при получении взятки в 500 
тыс. рублей был задержан 
начальник Королевского уго-
ловного розыска 30-летний 
Эдуард Миков.

ФаНаТОВ паНК-РОКа ОБВИНИлИ 
СРаЗУ В ДВУХ ДРаКаХ

Без вины виноватыми стали 
с легкой руки блогеров фана-
ты панк-группы «Бригадный 
подряд», которые в пятницу 
вечером оказались в опас-
ной близости от места, где 
произошла массовая драка 
с семью пострадавшими.

Как стало известно «МК», 
с появлением скандального 
видео в Интернете тень по-
дозрения легла на молодежь, 
которая «отжигала» в клубе 
на Болотной набережной во 
время концерта группы. При-
мерно в 23.00, когда концерт 
уже подошел к концу, очевид-
цы засняли на набережной 
страшную драку. Интернет-
сообщество тут же наброси-
лось на панк-рокеров, которые 
как раз в это время должны 
были покидать клуб. Но в ито-
ге выяснилось, что одна пота-
совка произошла на Болотной 
площади, в Репинском сквере, 
в полукилометре от клуба (в 
ней пострадали 6 человек), а 
другая — действительно на на-
бережной, но возле бара, ко-
торый находится по соседству 
(там был ранен один юноша). 
Ни один участник «болотного 
побоища» даже не подозревал 
о том, что в клубе собралась 
панк-тусовка. 

Сам лидер группы «Бригад-
ный подряд» Анатолий Скля-
ренко поспешил защитить 
своих поклонников, заявив, 
что у него на концерте была 
вполне мирная публика. Меж-
ду тем в округе «еще двадцать 
пять разных клубов, каких-то 
шаражек, забегаловок и ка-
баков. Возможно, это фанаты 

Ольги Бузовой били фанатов 
Баскова». По словам дирек-
тора группы Ильи Золотухи-
на, поклонники «Бригадного 
подряда» уже давно сменили 
имидж и из отвязной молоде-
жи превратились во взрослых 
серьезных людей, которые не 
могут позволить себе такую 
распущенность, как пьяная 
драка. Отметим, что на самом 
концерте самые отчаянные го-
ловы устроили добродушный 
слэм, но никакой агрессии за-
метно не было. Тех, кто падал, 
тут же поднимали и возвраща-
ли в строй.

По предположению одного 
из свидетелей кровавой дра-
мы, ребята, которые отдыха-
ли в Репинском сквере, стали 
объектом внимания извест-
ного движения «Лев против», 
активисты которого регулярно 
проводят рейды в этих краях и 
отнимают алкоголь и сигареты 
у людей, встреченных на ули-
це. Но другой очевидец поспе-
шил возразить ему, заявив, 
что знает борцов за трезвый 
образ жизни в лицо и уверен, 
что это были не они. Они якобы 
завершили свой рейд еще в 9 
часов вечера, а в 23.00 откуда 
ни возьмись появились десять 
дюжих парней, которые на-
кинулись на компанию моло-
дых людей. За 3–4 минуты они 
уложили несколько человек на 
асфальт и скрылись до при-
езда полиции. А семеро по-
страдавших с сотрясением 
мозга и черепно-мозговыми 
травмами были направлены 
в столичные больницы. В де-
журной части ОВД «Якиман-
ка» готовы завести уголовные 
дела, как только от пострадав-
ших поступят заявления.

чЕРНЫЕ РИЕлТОРЫ пРИВлЕКлИ 
К пРЕСТУплЕНИю СаМОГО лЬВа 

ТОлСТОГО

Детективная история с 
участием черных риелторов, 
комодом вместо гроба и ве-
ликим Львом Толстым в роли 
орудия убийства произошла 
недавно на востоке Москвы. 
Особую роль в ней сыграл муж 
жертвы — хозяйки квартиры, 
который разгадал зловещую 
комбинацию в самый послед-
ний момент.

Как стало известно «МК», в 
конце сентября в полицию об-
ратился столичный антиквар-
барахольщик Эдуард, он 
сообщил об исчезновении 
своей гражданской супруги 
— 50-летней Натальи, которая 
стояла на учете в ПНД.

Пара проживала в «трешке», 
принадлежащей женщине, в 
Вешняках. Не так давно хо-
зяйка задумала продать не-
движимость и купить студию 
на Земляном Валу. Помочь ей 
вызвалась друг семьи — 44-
летняя уроженка Черкесска по 
имени Ольга, которая подра-
батывала риелтором. Вскоре 
нашелся и покупатель, гото-
вый отдать за квартиру 6,7 
млн рублей. Сделку назна-
чили на середину сентября. 
Но Ольге удалось уговорить 
Наталью, чтобы она перео-
формила жилье сначала на 
нее, обещая отдать деньги со 
дня на день. Как можно дога-
даться, едва став владелицей 
квадратных метров, риелтор 
вдруг стала, что называется, 
тянуть резину. 

26 сентября Эдуард был 
вынужден уехать на поминки 
матери . 28 сентября они со-
звонились с Натальей. В раз-
говоре она упомянула, что до 
сих пор не получила ни копей-
ки и пригласила Ольгу в квар-
тиру — расставить точки над 
«i». После этого гражданская 
жена перестала выходить на 
связь. Вернувшись, антиквар 
поехал домой. Дверь ему не 
открыли, а свой ключ он по-
терял незадолго до отъезда. 

Сердце подсказывало, что 
случилась беда, и мужчина 
пошел в околоток.

Сотрудник полиции, от-
правившийся по адресу, как 
и Эдуард, ушел ни с чем. 
Правда, когда он был уже на 
улице, заметил в окне Натальи 
мигающий свет. Но, вспомнив 
про диагноз хозяйки, решил, 
что это она сама балуется, о 
чем и доложил начальству. 
Поэтому супругу пропавшей 
было отказано в возбуждении 
уголовного дела.

Тогда Эдуард снова пошел 
домой и у подъезда столкнул-
ся с Ольгой и ее 15-летней 
дочкой. Это вызвало подозре-
ние, мужчина набрал «02».

На допросе Ольга заяви-
ла, что отдала Наталье всю 
сумму, когда она приходила 
к ней с каким-то мужчиной, и 
больше ее не видела. Следо-
ватели решили просмотреть 
камеры видеонаблюдения 
подъезда. И тут версия ри-
елтора пошатнулась. Оказа-
лось, что 28-го числа (в пред-
полагаемый день пропажи) 
Наталья из дома не выходила. 
Зато Ольга с дочерью захо-
дила в подъезд аж три раза 
— 28, 29 и 30 сентября. Более 
того, когда в дверь стучал по-
лицейский, Ольга находилась 
в жилище.

Во время обыска «трешки» 
подтвердились самые страш-
ные предположения. В белом 
комоде лежал труп прежней 
хозяйки жилища, обернутый 
в черный пакет и обклеенный 
скотчем. После этой находки 
Ольга рассказала, что поссо-
рилась с Натальей, схватила 
чугунную статуэтку Льва Тол-
стого и ударила противницу 
по голове… Ее дочь все это 
время находилась в другой 
комнате и слушала музыку. 
Женщина собиралась вы-
везти из квартиры комод со 
страшным содержимым и 
даже вызвала «Газель», кото-
рая приехала через несколько 
минут после того, как дамочку 
задержали у дома!

Следователи возбудили 
уголовное дело по статье УК 
РФ «Убийство», также назна-
чена служебная проверка в 
отношении сотрудника по-
лиции, который не посчитал 
нужным как следует прове-
рить жилище во время перво-
го визита. 

ЦаРИЦЫНСКИЙ МаНЬЯК БЫл ОДЕРЖИМ ИДЕЕЙ 
УБИЙСТВа В пЯТНИЦУ, 13-ГО

Страшную смерть от ма-
ньяка приняла 74-летняя 
москвичка, отправившаяся 
погулять по Бирюлевскому 
дендропарку три дня назад. 
Присыпанное листвой тело 
нашли лишь спустя сутки. 
Как выяснилось, убийца был 
озабочен идеей фикс — рас-
правиться с кем-то именно в 
пятницу, 13-го числа. 

К тому моменту, когда 
труп был найден охранником 
парка, родственники немо-
лодой женщины (на фото) 
уже забили тревогу и даже 
привлекли к поискам спаса-
телей. Несмотря на преклон-
ный возраст, дама (до пенсии 
она работала в проектно-
изыскательском институте) 
вела активный образ жизни 
и очень любила прогулки по 
дендропарку. Во время по-
следнего моциона вечером 
в пятницу на безлюдной тро-
пинке она столкнулась с убий-
цей. Садист ударил женщину 
кирпичом по голове, перере-
зал ей горло, а труп забросал 
осенней листвой. Имущество 
его не интересовало: вещи 

жертвы преступник выбросил 
в пруд.

Долго искать злоумышлен-
ника не пришлось. В субботу 
вечером в одном из мага-
зинов в Братееве купивший 
коньяк немолодой мужчина 

заявил охраннику, что не-
давно совершил убийство. 
Секьюрити вызвал полицию, 
и разоткровенничавшегося 
покупателя вскоре задержа-
ли. Им оказался 63-летний 
житель этого же района. Он 
отсидел 10 лет за изнаси-
лование, давно освободил-
ся, но, видимо, нездоровый 
интерес к женскому полу не 
утратил. Свой поступок он 
объяснил довольно просто: 
«В пятницу, 13-го, мне нуж-
но было кого-нибудь убить». 
Охотничий нож он купил в 
обычном магазине и носил 
с собой в чехле. Впрочем, 
версия про одержимость 
«черной пятницей» выгля-
дит неубедительно. Ведь 
сам потрошитель добавил, 
что около трех недель на-
зад уже пытался напасть на 
пенсионерку в том же парке 
и даже схватил ее за одеж-
ду, чтобы нанести удар, но 
что-то его спугнуло. Теперь 
царицынского маньяка про-
веряют на аналогичные пре-
ступления в других районах 
Москвы.

Подозреваемая Ольга.
Павел 
Лузянин.

ВИДЕО   
на сайте 

ВИДЕО   
на сайте 

«Драка» на концерте 
была вполне мирной.
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Вот такое кино, которое снял 
Быков. Сначала, наверное, 
прочитал сценарий от Сергея 
Минаева, обсудил все детали с 

продюсером Федором Бондарчуком, а потом 
подписал договор, где была сумма прописью. 
И принялся за дело: кастинг, выбор натуры, 
то да се…

А теперь — кается. Говорит: уйду из кино. 
А я пишу: позор вам, Бондарчук, Минаев и 
Быков.

Но в голову никому не заглянешь. Человек 
слаб, он то и дело ошибается, так уж устроен. 
Хотел помочь власти. Был против оранжевой 
революции.

Только критика демшизы (к чему я при-
соединяюсь) не может иметь ничего общего 
с политическим заказом. Есть недовольные, 
оппозиционеры, любящие деньги и не любяшие 
свою страну. (Правда, во власти таких гораздо 
больше!) Есть недалекие, истеричные, ограни-
ченные (а во власти нет?)… Но подавляющее 
большинство либеральной общественности 
осуждает власть лишь только потому, что очень 
любит свою Родину. Просто не может, не хочет 
любить ее с закрытыми глазами. «Люблю от-
чизну я, но странною любовью». И делать из 
них за это убийц и предателей — такая тупость 
и такая подлость! Ведь критикуя, ругая, разо-
блачая, недовольные только помогают власти, 
разве нет?..

Самое нелепое — сравнить Юрия Быкова 
с Николаем Гоголем. Но, с другой стороны… 
Тот тоже в свое время был большим критиком 
власти. Один «Ревизор» чего стоит! А «Мерт-
вые души»? Но потом… Он все пересмотрел, 
ужаснулся от собственной смелости и откро-
венности, сжег второй том (рукописи не горят!) 
и уже в письме к демократу Белинскому стал 
призывать к покаянию и примирению. Но не 
устыдился этого своего примирения — так и 
ушел, уверенный в своей новой правоте. Не 
устыдился, потому что это были его искренние 
воззрения, а не правительственный заказ.

А Быков — устыдился. Прямо как Бо-
рис Николаевич: «Простите меня… Я устал, 
я ухожу». 

Вообще-то покаянные письма — жанр 
в нашей стране известный. Сначала, еще в 
СССР, это делали бывшие диссиденты (или 
«враги народа»), не выдержавшие пыток от 
ГПУ, НКВД, МГБ, КГБ… При Сталине таких все 
равно пускали в расход; при Брежневе в лучшем 
случае выгоняли из страны. В худшем — они 
становились сексотами…

Еще в перестройку началось покаяние 
наоборот. Хорошо помню, как Владимир По-
знер публично каялся за то, что занимался 
пропагандой на Иновещании, оправдывая ввод 
войск в Чехословакию…

Кто без греха, пусть бросит в меня камень. 
Нам всем есть за что каяться. Но ни от Бондарчу-
ка, ни от Минаева, ни от тех, кто поставил на ТВ 
эту заказуху, слов «не взыщите, люди добрые, 
бес попутал» не слышно. Значит, они уверены в 
своей правоте, и им не стыдно. «Морально все, 
что выгодно пролетариату», — любил повторять 
Владимир Ильич Ленин. «Морально все, что 
выгодно власти», — наверное, повторяют как 
мантру многие нынешние «журналисты», про-
дюсеры, сценаристы, режиссеры…

А Юрию Быкову стало стыдно. Пускай не 
сразу, но он осознал то, что сделал, и про-
сит уже прощения. И кроет себя последними 
словами.

По-моему, это поступок. Или хотя бы повод 
если не услышать, то прислушаться. Понять. 
Поверить. О «простить» я не говорю. Нас бы 
кто простил.

Александр МЕЛЬМАН.

Партия «Яблоко» презентовала в Москве «Либе-
ральный манифест». На самом деле речь идет 
о манифесте так называемого «Либерально-
го интернационала», в который исторически 
входят «яблочники». Ради такого события его 
члены съехались в Москву. Одним из авторов 
манифеста стал председатель федерального 
политкомитета «Яблока» Григорий Явлинский. 
Несмотря на прогнозы о том, что на глазах всех 
честных либералов мира «Яблоко» может оскан-
далиться, презентация прошла вполне благо-
пристойно. Единственной шероховатостью в 
этой истории стали проблемы в получении визы 
некоторыми либеральными политиками. 

Так, президент «Либерального интернациона-
ла» Джули Миновес Трикель не смог получить визу 
Российской Федерации, чтобы лично присутство-
вать на презентации манифеста, поэтому обратился 
к собравшимся в Москве по видеосвязи. Проблема 
с визой у Трикеля, впрочем, как нельзя кстати вписа-
лась в общую либеральную повестку. И хотя причину, 
по которой документы оформить не удалось, он не 
озвучил, все понимающе переглядывались. 

По словам Трикеля, «одна из угроз либерализ-
ма в современном мире — авторитаризм, который 
всегда идет в паре с популизмом. Задача либералов 
— бороться с этими тенденциями». 

Что же входит в требования «Либерального 
манифеста»? В принципе, все то, чего не находят 
в современной России противники действующей 
власти. Об этом и заявил сам Явлинский. Это обе-
спечение равных прав для всех и защита прав че-
ловека, укрепление демократических институтов, 
защита свободы информации, распространение 
образования и обеспечение доступа к здравоох-
ранению, устойчивый глобальный рост, поддержка 
научно-технического прогресса, торговли и инве-
стиций, контролируемой миграции, укрепление 
международного мира и сотрудничества. Ну а даль-
ше Явлинский дал понять, ради чего презентация 
манифеста затевалась — в очередной раз, но теперь 
уже совсем официально он объявил об участии в 
гонке за президентское кресло. 

По его собственному заявлению, для того 
чтобы изменить к лучшему ситуацию с нарушени-
ем всевозможных прав, сложившуюся в России, 

лидер «Яблока» идет на президентские выборы. 
Среди основных пунктов своей президентской про-
граммы Явлинский назвал прекращение войны 
на Украине и в Сирии, нормализацию отношений 
России с остальным миром, введение института 
частной собственности, который сейчас, по его 
словам, условен, создание института независимого 
суда, а также приоритет развития образования и 
здравоохранения. 

В ходе мероприятия выступил и лидер мо-
сковского «Яблока» Сергей Митрохин. Он не стал 
касаться темы своего выдвижения в мэры Москвы 
и благопристойно цитировал американского уче-
ного Лорена Грэхема о том, что российский народ 
является одним из самых талантливых, но система 
противостоит развитию его талантов как нигде в 
мире. 

Вообще, относительно скандала вокруг того, 
кто будет выдвигаться в столичные мэры от «Ябло-
ка», Митрохин или Дмитрий Гудков, в кулуарах 
форума говорили, что последнее слово все же 
остается за Явлинским и руководителями его 
кампании. Ведь помимо прочего городскую из-
бирательную кампанию нужно будет с максималь-
ной выгодой вписать в президентскую. Поэтому 
«яблочники» не лукавят, когда говорят о том, что 
между потенциальными кандидатами в мэры бу-
дут проводиться дебаты. Они будут максимально 
публичными и раскрученными. Таким образом, 
«Яблоко» привлечет дополнительное внимание и 
сторонников Митрохина, и сторонников Гудкова. А 
потом на основе народного голосования опреде-
лит кандидата. Поскольку процесс голосования 
будет максимально прозрачен, возможности пу-
блично обидеться у противников не окажется. 

На форуме выступили и другие заслуженные 
«яблочники», говорилось о проблемах свободы сло-
ва и особенностях работы государственных СМИ, 
которые формируют образ либерала как людоеда, 
и сейчас слово «либерал» на телевидении «не про-
сто ругательство, а самое грязное ругательство». 
А председатель «Яблока» Эмилия Слабунова под-
черкнула, что партия чувствует свою ответствен-
ность по реабилитации либеральных ценностей в 
России, хотя делать это совсем не просто.

Анастасия РОДИОНОВА.

ПОКАЯНИЕ  
РЕЖИССЕРА  
БЫКОВА
c 1-й стр.

ЭКОНОМИКА

Ситуация, когда «платишь-
платишь, а долг все не умень-
шается», знакома, наверное, 
каждому заемщику — осо-

бенно ипотечному. Во многом ее возникно-
вение — результат «маленьких» банковских 
хитростей. Если заемщик разок-другой 
пропустил срок своего платежа, а потом 
пытается наверстать упущенное, банкиры 
направляют ему новые транши в первую 
очередь на оплату неустойки за просрочку. 
В результате «тело» кредита не уменьшается, 
и долг по нему продолжает нарастать. По-
добная практика на протяжении последних 
десятилетий неоднократно загоняла в угол 
даже добросовестных заемщиков, столкнув-
шихся со сложной финансовой ситуацией 
(что немудрено в условиях перманентных 
экономических кризисов в нашей стране). 
Вовсе не случайно размер просроченной за-
долженности россиян достиг в сентябре, по 
данным РАНХиГС, рекордно высокой суммы 
почти в 12 трлн рублей.

Теперь наконец-то правительство реши-
ло положить конец этой порочной банковской 
практике на законодательном уровне. Пред-
ложенные Минюстом изменения в статью 5 
Федерального закона «О потребительском 
кредите (займе)» не допускают установления 
более высокого приоритета требований по 
уплате неустойки перед требованиями по 
погашению основного долга и процентов 
по нему.

«Предложенное регулирование устано-
вит благоприятную для заемщика очеред-
ность погашения требований по договору 
потребительского кредита, который заин-
тересован в том, чтобы как можно быстрее 
погашалась его задолженность по основному 
долгу, поскольку это ведет к уменьшению 
суммы уплачиваемых процентов за пользо-
вание денежными средствами», — говорится 
в пояснительной записке к законопроекту. 
Поправки также устанавливают, что очеред-
ность погашения задолженности заемщи-
ка не может быть изменена соглашением 
сторон.

Изменения статьи 5 Закона «О потре-
бительском кредите» назрели уже давно, 
считает Кирилл Яковенко, аналитик «Алор 
Брокер». Однако, они, по словам собесед-
ника «МК», до сих пор успешно блокирова-
лись влиятельным банковским лобби. Что 
неудивительно: по сути, текущий порядок как 
нельзя лучше отвечает интересам кредитора. 

«При этом нарушается баланс интересов 
сторон в пользу банков, так как проценты 
начисляются на основную сумму долга, а 
если она не сокращается, то не сокращаются 
и размеры регулярных платежей», — утверж-
дает эксперт. 

По его мнению, ситуацию изменило раз-
витие института банкротства физических 
лиц. Банковская статистика свидетельствует 
о том, что к концу первого полугодия 2017 
года 660 тысяч россиян имеют все основа-
ния для признания банкротами, а еще 7 млн 
граждан допустили просрочку на срок свыше 
3 месяцев, что автоматически включает их 
в группу риска. Шквальный рост числа ис-
ков о банкротстве по сути сдерживается 
только самими банками, которым прихо-
дится предлагать проблемным клиентам 
реструктуризацию долга и рефинансиро-
вание ранее выданных кредитов. «Ситуация 
сейчас такова: гораздо проще позволить 
заемщикам-должникам постепенно пога-
шать основную сумму долга, чем доводить 
их до банкротства. Банкротства по необе-
спеченным залоговым имуществом креди-
там банкам невыгодны, поскольку по итогу 
шансы на полное удовлетворение требова-
ний кредитора минимальные», — пояснил 
Яковенко.

«Законопроект полезен, так как он вста-
ет на сторону заемщика, наименее защи-
щенного лица, если говорить о потребитель-
ском кредитовании», — считает Александр 
Шустов, генеральный директор МФК «Мани 
Фанни». Эксперт надеется, что в результате 
законодательного введения нового порядка 
расчетов удастся снизить общий уровень 
просрочки по потребительским кредитам. 
«Снижение уровня просроченной задолжен-
ности способно привести к уменьшению 
общего уровня ставок на рынке — то есть 
от этого выиграют и текущие, и будущие 
заемщики, которым не нужно будет опла-
чивать кредит еще и за своих менее дис-
циплинированных сограждан», — говорит 
Шустов. Эксперт также выразил надежду 
на то, что законопроект окажет влияние и 
на судебную практику: «Он позволит судам 
снижать размер неустойки, если он, по их 
мнению, не будет соответствовать масштабу 
правонарушения».

Ирина БАДМАЕВА,
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.
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Александр БАСТРЫКИН, глава СК РФ:

«Мораторий на смертную казнь можно отменить  
лишь по итогам референдума, а применять подобную меру 
нужно лишь в исключительных случаях».
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Такое заявление руководитель Следственного комитета сделал после 
лекции, которую он провел в Московском государственном юридическом 
университете имени О.Е.Кутафина. «Отвечая на вопросы аудитории, Александр 

Бастрыкин высказался о том, что мораторий на смертную казнь допустимо отменить лишь по 
итогам референдума… При этом сам он является сторонником того, чтобы действовать 
гуманными средствами, а не ставить целью устрашение людей», — пояснила официальный 
представитель СК Светлана Петренко.

ЦИТАТА

ШОК

РЕБЕНОК НЕ ПЕРЕЖИЛ ПАДЕНИЯ С ТРАПА
В Петербурге сконча-
лась полуторагодовалая 
девочка, 28 сентября 
упавшая с трапа в Пулкове 
вместе с бабушкой. 
Напомним, ЧП произошло 
во время приземления 
рейса «Уральских авиа-
линий». 44-летняя бабушка 
возвращалась из поездки 
к родне вместе с малень-
кой внучкой. На выходе 
из самолета неожиданно 
обрушился трап (выдвижной 
пролет), женщина с ребен-
ком упали с трехметровой 
высоты. Бабушка получила 
перелом ноги, у ребенка же 
диагностировали черепно-
мозговую травму и ушиб 
головного мозга. Врачи 
сделали все возможное, что-
бы спасти девочку, но у нее 
было несколько остановок 
сердца. После четвертой 
медики около получаса 

пытались снова восстано-
вить сердцебиение, но на 
этот раз ничего не получи-
лось. По данным силовиков, 
виной всему стал выдвижной 
пролет трапа, который и 
обрушился под женщиной и 
ребенком. В петербургском 
аэропорту спешно заявили 
о замене всех трапов — как 
выяснилось, многие из них 
недавно прошли некаче-
ственный ремонт. Северо-
Западное следственное 
управление на транспорте 
СК РФ инициировало мас-
совую проверку трапов в 
подведомственных регио-
нах. «В настоящее время в 
ряде случаев, где выявлены 
аналогичные нарушения, 
инициированы процессу-
альные проверки в порядке 
ст.ст.144-145 УПК РФ на 
предмет оценки действий 
эксплуатантов аэродромов 

по признакам преступления, 
предусмотренного ст.238 УК 
РФ», — сообщают следова-
тели. Нарушения уже найде-
ны в Мурманске, Архангель-
ске, Сыктывкаре, Ярославле, 
Пскове. После трагедии воз-
буждено сразу три уголовных 
дела: из-за некачественного 
ремонта спецтранспорта, 
оказания услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасно-
сти, и халатности, повлекшей 
причинение тяжкого вреда 
здоровью. Задержан и от-
правлен под домашний арест 
начальник участка механиче-
ских работ службы спецтран-
спорта. Руководитель служ-
бы спецтранспорта Валентин 
Чернаенко по решению суда 
пока остается на свободе, но 
ему предъявлены обвинения 
в оказании некачественных 
услуг, повлекших тяжкий 
вред здоровью.

15 октября губернатор 
Московской области Ан-
дрей Воробьев встретил-
ся с участниками деле-
гации от Подмосковья на 
ХIХ Всемирном фестива-
ле молодежи и студентов 
в Сочи. «Такие фестивали 
учат нас активно общаться, 
дают новые знакомства, 
поиск передовых идей в 
творчестве, науке, спорте, 
образовании, — сказал Ан-

дрей Воробьев. — Мы здесь 
будем искать новых лиде-
ров, у нас большая делега-
ция приехала из Подмоско-
вья — порядка 500 человек. 
Ребята подготовленные, 
отобранные и заряженные 
идеологией созидания. У 
нас разные форматы обще-

ния с молодежью, ключе-
вое — это взаимодействие 
и практическая работа». В 
подмосковной делегации — 
молодые ученые, активисты, 
которые внесли вклад в раз-
витие Московской области, 
а также студенты из 76 вузов 
страны. 

УЧАСТНИКОВ ФЕСТИВАЛЯ В СОЧИ  
ОТ ПОДМОСКОВЬЯ ПОДДЕРЖАЛ ГУБЕРНАТОР

ПОДМОСКОВЬЕ

В субботу, 14 октября, по набережным 
Москвы-реки от Васильевского спуска до 
Лужников прошел парад-карнавал участни-
ков XIX Всемирного фестиваля молодежи и 
студентов. В театрализованных колоннах 
прошествовали 35 тысяч российских студен-
тов и 450 участников фестиваля из разных 
стран мира.

Восьмикилометровый парад напомнил 
москвичам, имевшим счастье побывать за гра-
ницей, сразу о нескольких знаменитых карна-
валах мира — прежде всего о венецианском и 
бразильском.

…У выхода из станции метро «Парк культуры» 
сразу попадаешь в толпу студентов. Стоят «вожа-
тые» с табличками: разбираемся по университе-
там, институтам, факультетам. Одеты все обычно: 
парни — в темном, девушки — в ярком.

На Фрунзенской набережной собрались 
сотни студентов. На всех — форменные жилетки 
или куртки родного вуза. Ребята не просто так 
идут на парад: им нравится, что их универси-
тет — МФЮА (в расшифровке — Московская 
юридическо-финансовая академия) — будет од-
ним из зачинщиков фестиваля. Это и престижно, 
и даже по-студенчески забористо.

Набережная разделена вдоль металличе-
ским забором на две неравные части. Тротуар 
и небольшой кусок автомобильной полосы за-
пружены студентами, почти вся проезжая часть 
— пустая. Вдоль забора ходят полицейские и не 
разрешают подходить к ограждению больше 
чем на метр.

— Скоро пойдут? — спрашивает полицей-
ского девушка.

— Ну смотрите, — улыбается лейтенант. — 
Сейчас три, они должны тронуться от Васильев-
ского спуска. Но еще не тронулись. Оттуда — три 
километра. Так что считайте…

— Всю! Россию! Защитит! Академия! ДА 
МИД! — идет и кричит слаженная группа Дипло-
матической академии, что совсем рядом — за 
Крымским мостом. 

— Эм! Фэ! Ю! А! — скандируют в ответ бу-
дущие юристы и финансисты. 

Выясняется, что рядом стоят еще и студенты 
РУДН, причем с разных факультетов. Совсем 
горячо становится, когда вступают подошедшие 
немного позже студенты Университета нефти и 

газа имени Губкина.
Еще полчаса под дождиком и ветром с 

реки — и вот, наконец, то, ради чего все со-
бирались. Декорированные то под венециан-
ские маски, то под зверей и дома грузовики; 
мотоэскорты всех цветов радуги; люди, сотни 
и тысячи людей, идут по проезжей части в са-
мых экзотических костюмах. Вот бразильская 
самба в кузове — не полуторки, как в 1957 году, 
а «КамАЗа». Вот немножко не по погоде, но от 
этого не менее жарко танцующие девушки. А 
вот — лес флагов стран со всех концов мира, 
которые несут ребята в синих костюмах — мо-
сковские студенты. 

Тут-то и пригодились заранее отрепети-
рованные кричалки: пока по набережной идет 
парад, обочины неистовствуют — кто живет с 

видом на реку, закрывай окна! Один универ-
ситетский клич накладывается на другой, все 
вместе сливаются в ровный стадионный гул. И 
над всем этим — та самая «ромашка» Всемирного 
фестиваля молодежи и студентов, что парила 
над Москвой в 1957 и 1985 годах.

— Похоже на пятьдесят седьмой год? — 
спрашиваю стоящего у подъезда пенсионе-
ра, жителя «военных» домов на Фрунзенской 
набережной.

— Пожалуй, похоже! — 71-летний Борис Са-
вин во время великого фестиваля времен «от-
тепели» был еще школьником. — Только лучше! 
Потому что мы выросли и научились отличать 
правду от лжи. И к вам с возрастом придет такое 
понимание.

Антон РАЗМАХНИН.

МОСКВА ВЕРНУЛАСЬ В 1957-й
По городским набережным прошел театрализованный  

парад-карнавал

15 октября с большой помпой в Ледовом 
дворце города Сочи, без затей названном 
«Большой», открылся XIX Всемирный фести-
валь молодежи и студентов. Это третий опыт 
России в проведении подобных мероприятий. 
И вот что любопытно. Размах торжественных 
церемоний открытия раз от раза растет, а вот 
стремление местного населения приобщить-
ся к действу лично падает. Если в 1957 году 
участников VI фестиваля молодежи и студен-
тов на московских улицах приветствовали 
миллионы людей, а в 1985 году — десятки 
тысяч, то окрестности сочинского «Большого» 
поражали безлюдием. Граждане, похоже, 
решили не заморачиваться и все посмотреть 
по телевизору.

Каждый из Международных фестивалей 
молодежи, включая те, что пришлись на нашу 
страну, был посвящен конкретной теме и имел 
свой слоган. Нынешний посвящен ключевым 
проблемам современного мира и их решениям, 
которые предлагают самые продвинутые молодые 
люди мирового сообщества. Поэтому «Большой» 
по замыслу устроителей должен был представ-
лять ни много ни мало как всю нашу планету с ее 
семимиллиардным населением, объединенным 
одной целью — сделать этот мир лучше. А слоганом 
стала фраза «Вместе со всей планетой». На этой 
сверхзадаче и было построено шоу торжественной 
церемонии открытия.

— Единичный человек сейчас за прогрессом 
уже не успевает. Поэтому мы взяли 6 актуальных 
тем: экологию, бедность, образование, энер-
гию, информацию, науку. И на основе этих тем 
мы создали шоу, спектакль. В этих темах есть 
приглашенные спикеры из разных точек пла-
неты, они рассказывают о себе, о том, что они 
лично дали этому миру… Шоу прекрасно тем, 
что мы придумали его на основе реальности, 
которая происходит с нами сейчас, — поделился 
с журналистами главный постановщик действа 
Алексей Сеченов. (В его активе — постановка 
таких масштабных шоу, как, скажем, концерты в 
России Пола Маккартни, недавняя Универсиада 
в Казани и инаугурация Дмитрия Медведева в 
2008 году.)

Нынешнюю церемонию открытия авторы-
креативщики решили сделать интерактивной, 
чтобы каждый гость ощутил себя не только 
зрителем, но и непосредственным участником 
представления. И помочь ему в этом, по замыс-
лу постановщиков, должны были оригинальные 
высокотехнологичные декорации:

— Мы создали такой модульный экран много-
секционный, который сделан из 6 секций, состоящих 
из больших сфер. И этих сфер 60 тысяч штук. Из 
этих сфер состоит центральный объект. Что такое 
сфера? Сфера — это как человек, душа его. Это 
шар, это наша память, и она состоит из маленьких 
людей, которые каждый сам по себе еще и светится. 
Надеюсь, что он у нас еще и заговорит. Поэтому вот 
эта штука — она и есть центр нашего шоу. И все, 
что будет происходить, будет происходить на ней. 
Изменяться, плакать, смеяться, страдать, пережи-
вать, любить — все оно само подскажет и покажет, 
— раскрыл некоторые секреты Сеченов.

Каждый из эпизодов программы открытия 
представлял конкретный человек, прославивший-
ся тем, что в какой-то момент решил сделать наш 
мир лучше. К примеру, главным героем эпизода 
«Экология» стал Афроз Шах из Индии, убравший с 
пляжа за 86 недель 5400 тонн мусора. Об «Энергии» 
рассказал основатель и управляющий директор 

компании по разработке возобновляемых источ-
ников энергии в Африке Симбараше Мхуриро из 
Зимбабве, который входит в топ-30 самых пер-
спективных и вдохновляющих молодых предпри-
нимателей Африки. А героем эпизода «Бедность» 
стал социальный предприниматель из Индонезии 
Гамаль Альбинсаид, который в свои 24 года осно-
вал проект «Мусорное медицинское страхование», 
обеспечивающий любому бедняку бесплатный 
визит к врачу в обмен на собранный мусор.

Истории, рассказанные ими, поучительны. А 
для нас, возможно, даже больше, чем для пред-
ставителей других 130 стран, принявших участие 
в Сочинском фестивале молодежи и студентов. 
Взять хотя бы «мусорную медицину». Ну почему бы 
не воспользоваться этой идеей нашим людям, го-
дами проживающим возле колоссальной свалки? 
Так, может, им стоит пойти по стопам индонезийца 
и внедрить его блестящую идею у себя?..

Марина ЛЕМУТКИНА.

ПУТИН ОТКРЫЛ ФЕСТИВАЛЬ МОЛОДЕЖИ
Главными темами стали экология, энергетика и бедность

«Яблоко» презентовало «Либеральный манифест»
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Полицейские застрелили 
медведя, сбежавшего 
из частного зоопарка и 
убившего местного пен-
сионера в селе Семилуки 
Воронежской области. 
Медведь был приобре-
тен владельцем частного 
зоопарка у Белгородского 
цирка. Пока был малень-
ким, мишка жил во дворе 
вместе с овчаркой. А затем 
был помещен в просторный 
вольер. Кроме косолапого в 
частном зоопарке, разме-
щенном на 23 сотках, были 
также два пятнистых оленя, 
вьетнамские свиньи, белки… 
Вольеры для зверей хозяин 
сколачивал своими руками. 

Это-то и стало причиной по-
бега зверя: он просто выбил 
доску вольера и пошел гу-
лять по соседним огородам. 
На одном из них он встретил 
84-летнего пенсионера. 
Удара лапы было достаточ-
но, чтобы мужчина перестал 
дышать. Хозяин, пытавшийся 

усмирить питомца, также 
пострадал от его когтей. 
Прибывшие по вызову поли-
цейские вынуждены были за-
стрелить разбушевавшегося 
зверя. Следователи начали 
проверку по факту ненадле-
жащего содержания живот-
ных в частном зоопарке.

МЕДВЕДЬ ОзВЕРЕЛ 
ОТ СВОБОДы

ТРАГЕДИЯ
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ФОРУМ

Пробки — главная неприятность в передви-
жении по столице. И такая возможность — 
передвигаться бесплатно — есть. Достаточно 
стать муниципальным депутатом. Правда, 
придется отстаивать права жителей своего 
района. Но такое желание, пожалуй, имеют 
многие москвичи. Однако некоторые, получив 
заветную «корочку», забывают о пользе для 
народа и задумываются о выгодах...

Есть некая странность, что мундепы Каца 
всегда первыми рвутся дискредитировать власть 
по вопросам использования служебного положе-
ния и получения бюджетных средств. Нет, с одной 
стороны, они, конечно, правы, но со стороны про-
стых граждан...

Кроме того, команда Каца не ограничилась 
проездным на московский общественный транс-
порт. Она оформила себе бесплатный проезд от 
Москвы до Зеленограда и обратно. То есть бюд-
жет мунсобрания Якиманки покроет бюджетные 
расходы Подмосковья. Мундепы действительно 
имеют право на бесплатный проезд.

Но, как самые либеральные и пытающиеся 
максимально дистанцироваться от бюджетных 
средств, они могли бы не выписывать себе без-
лимитные проездные, тем более в посткризисной 
ситуации. Центральный район Якиманка оказался 
в числе тех, где большинство мандатов досталось 
оппозиции. Местные жители, может быть, уже мо-
рально готовились к революции, однако народные 
избранники повели себя вполне заурядно — на 
первом же заседании сразу же поставили вопрос 
об обеспечении их бесплатными проездными до-
кументами. Причем не только в пределах МКАД, 
но и до Зеленограда — дорога туда, напомним, 
лежит через Подмосковье.

Это решение было всего лишь шестым по 
счету среди принятых новым составом муници-
пального совета Якиманки — приказ подписали 
сразу же после избрания главы муниципального 

округа Андрея Морева. Согласно решению, право 
на бесплатный проезд реализуется путем предо-
ставления депутату, главе муниципального округа, 
транспортной смарт-карты без лимита поездок 
на 365 дней.

Вот что говорят сами депутаты.
Константин Янкаускас, депутат района Зю-

зино: «Не могу отвечать за все районы, но у нас 
этот вопрос всегда решается на первом заседа-
нии: каждый депутат сообщает, нужна ли ему эта 
льгота, если нужна — получает. Мне кажется, это 
разумно: муниципальному депутату нужно много 
передвигаться внутри района, и удобнее всего 
делать это на общественном транспорте. Если у 
кого-то уже есть льгота (например, у пенсионеров), 
то второй раз не оформят. Решение организаци-
онных вопросов в начале работы — нормальная 
практика».

Александр Пищальников, депутат района 
Тропарево-Никулино: «Мне кажется, эти обсужде-
ния — просто пустая спекуляция. Депутаты имеют 
право на бесплатный проезд, и если депутату он 
нужен, оформить его — дело быстрое, вообще 
не занимает времени. Да и не таких уж больших 
денег стоит проездной. Поэтому уделять этому 
много внимания не стоит, разве что из желания 
позлословить: мол, депутаты сначала о себе ду-
мают, а потом только о людях».

Конечно, никакого нарушения в этом нет — 
муниципальные депутаты действительно имеют 
право на бесплатный проезд. Однако недовольство 
москвичей вызывает сама манера: если оппози-
ционные кандидаты (напомним, в Якиманке всего 
один мандат получил представитель «Единой 
России», остальные девять — оппозиция) столь 
яростно выступали против злоупотребления слу-
жебным положением, то могли бы и не так спешить 
реализовать положенные им льготы, тем более в 
сложное для города и государства время. Иначе 
складывается впечатление, что бесплатный про-
езд — главное, что волнует народных избранников, 
несмотря на их предвыборную риторику.

— Удивляться тут нечему, — объяснил в бе-
седе с корреспондентом «МК» политолог Алексей 
Мухин. — Предвыборная агитация и риторика — 
это одно, а поведение после избрания — совсем 
другое. С одной стороны, они повели себя со-
вершенно предсказуемо, с другой же — это крас-
норечивый штрих к их портретам. Скорее можно 
было бы удивляться, если бы они действительно 
благородно отказались от проездных.

Впрочем, тут можно найти и более красивое 
объяснение: как и всегда, организационные во-
просы — а именно таковым являются билетики 
— решили в первую очередь, чтобы потом на них 
не отвлекаться. Теперь, может быть, пора ждать от 
мундепов более интересных поворотов. Вот только 
впечатление у жителей уже смазалось.

Евгения НИКИТСКАЯ.

ПЕРВЫЕ ИТОГИ ВЫБОРОВ: 
ЛИЧНЫЕ ИНТЕРЕСЫ, 
БЕЗЛИМИТНЫЕ ПРОЕЗДНЫЕ
Муниципальные депутаты 
от оппозиции первым делом 
позаботились о бесплатном 
билетике

ГОРОЖАНЕ



Самая мощная БМП прошла 
испытания
Министерство обороны завершило ис-
пытания новой боевой машины пехоты 
БМП-3М «Драгун». Она заявлена как 
модернизированная версия БМП-3. 
Однако американцы уже включили эту 
БМП в список самых мощных машин 
пехоты. Удельная мощность двигателя 
у нее самая большая в мире. О главных 
преимуществах именно этой БМП и 
почему она не просто модернизация, 
а действительно новая машина, «МК» 
рассказал эксперт.

БМП-3М «Драгун» — по сути своей, не про-
сто модернизация обычной «тройки», а скорее 
новая разработка. Главное отличие от предше-
ственника — расположение двигателя и короб-
ки передач. Теперь они вынесены вперед, что 
значительно упрощает размещение экипажа 
и десанта.

Как рассказал «МК» военный эксперт Илья 
Крамник, боевой модуль этой машины необи-
таемый, сделано это для безопасности экипажа 
машины. За счет того, что в боевом модуле 
нет оператора и он изолирован от экипажа, у 
личного состава больше шансов выжить при 
попадании кумулятивного снаряда.

Экипаж — три человека, десант — восемь 
(шесть в корме и двое позади экипажа). Для 
пассажиров в кормовой части есть прикреплен-
ные к бортам кресла и набор ремней безопас-
ности. А чтобы не заработать себе травму шеи, 
если БМП будет сильно трясти, то с помощью 
специального ремня можно закрепить и голову. 
Если ситуация примет критический оборот, то 
у каждого члена экипажа есть собственный 
люк для эвакуации. А бойцы смогут десанти-
роваться на ходу, через аппарели. А как раз за 
счет расположения двигателя и коробки пере-
дач впереди теперь десантироваться можно в 
две шеренги в полной выкладке и остаться под 
защитой бронемашины.

На одном баке топлива машина проедет 
600 километров, то есть почти от Москвы до 
Питера, со средней скоростью 60 км/ч. А вот по 
воде она пойдет со скоростью 10 км/ч в течение 
7 часов. Ширина БМП 3,4 метра, или, если на-
гляднее, три стандартные лифтовые кабины. 
Высота — почти 3 метра.

Вооружена машина двумя пушками — 100-
мм и 30-мм, а также пулеметом калибра 7.62. В 
арсенале БМП 22 осколочно-фугасных снаряда, 
3 управляемые ракеты, более 300 осколочно-
трассирующих и осколочно-фугасных зажига-
тельных снарядов для 30-мм пушки, около двух-
сот бронебойных трассирующих и бронебойных 
подкалиберных снарядов. Пулемет косит живую 
силу противника со скоростью 800 выстрелов 
в минуту на расстоянии почти в 2 километра, в 
боекомплекте около 2000 патронов. Прицельная 
дальность стрельбы осколочно-фугасными сна-
рядами — 4,5 километра, танк будет обнаружен и 
уничтожен уже на 5 километрах, а ракеты пораз-
ят цель на расстоянии до 7 километров. 100-мм 
пушка стреляет со скоростью 10 выстрелов в 
минуту, а автоматическая пушка работает на 
дистанции до 5 километров со скоростью 300 
выстрелов в минуту осколочно-фугасными и 
подкалиберными снарядами.

В целом такой арсенал — заявка на то, что 
машина, в принципе, может быть самостоятель-
ной боевой единицей. А при желании на БМП 
можно установить и 125-мм танковую пушку 
или боевой модуль, оснащенный 57-мм пушкой, 
так что машина может быть основой как для 
боевых машин пехоты, так и для легких танков 
или специализированных самоходок.

— Можете сравнить, скажем, БМП на 
базе «Арматы» и БМП-3М?

— Они абсолютно разные, — говорит Крам-
ник. — БМП на базе «Арматы», Т-15 — тяжелая 
машина. Со своими плюсами и минусами, вы-
текающими из этой характеристики. БМП-3М 
— средняя машина. У нее более легкая защита, 
зато по габаритам она меньше и более манев-
ренная. Т-15 предназначается для действий 
в составе танковых подразделений, а БМП-
3М пойдет в мотострелковые и пехотные под-
разделения и будет именно боевой машиной 
пехоты.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

Кадры решают всё. И где взять эффектив-
ные кадры — тоже решают кадры. Порой, увы, 
не самые выдающиеся.

Царство превосходства лояльности над 
профессионализмом, убогое законодательство 
в сфере малого и среднего бизнеса, запутан-
ность налоговой системы наряду со стабильной 
пресловутой утечкой мозгов привели к тому, 
что кадровый голод в стране достиг если не 
апогея, то близкой к нему точки. В особенности 
критический уровень стал в последнее вре-
мя заметен невооруженным глазом в системе 
госуправления.

Проваленная система образования и от-
сутствие социальных лифтов, заменяемые 
все тем же принципом «лояльность выше про-
фессионализма», катастрофически опустили 
качество человеческого материала на любых 
государственных должностях.

Ладно бы безграмотный уровень муници-
пальных служащих и сотрудников бюджетных 
учреждений, не обученных, но идущих за какой-
никакой стабильностью в 12–15 тысяч рублей, 
— так если посмотреть на депутатский корпус 
всех уровней, не способный двух слов связать 
по простейшим вопросам и сыплющий патети-
кой, губернаторов — «молодых технократов» из 
«золотой сотни», сформированной высшими чи-
новниками и олигархами от разных госотраслей, 
то там тоже лишь бледное подобие советской 
школы управления.

Не сомневаюсь, что при массовом назна-
чении в последние недели врио губернаторов 
выбрали лучших из лучших. А точнее — меньшее 
из зол. Многие из них — действительно энергич-
ные, деятельные, образованные. Хорошо, нашли 
десяток человек, они даже попрыгали со скал 
в реку (интересно, как это им поможет решить, 
к примеру, проблему прорыва труб горячего 
водоснабжения зимой?), а дальше что? Почти 
ни у кого из них нет ни опыта хозяйственной 
деятельности, ни управления ЖКХ, ни опыта 
политической борьбы. Тем более никто не со-
бирает все эти навыки в одном лице.

В общем, такое положение дел не удиви-
тельно. Политический вакуум и управленческая 
безответственность последних лет просто не 
давали шанса нынешним «птенцам» набраться 
опыта. 

Итак, какое же решение нам предложили 
«сверху»? Судя по недавней информации из ад-
министрации президента, будущих управленцев 
теперь станут отбирать совместно с РАНХиГС в 
программе «Лидеры России», в которой сможет 
принять участие любой желающий, участники 
пройдут три отборочных этапа, а сотню фи-
налистов будут курировать чиновники уровня 
федерального министра. 

Дежа вю. 
В 2007 году я принимал участие в подобном 

конкурсе. Тогда он назывался «Профессиональ-
ная команда страны». И даже стал его победите-
лем. После вручения грамоты и демонстрации 
меня по телевизору как человека, к тому моменту 
за свой счет создавшего образовательный про-
ект «Молодежная школа бизнеса», организо-
вавшего телепроект для молодых спортсменов 
«Футбольная академия», ставшего успешным 
предпринимателем в страховании и иных сферах 
без господдержки и прочих ресурсов, я спросил 
организаторов: «И что дальше?» Ответ был таков: 
«Вы как устроитесь на госслужбу, на которую вы 
планируете, сообщите нам, а мы сообщим всем 
об этом». Занавес…

The Winner Takes It All — победитель по-
лучает всё. Нет, ребята, увы, но всё получают 
— скорее организаторы подобных конкурсов и 
программ. Во всяком случае, так было много раз 
«до», и рождения каких-либо звездных блестящих 
управленцев так и не произошло. По факту не 
программа позволяет участникам выстроить 
карьеру и повысить профессионализм прави-
тельства (федерального или регионального — 
неважно), а участники помогают организаторам 
конкурса остаться на плаву и продолжать за-
ниматься прежним делом.

Отбор в программе «Кадровый резерв — 
Профессиональная команда страны» прово-
дится на регулярной основе; есть множество 
региональных программ вроде «Команды едино-
мышленников», опять-таки под эгидой РАНХиГС; 
в Татарстане есть свой проект с нехитрым назва-
нием «Кадровый резерв», даже движение «Наши» 
имело схожую задачу. Но результата — ноль.

Вот и получается, что на госслужбу в основ-
ном попадают либо люди со связями ради вполне 
конкретных и не самых общественно-полезных 
целей, либо желающие обрести стабильный 
доход хотя бы в 20–30 тысяч рублей. Пусть вас 
не вводят в заблуждение зарплаты чиновни-
ков в 150–200 тысяч рублей в месяц. Такое есть 
только в нескольких службах и министерствах 
федерального значения. А вот среднемесячная 
зарплата гражданских служащих в регионах в 
прошлом году составила 45 тыс. рублей, муни-
ципальных — 37,8 тыс. рублей. Вычтите из этого 
налоги, сделайте поправку на то, что более высо-
кие зарплаты высшего руководства оказывают 
значительное влияние на среднее значение, — и 
выходит, что быть рядовым начальником отдела 
не так уж весело. А ответственность при этом со-
храняется. Естественно, что многие талантливые 
люди просто не согласны идти на госслужбу на 
таких условиях.

Ситуация усугубляется тем, что перспек-
тивы карьерного роста весьма сомнительны. 
Хорошие места распределяются далеко не 
за профессиональные успехи. В США, напри-
мер, тоже вопрос обеспечения госаппарата 
квалифицированными кадрами стоит весьма 
остро, в этой сфере занято порядка 2,8 млн 
человек. Но уже с 1959 года прошлого века вы-
строена и отлажена система карьерного роста, 
основанная на заслугах служащего. Хорошие 
результаты работы практически гарантируют 
продвижение по службе. Условия карьерного 
роста четко прописаны, на вакантную должность 
рассматривается широкий круг претендентов, 
а принципы оценки деятельности госслужащих 
заимствованы у коммерческих предприятий. 
А в 1978 году эти положения и вовсе были за-
креплены на законодательном уровне. Такие 
положения создают атмосферу здоровой конку-
ренции и стремление у честолюбивых молодых 
людей действительно эффективно выполнять 
свою работу. 

Формально система заслуг у нас тоже яв-
ляется основным принципом формирования 
кадрового состава. Вот только нет ни должных 
критериев оценки, ни инструментов для реализа-
ции этого принципа. И повсеместное применение 
этого принципа также не носит обязательного 
характера. Вся надежда на то, что даже самые 
молодые из нынешних высокопоставленных 
чиновников-технократов еще успели захватить 
хотя бы частичку разваливающейся советской 
системы образования.

Так что можно по программе «Лидеры Рос-
сии» подготовить и выпустить 100 человек, может 
быть, кого-то даже трудоустроят (хотя с трудом 
верится в то, что всем сразу найдут подходящие 
места), но глобально это ничего не изменит. Сто 
человек в более чем двухмиллионной армии 
служащих — капля в море. Эта программа может 
показать себя неплохо в качестве пилотного 
проекта, который потом можно будет распро-
странять на различные ведомства и регионы. 
Но для качественного скачка нам нужно перево-
рачивать с ног на голову всю систему, начиная со 
школьного образования, которое сейчас не учит 
быть инициативными и не дает достаточных фун-
даментальных знаний. Минобрнауки и Росмоло-
дежь должны активно включаться в этот процесс, 
получая соответствующее финансирование. И 
все должно быть закреплено четкой системой 
продвижения по карьерной лестнице.

Иначе таланты так и будут застревать на 
вторых ролях, довольствуясь дипломом в ра-
мочке на стене в кабинете. В лучшем случае — в 
своем кабинете.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
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К ШТЫКУ 
ПРИРАВНЯЛИ КИНО

Странная традиция рождается в наши дни 
прямо на глазах изумленной публики. Если рань-
ше, по словам вождя мирового пролетариата, 
кино у нас являлось важнейшим из искусств, 
то теперь оно, похоже, стало важнейшим из 
врагов. 

Кинофильмы расцениваются как вражеские 
агенты или диверсанты. Силы, брошенные на 
борьбу со злосчастной «Матильдой», думаю, 
могли бы сокрушить целую армию. А на днях 
— новый скандал, связанный с «нехорошим» 
фильмом.

В подмосковной Балашихе учительница 
на уроке русского языка разрешила детям по-
смотреть фильм-ужастик под названием «Оно», 
снятый по роману Стивена Кинга. Мать одной из 
учениц, узнав об этом, подняла шум и потребо-
вала увольнения преподавателя.

Что администрацией школы и было немед-
ленно осуществлено: была срочно проведена 

проверка, подтвердившая страшный факт про-
смотра кинофильма, и учительнице пришлось на-
писать заявление «по собственному желанию».

Конечно, просто включить фильм и не па-
риться по поводу ведения урока — это, наверное, 
не лучший педагогический ход. Хотя, с другой 
стороны, он мог помочь учительнице найти об-
щий язык с подростками, продемонстрировать 
готовность пойти им навстречу — ведь, как вы-
яснилось, флешку с фильмом принес в класс 
один из учеников, и дети очень просили дать им 
возможность посмотреть нашумевшее кино… 

Ну, можно было высказать учительнице свое 
недовольство, ну, объявить выговор, в конце кон-
цов. Но почему же сразу увольнение — эта мера 
никак не соответствует масштабу проступка.

Да потому, что главной «виной» педагога 
разъяренные родители посчитали не факт про-
смотра киношки вместо освоения школьной 

программы, а выбор фильма. Ведь это — страшно 
подумать! — триллер. Он наверняка причинил 
вред неокрепшей психике учащихся. 

Слово «психика» в гневном сообщении 
матери-разоблачительницы звучит неоднократ-
но. Дескать, фильм, который дала посмотреть 
учительница-вредительница, напрочь разрушил 
ее у детей.

Администрация школы, может, с воинствен-
ной родительницей и не совсем согласна, но от 
греха решила преподавателя уволить. Каждый 
знает: есть такие агрессивные персонажи, у 
которых лучше пойти на поводу, чем пытаться 
доказать им что-либо. (Опять же вспоминается 
ситуация с «Матильдой».) 

Самое печальное в данном случае 
— другое. 

Когда люди чувствуют собственное бесси-
лие, они спешат найти виноватого на стороне: 
не в себе же искать причину. Психическое со-
стояние нынешних детей сегодня действительно 
оставляет желать лучшего, и связано это в первую 
очередь с невниманием и равнодушием со сто-
роны родителей, а также со школьными пере-
грузками, с невозможностью индивидуального 
подхода в учебном процессе и т.п. Но вместо 
того, чтобы «на себя оборотиться», и родители, 
и школьные деятели нашли крайнего — художе-
ственный фильм…

К слову, подмосковный детский омбудсмен 
Ксения Мишонова, выступившая в защиту уво-
ленной учительницы из Балашихи, сказала, что 
кинокритики считают данный фильм вполне под-
ходящим для возраста старшеклассников. 
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Подобные обескураживающие 
данные содержатся в свежем до-
кладе ФАО (продовольственного 
и сельскохозяйственного подраз-

деления Организации Объединенных Наций), 
выпущенном как раз в канун Всемирного дня 
продовольствия. Его авторы бьют в набат: после 
неуклонного снижения на протяжении предыду-
щих десяти лет мировой голод снова находится 
на подъеме и охватывает 11% населения земного 
шара. За последний год число голодающих в 
мире выросло на 38 миллионов, что во многом 
обусловлено увеличением количества и мас-
штабов вооруженных конфликтов, а также сти-
хийных бедствий, связанных с изменением 
климата.

В докладе много поистине шокирующих 
данных. Около 155 млн детей в возрасте до 
пяти лет отстают в росте, 52 млн страдают от 
истощения. Конечно, эта статистика характерна 
в первую очередь для бедных стран Азии и Аф-
рики. Но у населения благополучных государств 
— свои проблемы. Серьезное беспокойство 
экспертов ФАО вызывают массовая анемия, 

которой страдает 613 млн женщин, и ожирение, 
охватившее 13% взрослого населения Земли.

Ситуацию на глобальном продовольствен-
ном рынке усугубляет тот факт, что мировые 
цены на еду непрерывно растут. Эксперты ФАО 
подсчитали, что среднее значение индекса цен 
на продовольствие (который организация ре-
гулярно вычисляет исходя из данных по всему 
миру) выросло за месяц на 0,8%, а за год — на 
4,3%. Повышение показателя эксперты связы-
вают с резким подорожанием растительного 
масла и молочной продукции. 

Есть, правда, и хорошие новости. Напри-
мер, цены на пшеницу за последний месяц 
снизились — главным образом в результате 
повышения прогнозов на урожай в Российской 
Федерации. Упоминание в подобном ключе 
нашей страны в докладе ФАО, разумеется, лест-
но. И угроза массового голода для России, к 
счастью, не актуальна. Но других проблем, свя-
занных с продовольственной безопасностью, у 
нас больше чем достаточно. Ключевые из них 
— высокие цены и низкое качество продуктов, 
предлагаемых российским потребителям.

С начала экономического кризиса, разраз-
ившегося во второй половине 2014 года, цены 
на продукты питания как с цепи сорвались. С тех 
пор еда на отечественных прилавках в среднем 
подорожала более чем на 35%. И хотя в этом году 
статистика по продовольственной инфляции 
кажется вполне благополучной, именно высокий 
рост цен на продукты питания, как зафиксировал 
летний соцопрос ВЦИОМ, остается самой вол-
нующей темой для россиян: она заботит почти 
четверть всех респондентов. Что неудивительно: 
реальные доходы падают четвертый год подряд, 
снизившись за это время примерно на 15%. Как 
следствие, 40% населения не хватает денег на 
еду, а 10% вынуждены экономить даже на про-
стейших продуктах питания. 

Критически настроенные эксперты связы-
вают это с тем, что вот уже более трех лет Россия 
живет в условиях продовольственного эмбарго. 
«После введения продуктовых санкций россий-
ские прилавки заполонил фальсификат, который 
не должен продаваться, при этом ассортимент 
продукции сократился в отсутствие качественной 
еды из Евросоюза и других стран», — утверж-
дает председатель правления Международной 
конфедерации обществ потребителей (КонфОП) 
Дмитрий Янин. Он считает, что отсутствие кон-
куренции со стороны западных производителей 
обернулось для населения не только повышением 
цен, но и снижением качества еды. 

А еще в результате санкций начиная с ав-
густа 2015 года российские надзорные органы 
уничтожили около 11 тыс. тонн запрещенных к 
ввозу в РФ продуктов. Причем эта сожженная в 
печах и раздавленная под гусеницами бульдозе-
ров еда не была ни фальшивой, ни бракованной, 
ни просроченной: вся ее «вина» состояла в «не-
правильной» стране изготовления. 

Конечно, бессмысленно уничтоженные в 
России продукты, будь они использованы по 
назначению, не решили бы проблему голода 
на земном шаре. Но их, с учетом того, что за 
сутки человек потребляет 2–2,5 кг еды, вполне 
хватило бы, чтобы 5–6 миллионов голодающих 
хотя бы один день наелись всласть. Может быть, 
на будущее нашим чиновникам задуматься о 
том, чтобы устроить нуждающимся людям 
такой праздник хотя бы во Всемирный день 
продовольствия… 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Действия Анкары вызывают 
беспокойство в США
Турция вновь активизировала действия 
в Сирии. По меньшей мере 12 бронема-
шин и более ста военнослужащих были 
отправлены в сирийскую провинцию 
Идлиб в рамках миссии по наблюдению 
за режимом прекращения огня. Ожида-
ется, что с этой целью в самое ближай-
шее время турецкие военные установят 
на сирийской земле несколько блокпо-
стов. Новый шаг Анкары был согласован 
с партнерами по «астанинскому про-
цессу»: Россией и Ираном. Тем не менее 
интересы Москвы и Анкары в Сирии 
по-прежнему расходятся. И в перспек-
тиве противоречий меньше не станет, 
отмечает эксперт «МК».

Как известно, Турция с самого начала си-
рийского кризиса проявляла интерес к развитию 
ситуации в арабской республике. 

Громко о себе Анкара заявила в августе про-
шлого года, начав на территории Сирии боевую 
операцию «Щит Евфрата». В марте текущего года 
она была свернута, однако военная активность со 
стороны Турции, по сути, не прекращалась. 

«Любое вмешательство третьих сторон в 
некую конфликтную ситуацию всегда чревато 

негативными последствиями. Участие третьей 
стороны неизбежно приводит к тому, что начина-
ют играть роль ее собственные интересы и цели, 
— напомнил в беседе с «МК» ведущий научный 
сотрудник Центра азиатских и африканских ис-
следований ВШЭ Алексей ОБРАЗЦОВ. — И, ко-
нечно, открытое вмешательство Турции в сирий-
ский конфликт имеет определенные подводные 
камни. Но можно ли было избежать вовлечения 
турецкой стороны в сирийский кризис? На мой 
взгляд, нет. На то есть, например, исторические 
причины — Турция имеет виды на часть северных 
сирийских территорий. Сыграла роль и не совсем 
обдуманная политика Евросоюза, заключившего 
с Анкарой сделку по сирийским беженцам... И 
Турция в определенный момент почувствовала, 
что у нее если и не развязаны руки, то, по крайней 
мере, имеется пространство для маневров. И 
сейчас Анкара этим пользуется».

Действия Турции неизменно вызывают 
обеспокоенность. Так, МИД Сирии в офици-
альном заявлении уже потребовал от Анкары 
вывести свои войска с сирийской территории, 
расценив это как нарушение закона и агрессию. 
Пристально наблюдают за действиями Турции 
в Сирии и США.

Вашингтон, как известно, поддерживает 
курдов, против которых выступает Анкара. Играет 
роль и борьба за пресловутые сферы влияния — 
эксперты сходятся в том, что, начиная боевые 

действия в Сирии, все игроки (включая и США, 
и Турцию) преследуют одну цель: закрепиться на 
определенной территории. И хотя та же Анкара на 
сирийском направлении активно взаимодейству-
ет с Москвой в рамках «астанинского процесса» 
(серия конференций по Сирии, проходящих в 
столице Казахстана), обольщаться не стоит: 
между Турцией и Россией остаются серьезные 
противоречия. «Это в первую очередь курдский 
вопрос, — напоминает Алексей Образцов. — Рано 
или поздно также даст о себе знать и проблема 
туркоманов — турков, проживающих на терри-
тории Северной Сирии. Но главными остаются 
два вопроса. Можно ли доверять, как ранее, 
Эрдогану? Конечно же, нет. Нужно ли с ним со-
трудничать? Разумеется, да. И эти два фактора 
определяют рамки взаимодействия России и 
Турции по сирийскому урегулированию».

Ренат АБДУЛЛИН.

Боевики почти разгромлены: 
надо следить за Кавказом

С оптимистичным заявлением о том, что 
боевики ИГИЛ (запрещенная в России террори-
стическая организация) фактически разгромле-
ны, выступил начальник Главного оперативного 
управления Генштаба Вооруженных сил Рос-
сии генерал-полковник Сергей Рудской. По его 
словам, под контролем террористов осталось 
менее 8 процентов территории Сирии, или 14 
800 кв. км.

Однако, как пояснил «МК» военный эксперт, 
президент Академии геополитических проблем 
Леонид Ивашов, об окончании боевых действий 
говорить рано:

— Да, действительно, уничтожены крупные 
группировки боевиков, штабы, которые кон-
тролировали их действия. И это можно назвать 
крупным успехом стратегического характе-
ра. Но говорить об окончательной победе и о 
том, что на этом боевые действия закончатся, 
преждевременно.

По словам эксперта, силы террористов бу-
дут брошены в другие регионы:

— Боевики перейдут на сетевые группы, 
вследствие чего мы получим активизацию дей-
ствий террористической направленности. За 
всей ситуацией в Сирии стояли структуры США, 
которые вряд ли успокоятся. В свое оправда-
ние эти структуры спровоцируют активизацию 
действий в других странах. Поэтому необходимо 
внимательно следить за Центральной Азией, Кав-
казом, Поволжьем. Нам необходимо максималь-
но задействовать муфтиев и других религиозных 
деятелей, которые помогут сохранить правиль-
ную, человеческую идеологию ислама.

Дарья ФЕДОТОВА.

В ОЖИДАНИИ 
ВЫБОРА
Президент страны попросил  
не портить людям праздник
В воскресенье Кыргызстан выбирал 
нового президента. Алмазбек Атамбаев 
с поста руководителя страны уходит. 
Имя же нового лидера пока неизвестно. 
В последний день уик-энда кыргызстан-
цы массово шли к урнам для голосова-
ния, чтобы избрать новое первое лицо 
государства и, возможно, новый вектор 
развития страны. Внешне этот процесс 
выглядел размеренно и спокойно, но 
под спудом таилось нервное напряже-
ние, которое прорывалось тут и там.

Руководство страны боялось не столько сры-
ва голосования, сколько беспорядков, которые 
могли последовать вечером уже после выборов. 
Алмазбек Атамбаев, который в президенты не 
баллотируется, придя утром на избирательный 
участок предупредил всех, кто захотел бы пре-
вратить «праздник выборов» в хаос, что с рук им 
это не сойдет. «Сажали и будем сажать. Конечно, 
может, тот, кто призывает выйти после голосова-
ния, не ведает, что творит. Всякое может быть. Я не 
хочу заранее никого винить. Но на легкие деньги 
слетаются волчьи товарищи», — предупредил 
глава государства.

Предвыборная обстановка в стране и впрямь 
была сильно политизирована: звучали предупре-
ждения о возможном госперевороте. Причем, по 
мнению главы государства, к его организации 
могли быть причастны соседние азиатские го-
сударства. Накал страстей был столь велик, что 
глава ЦИК Казахстана даже отказался наблюдать 
за выборами в Киргизии. Дабы не нервировать 

руководство соседней страны. При этом накануне 
был существенно ужесточен пропускной режим на 
казахско-киргизской границе. Астана сообщила, 
что ужесточение связано с борьбой с «серым 
импортом», но многие и тут углядели подвох.

Неспокойно было и внутри страны. Весь 
избирательный день в информационное про-
странство шли вбросы. Утром через интернет-
сети разогнали новость, что на избирательных 
участках якобы выдают маркеры с невидимыми 
чернилами. Мол, ставишь крестик за своего кан-
дидата, потом он исчезает и появляется там, 
где надо. Днем главе ЦИК даже пришлось объ-
ясняться, что никаких «невидимых маркеров» не 
существует в природе. Избиратели тем не менее 
шли на участки со своими ручками. Появлялась 
информация, что кто-то кого-то избил, кто-то на 
кого-то напал… Но впоследствии выяснялось, что 
«драчун» просто нечаянно задел кого-то рукой, а 
якобы облавы устраивались на несуществующие 
адреса. МВД сообщало, что «в Бишкеке все спо-
койно». А за пределами столицы в день выборов 
зафиксировано три факта «нанесения телесных 
повреждений: в городе Ош, Нарынской и Джалал-

Абадской областях. «Хочу отметить, что все факты 
были вне территорий УИКов, вдалеке», — со-
общил заместитель министра внутренних дел. 
Были так же зафиксированы два факта подкупа 
избирателей, три факта порчи имущества и один 
факт подвоза избирателей на участок.

Кстати, с утра голосующие шли на участки не 
слишком активно. К полудню явка не дотягивала 
до 20%. Но за три часа до закрытия участков 
народ активизировался. И к 17 часам явка была 
уже за 40%. Предсказать итоги голосования не 
мог никто, включая экспертов. До финишной 
прямой дошло 10 кандидатов в президенты. Из 
них лишь двое могли реально претендовать на 
более-менее высокие проценты голосов. Разброс 
мнений и предпочтений велик, и, скорее всего, не 
обойдется без второго тура голосования.

Между тем бизнесмены, памятуя о событиях 
2005 года, начали вывозить из центральных ма-
газинов товар. Фотографии, где коммерсанты 
эвакуируют свое имущество в ожидании «по-
ствыборных акций», так же добавили напряжения 
в общество. Которое замерло в ожидании…

Елена ГАМАЮН.

“Московский коМсоМолец”  16 октября 2017 года  

Никита ИСАЕВ, директор Института актуальной экономики

РЕПЛИКА
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА, 

обозреватель

И О Р Д А Н И Я

И Р А К

С И Р И Я
Л И В А Н

Т У Р Ц И Я

Дамаск

Алеппо Ракка

Дэйр-эз-Зор

Меядин

Латакия

Хомс

Хама Акербат

Тартус

Российская база

Территории, которые контролируются 
Исламским государством

ТУРЕЦКИЕ ВИДЫ НА СИРИЮ

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

Ap

ПРАЗДНИК НЕДОЕДАНИЯ
pg

11
.r

u

ПЕХОТА  
ПОИДЕТ В БОИ  
НА «ДРАГУНЕ»

kI
n

o
po

Is
k.

ru
.

ПРОБЛЕМА

А.
В.

КА
РП

ЕН
КО



c 1-й стр.
Деньги из семейного бюджета мы 
обычно расходуем на рутину: еда, 
одежда, квартплата, отпуск… Но 
какую-то часть стараемся все-та-

ки вложить в развитие «материально-техничес-
кой базы» — в строительство дачи, например. 
Это инвестиция. Если база расширяется, семья 
выходит на новый уровень благосостояния. 
Теперь у нее есть не только квартира, но и 
дача.

Деньги государственного бюджета расхо-
дуются точно так же. Часть средств перечисля-
ется министерствам и ведомствам на рутинные 
обязательные расходы, повторяющиеся из года 
в год. А часть вкладывается во что-то сверх рути-
ны. Чаще всего — в инвестиционные объекты. 

Строятся они по инвестиционным програм-
мам, которые рассчитаны на несколько лет.

Есть ФАИП — Федеральная адресная про-
грамма. Она одна, за нее отвечает Минэко-
номразвития. Еще есть ФЦП — Федеральные 
целевые программы, их реализуют соответс-
твующие министерства. 

Решения о строительстве объектов по этим 
программам принимаются в виде нормативных 
актов. Акты согласовываются со всеми заин-
тересованными структурами власти и орга-
низациями. Все просчитывается заранее — и 
смета, и мощность, и сроки осуществления 
работ. Бери такую программу, делай, как там 
написано, и получишь результат — такой, как 
нужно, и точно в срок. 

Но так никогда не бывает.
Сотрудники правоохранительных органов, 

расследующие экономические преступления, 
утверждают, что от всех контрактов инвести-
ционных программ отщипываются изрядные 
суммы. Делается это известным коррупционно-
администра ивно-добровольно-обязательным 
способом.

 Ответственные за строительство чиновни-
ки объявляют конкурсы на исполнение указанных 
в инвестиционной программе работ. Конкурсы 
обычно выигрывают те, кто предложит исполнить 
их за меньшую стоимость. Часть этой стоимости 
(не менее 20%) они негласно отдают ответствен-
ным чиновникам — в благодарность за победу 
на конкурсе. На исполнение работ у них уже 
остается гораздо меньше, чем запланировано 
в программе. Но сами они все равно ничего не 
строят. Они нанимают субподрядчиков, а часть 
стоимости контракта — тоже порядка 10–20% 
— оставляют себе.

Субподрядчики нанимают субсубподряд-
чиков. Сумма, выделенная на работы, соответс-
твенно еще уменьшается.

В результате денег остается так мало, что 
их просто не хватает на то, чтоб выполнить все 
положенные по программе работы.

27 сентября на заседании Госдумы об ис-
полнении федерального бюджета в 2016 году 
председатель Счетной палаты Татьяна Голикова 
обрисовала масштаб беды:

«Кратно выросли объемы неэффективного 
использования федеральных ресурсов при реа-
лизации ФАИП (Федеральная адресная инвести-
ционная программа). В 2016 году в системе Ми-
нобрнауки был предусмотрен ввод 47 объектов 
капстроительства — 32 объекта федеральной 
собственности и 15 объектов региональной 
и муниципальной собственности, из которых 
введены 10 и 11 соответственно.

При этом аналогичная картина сложи-
лась и по всей адресной программе в 2016 г., 
из 443 объектов предусмотренных к вводу, 
завершены строительством 244.

Как следствие, растет объем незавер-
шенного строительства, который согласно 
отчету Правительства составил 2,2 трлн. 
руб. или 12 тыс. объектов». 

Цифры шокирующие. 
Больше половины инвестиционных объ-

ектов, которые должны были быть введены в 
эксплуатацию в прошлом году, остались неза-
вершенными. А всего по всей стране за пос-
ледние годы накопилось уже 12 тысяч (!) таких 
объектов. В них вкачаны деньги из госбюджета, 
но они так и стоят недостроенными, негодными 
для использования, хотя давно уже должны 
быть завершены.

Если бы таких объектов было пять или де-
сять, можно было бы списать неудачи на неэф-
фективность конкретных администраторов. Но 
если их 12 тысяч — значит, неэффективна сама 
система государственного инвестирования. 

Коррупция разъела ее до такой степени, 
что надо прекращать вливать туда бюджетные 
средства и думать, как ее реформировать. Про-
должать в нынешнем режиме — выбрасывать 
деньги на ветер. 

Тем не менее мы продолжаем.
n n n

В декабре прошлого года министр эконо-
мического развития Максим Орешкин утвер-
дил Федеральную адресную инвестиционную 
программу на 2017 год и на плановые периоды 
2018 и 2019 гг.

В числе наиболее крупных и значимых про-
ектов — строительство моста через Керченский 
пролив, стадионов для проведения ЧМ по футбо-
лу-2018 и Всемирной зимней универсиады-2019 
в Красноярске, Эндокринологического научного 
центра Минздрава РФ, Тульской детской клини-
ческой больницы; комплексная реконструкция и 
новое строительство объектов Государственного 
музея им Пушкина; реконструкция Политехничес-
кого музея в Москве; строительство и реконс-
трукция федеральных университетов в Крыму; 
строительство и реконструкция детских центров 
«Артек», «Орленок», «Океан», автомобильных до-
рог и аэропортов, линейных дизельных ледоколов 
и одного ледокола атомного универсального. 

13 сентября состоялось заседание прави-
тельства, где обсуждалось, как все оно строится 
и исполняется.

Сенсации на заседании не произошло.
«Что касается адресной инвестиционной 

программы, — сказал премьер-министр Дмит-
рий Медведев, — здесь ситуация, мягко говоря, 
нерадостная. В этом году мы планировали 
построить или модернизировать 1417 объ-
ектов, из них нужно ввести в эксплуатацию 
471 объект. За первые полгода сданы только 
14 объектов».

С ФЦП (Федеральными целевыми про-
граммами), по данным премьера, дела вроде 
получше: «Сейчас у нас в работе 33 ФЦП, общий 
объем их финансирования за счет федераль-
ного бюджета (я имею в виду открытую часть) 
превысил в текущем году 912 млрд рублей. Пос-
тепенно выправляется ситуация и с освоением 
средств. По кассовому исполнению показатели 
не идеальные, но лучше аналогичного периода 
прошлого года. 

В целом работа, по оценке экономических 
ведомств, по 2 программам оценивается как 
весьма эффективная, по 7 — выше среднего 
уровня эффективности, по 21 программе — 
удовлетворительная. Есть и ряд программ, по 
которым результаты не устраивают. Причины 
там известны. Надеюсь, что они находятся в 
поле зрения».
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Свежий отчет Счетной палаты по одной из 

таких ФЦП позволил и нам заглянуть в «поле 
зрения», на которое надеется премьер.

Называется эта программа «Развитие 
физической культуры и спорта в Российской 
Федерации на 2016–2020 годы». Реализует ее 
Министерство спорта. 

«По состоянию на 1 сентября 2016 года не 
обеспечен своевременный ввод в эксплуатацию 
14 спортивных объектов, — сообщает Счетная 
палата, проверявшая исполнение этой ФЦП за 
2016 год и часть 2017-го. — При этом субсидии 
из федерального бюджета в сумме 1,8 трлн руб. 
освоены в полном объеме».

Объяснений такому чуду нет. Аудиторы 
просто фиксируют как любопытный факт: деньги 
влили — результата не достигли. Не введены в 
эксплуатацию 2 крытых футбольных манежа в 
Перми и Саранске (общая сумма средств фе-
дерального бюджета — 834 142,6 тыс. руб.), 4 
футбольных поля (Республика Дагестан, Смо-
ленская, Мурманская, Саратовская области) 
— 33 684 тыс. руб. по подпрограмме «Развитие 
футбола» — и еще 8 спортивных объектов, не 
будем вас утомлять перечислением.

Одновременно с этим фактом аудиторы 
фиксируют и другой любопытный факт: 1 марта 
2016 года Минспорт направил в Правитель-
ство РФ доклад о ходе реализации ФЦП со 
списком введенных в эксплуатацию объектов. 
В список включены 10 объектов, которые на 
1 января не получили разрешение на ввод в 
эксплуатацию. 

Не хочется говорить, что Минспорт обманул 
правительство. Скажем поэтому так: в пра-
вительство из Минспорта ушла некорректная 
информация. 

Почему? Ну кто же будет разбираться. Про-
счеты администрирования. 

Мы бы тоже не стали заострять на них вни-
мание. Но ведь на основании подобных «писем» 
премьер Медведев потом на заседании Прави-
тельства РФ объявляет, что «в целом ситуация 
с освоением средств выправляется». Хотя на 
самом деле все далеко не так.
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27 сентября, выступая в Госдуме, Татьяна 

Голикова структурировала 12 тыс. объектов 
незавершенного строительства следующим 
образом:

«3,4 тыс. объектов не начаты строительс-
твом, но средства на ПСД (проектно-строитель-
ную документацию) потрачены, перспектива 
неясна, документация устаревает;

2,4 тыс. объектов — строительство 
ведется;

2,4 тыс. объектов завершены строительс-
твом и введены в эксплуатацию, но государс-
твенная регистрация прав на эти объекты не 
начата либо не завершена, соответствен-
но, возникает вопрос законности их ввода в 
эксплуатацию;

на 2 тыс. объектов приостановлено стро-
ительство, как правило, без консервации с 
понятной перспективой их последующей не-
надлежащей пригодности; 

1,7 тыс. объектов, по которым вообще ин-
формация отсутствует».

Такое вот у нас феерическое хозяйственное 
раздолбайство. 

Не хочется говорить, что власти безобразно 
распоряжаются бюджетными деньгами. Поэтому 
скажем так: это все равно что семья вложилась 
бы в строительство десятка дачных домиков в 
разных местах и ни один до конца не достроила. 
То же самое.

Понятно, что с каждой категорией «недо-
строя» надо теперь разбираться отдельно и 
принимать адекватные меры, чтоб все-таки 
объекты достроить и инвестиции оправдать.

На заседании Правительства РФ 13 сен-
тября этот вопрос стоял на повестке дня. Пре-
мьер-министр Медведев рассказал, как он будет 
решаться.

«Изменились правила приемки объектов 
в эксплуатацию, сдачи объектов, — сказал 
Дмитрий Анатольевич. — Нужно посмотреть, 

насколько они адекватны. Там есть и сложности, 
есть, наверное, какие-то проблемы. В общем, 
нужно посмотреть, как этот механизм работает, 
потому что то, что с такими трудностями все это 
происходит, свидетельствует не только о том, 
что нарушаются сроки строительства — а это, 
наверное, тоже одна из причин, — но и о том, 
что эти правила требуют корректировки, должны 
быть менее бюрократическими, лучше соответс-
твовать потребностям текущего дня».

Коротко говоря, премьер видит решение в 
том, чтобы снизить требования к инвестицион-
ным объектам, принимаемым в эксплуатацию.

Та же по сути тактика, что и с ЕГЭ: балл, при 
котором экзамен считается сданным, чиновни-
ки Минобраза снижают, если слишком много 
школьников не могут его набрать.

Уровень образованности в результате, ра-
зумеется, падает. 

И уровень инвестиционных объектов упа-
дет. Зато удастся решить проблему с незавер-
шенным строительством. По крайней мере, в 
отчетности его уже будет не видно. А раз у нас 
плохого не видно — значит, у нас все хорошо.  

n n n
Вложения в инвестиционные объекты, 

которые потом не строятся, Татьяна Голикова 
недавно назвала самыми неразумными тратами 
бюджетных денег. 

«Неразумные траты» в сочетании с «бюд-
жетными деньгами» вызывают, конечно, 
недоумение.

Бюджетными деньгами распоряжаются 
государственные чиновники. Взрослые, опыт-
ные люди, а не дети малые. Разум у них точно 
есть. Иначе они не занимали бы свои кресла, а 
клеили коробочки. 

Неразумных государственных чиновников 
быть не может. Неразумные траты бюджетных 
денег поэтому только кажутся неразумными. 
За ними стоят точный расчет и здравый смысл. 
Они очень разумные на самом деле. Просто 
разум, который их направляет, нацелен не на 
государственное благо, а на свое личное.

Строительство инвестиционного объекта не 
является целью, к которой этот разум стремится. 
Его истинная цель — отжать в ходе строитель-
ства как можно больше государственных денег 
в собственный карман. 

Впрямую он, как правило, не крадет. Он 
придумывает схемы «отжима», в которых есть 
нарушения. Не уголовные, а типа «что-то не 
рассчитали, где-то подзабыли». Чтоб выглядело 
как халатность, бесхозяйственность и неразум-
ность, а не как криминал.

И это работает. Работает во всех областях 
экономики и социальной сферы, куда вливаются 
бюджетные деньги. 

Неразумность, о которой говорит Голикова, 
— это на самом деле коррупция, маскирующаяся 
под неумышленные просчеты администриро-
вания. И если в какой-то сфере неразумности 
заметно больше — значит, там больше возмож-
ностей для нее. Больше схем.  

Инвестиционные объекты, судя по данным 
аудиторских проверок, — самая благодатная 
почва для коррупции на сегодняшний день.

Вместо того чтоб искоренять там корруп-
цию, правительство хочет устроить все так, чтоб 
ее просто не было видно. 

Раз не видно — значит, ее и нет.
Юлия КАЛИНИНА.

P.S. По данным Счетной палаты, объем 
незавершенного строительства на 1 января 
2013 г. — 1,37 трлн руб., на 1 января 2014 г. — 1,7 
трлн руб., на 1 января 2015 г. — 1,97 трлн руб., 
на 1 января 2016 г. — 2,2 трлн руб. 

Количество незавершенных объектов на 
1 января 2015 г. — 9 тыс., на 1 января 2016 г. 
— 12 тыс.
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P.S. КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Салон наших книг 
разместился у Эйфелевой 
башни

Казалось бы, в модернистской конструкции 
с пятью золочеными куполами и площадью 4000 
кв.м места должно хватить всем участником 
салона. Среди них — 68 авторов и специалис-
тов, а издателей и книжных ассоциаций — 47. 
Располагаются все они ужимисто, в холле пер-
вого этаже. В соседних зданиях — библиоте-
ка, двуязычная школа и православная церковь 
Святой Троицы.

Атмосфера на салоне — бурлящая. Столы 
переполнены книгами, которые безостановочно 
просматриваются, обсуждаются, покупаются, 
подписываются, нюхаются… Теснота идет на 
пользу, сокращая дистанцию и обеспечивая ат-
мосферу сплоченности.

Ажиотаж — вокруг изданий Марины Цветае-
вой. На русском, на французском, двуязычных… 
Раскупают все — ведь сейчас дни 125-летия 
поэта. Кстати, французы составляют достойную 
конкуренцию русским по вниманию к Цвета-
евой. Во Франции, где она провела тяжелый 
период эмиграции и ненасытно погружалась в 
старофранцузскую литературу, есть памятник ей, 
мемориальная доска и библиотека. А в Москве 
— ни сквера, ни площади, ни улицы, ни переулка, 
посвященных поэтессе, до сих пор нет.

— Только что в Москве мы открыли выставку, 
посвященную Марине Ивановне, чья история 
переплетена с Францией, — объявляет глава Рос-
печати Михаил Сеславинский, запуская салон. — 
Видим, сколько человек из-за книг пришло сюда 
в пятничный вечер (за три дня салон посетило 
до 12 тысяч человек. — «МК»). Я с оптимизмом 
смотрю в будущее и понимаю, что страхи из-за 
так называемой смерти книг и перехода с них 
на девайсы преждевременны. В России за это 
первое полугодие книг выпущено на двадцать 
процентов больше по сравнению с аналогичным 
прошлогодним периодом. Так что покупатель 
голосует рублем.

Особым спросом пользуются переве-
денные новинки наших современных авторов, 

приехавших на салон. Среди них — ректор Литин-
ститута Алексей Варламов («Здравствуй, князь»), 
Андрей Аствацатуров («Люди в голом»), Виктор 
Ерофеев («Розовая мышь»). Алексей Иванов пред-
ставляет документальную историю о петровской 
эпохе в истории Сибири «Дебри», написанную 
в соавторстве со своим продюсером Юлией 
Зайцевой. Петр Алешковский рассказывает о 
драматической ситуации, сложившейся сегодня 
в России с реставрацией памятников старины. 
Он описал это в романе «Крепость», получившем 
«Русского Букера».

Что касается революции… Виктор Лупан на 
примере ста документов из неизданных архивов 
рассуждает о ее секретной истории. Татьяна Бо-
гатырева раскрывает подробности взросления 
Матильды Кшесинской, которые легли в основу ее 
нового романа «Матильда». Хранитель коллекции 
Музея современного искусства Центра Помпиду 
Николя Луиччи-Гутников на примере афиш («Окна 
РОСТА», Деми Мур, Виктор Дени…) рассматрива-
ет революцию сквозь призму искусства. 

Его на выставке немало. Чего стоят только 
детские книги, вышедшие в парижском изда-
тельстве «Три медведя» скромным тиражом, 
но с роскошными иллюстрациями Малевича, 
Лисицкого, Родченко… Их же работы и еще ряда 
талантливых иллюстраторов первой половины 
ХХ века встречаем в «Русской детской книжке-
картинке 1900–1941» Валерия Блинова. Он со-
поставляет работы самых разных художников в 
исторической ретроспективе и позволяет увидеть 
эмоциональный и политический контекст этого 
периода, проследить художественную эволюцию 
культурного явления. Издание собирается из 
оригинальных эскизов иллюстраций, редких 
фрагментов книг, красочных плакатов, фотогра-
фий, пробных оттисков и обложек.

— Как у каждого крупного мероприятия, у 
салона есть свой генератор, сердце и душа, — 
резюмирует Сеславинский. — Все эти функции 
выполняет очаровательная Ирина Рекшан. Уже 
три года она следит за всеми вопросами его ор-
ганизации. В следующем году главными темами 
салона могут стать юбилеи Тургенева, Горького 
и Солженицына.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА, Париж.

Режиссер Александр Шейн: 
«Я умер с фильмом»
Фестиваль «Территория» открылся 
премьерой даже не фильма, а меж-
дисциплинарного проекта, как назы-
вает его автор и режиссер Александр 
Шейн, — «ВМаяковский». Сам он тут 
же начал пугать зрителя: «Картина про 
тяжелое. Это эксперимент, трудно 
съедаемый. Шесть лет отдано филь-
му и десять — архивному проекту. По-
чему так долго? Потому что я сумас-
шедший. Тяжелая история. Терпеть! 
Вам терпеть!»

Кто-то действительно не дотерпел, сбе-
жал, причем даже просвещенный театральный 
народ, свой брат режиссер. Кто-то не дожил 
до премьеры, как Аркадий Ваксберг, с кото-
рым начиналась работа над сценарием. Нет 
уже и отца Саши — режиссера Александра 
Шейна-старшего, заразившего сына Маяков-
ским. Пришли его друзья во главе с Рустамом 
Ибрагимбековым. Собрался бомонд, пришла 
Людмила Максакова, сыгравшая Лилю Брик в 
зрелом возрасте (многих поразили ее кеды), 
Вадим Абдрашитов, Евгений Писарев… А сбе-
гали зрители совершенно напрасно. Конечно, 
то, что мы видели, — сущее безумие, которое 
давно ушло из нашего кино, с территории ис-
кусства. Александр Шейн воспринял эти мои 
слова как комплимент: «Я умер с фильмом!» Он 
отправлял свою картину на фестивали в Рот-
тердам и Берлин — не взяли. Он говорит, что 
фестивали, куда хотел попасть, не пригласили, 
а на другие сам не хочет. Теперь поселится 
со своим проектом в филиале Третьяковской 
галереи — Музее-мастерской Голубкиной, и 
зрители, прежде чем увидеть фильм, будут 
блуждать по старинному особняку. 

Александр Шейн принес извинения од-
ному из актеров, снявшемуся в роли Бориса 
Пастернака, за то, что в итоге ее вырезал. 
Не поднялся на сцену Михаил Ефремов, чье 
присутствие в кадре оказалось минимальным, 
зато была возможность порадоваться за сына, 
у которого роль куда существеннее. Александр 
Шейн весело вышел из ситуации, сказав, что 
Михаил Ефремов в силу возраста не смог выйти 
на сцену. А о Чулпан Хаматовой — своей быв-
шей жене и исполнительнице роли Лили Брик, 
которая из-за спектакля в «Современнике» 
появилась только к концу показа, — сказал: 
«Чулпан появилась в черной футболке с над-
писью: «Мой друг Кирилл Серебренников». Ее 
Лиля Брик вместе с Осей Бриком в исполнении 
Альберта Альбертса представляют трагикоми-
ческую пару. Хаматова сыграла нечто особое, 
не роль в привычном ее понимании, скорее 
собственное представление об этой женщине, 
экзерсисы на тему. 

— Лиля Брик осталась для меня ящиком 
Пандоры, который я так и не разгадала. Но ва-
жен был момент мучительного поиска — самое 

сладкое, что есть в моей профессии, — сказала 
«МК» актриса. — Мне было интересно понять, 
как Маяковский из нежного и тонкого челове-
ка превратился в бронзовый памятник. Наш 
фильм для зрителя, способного сострадать, 
сомневаться, анализировать. 

— Вам хватило материала? Здесь же 
нет привычного построения роли, сплош-
ные экзерсисы, наброски.

— Если говорить про актерские амбиции, 
то, наверное, нет. Но они здесь непринципи-
альны, неважны. Если зрителям этого хватило, 
чтобы понять смысл, а я так понимаю, что кому-
то хватило, — то это самое главное. Картина 
не безумная, наоборот, очень разумная, взве-
шенная и отчаянная. 

— Это безумие, которого так мало в 
современном кино. 

— Нет, все-таки это не безумие, а очень 
смелая история. 

Татьяну Яковлеву сыграла Софья Заика, 
жена Константина Эрнста, и это ее первая 
роль, за которую, по словам режиссера, она 
получила гонорар — 5 тысяч рублей. Татьяну 
Яковлеву также сыграли Надежда Михалкова, 
лицо которой несколько раз появляется на 
экране, как некий лик, и Мириам Сехон, ко-
торой выпало все-таки не просто быть неким 
эфемерным существом, а женщиной во плоти. 
И Маяковских могло быть много, но обошлись 
одним — Юрием Колокольниковым, правда, в 
нескольких ликах, в разном гриме, где в лю-
бом случае угадывается портретное сходство. 
Маяковский у Шейна — образ собирательный, 
словно несколько человек сошлись в одном 
огромном теле поэта. 

Давным-давно Александр Шейн мечтал 
снять в роли Маяковского Леонардо Ди Каприо, 

разглядев в нем некую амбивалентность, соче-
тание слабости и силы, красоты и «бугристого 
уродства». В роли возлюбленной поэта Татьяны 
Яковлевой он видел Наталью Водянову. 

В кадре появляется дочь Маяковского — 
реальная, на исходе жизни. Картина из игровой 
переходит в документальную, она мультижан-
ровая по сути, фильм-исследование и иногда 
напоминает застольный период в театре, когда 
актеры приступают к пьесе, только-только 
примеряют роли, разбирают материал, сидя 
со страницами роли в руках. Они только пы-
таются стать Маяковским, Мейерхольдом (его 
«примерил» Антон Адасинский), Бриками и 
другими историческими персонажами. При-
роду страсти Маяковского и Брик объясняет 
в кадре Людмила Максакова: «Модель одна. 
Она его мучает. Он пишет стихи». 

Неожиданно возникает диалог: «Почему 
Володе квартиру не дают?» — «Зачем Володе 
квартира?» Из таких, казалось бы, мимолетных 
вещей и состоит картина, ее атмосфера и хаос. 
Кажется, эти слова про квартиру произносит 
герой Евгения Миронова — своего рода ангел-
хранитель Маяковского, родом из НКВД. «Я ар-
тист-эпизодник, играю отрицательного героя, 
— рассказал нам Евгений Миронов. — Он был 
расстрелян в 1937 году, попав в тиски машины, 
которой верно служил, и не реабилитирован до 
сих пор. Кажется, Луначарский говорил о нем, 
что это очень хороший и честный работник. Он 
был политинструктором, очень талантливым, 
иначе бы не попал в этот круг, поскольку у твор-
ческих людей нюх на фальшь. Мой персонаж 
— умный, интеллигентный, образованный. Мы 
искали аллегории сегодняшнего дня, вспоми-
нали людей, со многими из которых я знаком. 
Какими методами можно привлечь на свою 
сторону творческую интеллигенцию, велико-
го поэта? Это можно сделать, только будучи 
хорошим артистом. Революция, Гражданская 
война, страшное время… А дальше — револю-
ция политическая, экономическая, духовная. 
Если не ты, то бездарности займутся этим. Не 
все купились. Кто-то уехал. Завораживающе 
интересно быть в авангарде, в начале ново-
го мира. Такая задача была мне поставлена 
режиссером». 

Юрий Колокольников — большой и не-
жный. Иногда — вылитый Маяковский, а в 
жизни отчего-то похожий на Ленина. Про Ле-
нина он почему-то заговорил. «Это был путь 
изучения человеческих и чувственных струн, 
исторической цепочки событий, — говорит 
Колокольников. — Мы встречались с таким 
количеством интересных людей — историками, 
художниками, литературоведами, поэтами, 
ездили в разные страны вроде Северной Ко-
реи. Это было погружение во все эти темы и 
смыслы с разных сторон. Кстати, а почему 
Ленин до сих пор не похоронен? Это же не 
по-человечески! Человек мучается. Россия 
— вроде бы православная страна. Моя дочка 
писала сочинение о достопримечательностях 
Москвы, и я ее в прошлом году водил в Мавзо-
лей. Она назвала это сочинение «Здравствуй, 
Ленин!» То, что она увидела, было похоже на 
театральное представление. Почему я говорю 
про Ленина? Потому что это та эпоха». А дальше 
размышления об эпохе и природе тоталита-
ризма увели съемочную группу в Северную 
Корею. И отправились туда, провели там дней 
десять. Вместе с северокорейским народом 
кланялись памятникам вождей современной 
эпохи, принимая жизнь такой, какой она есть 
в конкретной географической точке. Так Ма-
яковский в лице Колокольникова приобщился 
к новым богам в лице Ким Чен Ира, и все это 
мы увидели на экране. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Русский духовно-
культурный центр, 
соседствующий с 
Эйфелевой башней, 
обживается. Помимо 
всевозможных 
выставок, конференций, 
презентаций здесь 
только что закончился 
третий Салон русской 
книги в Париже. 
Предсказуемо посвятили 
его юбилею Октябрьской 
революции, отголоски 
которой докатились 
в свое время и до 
столицы Франции. 
Сегодня тут писатели 
двух стран своеобразно 
переосмысляют событие, 
определившее судьбу ХХ 
века.

РУССКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ 
ДОКАТИЛАСЬ ДО ПАРИЖА

Юрий Колокольников сыграл 
Ди Каприо.

КОЛОКОЛЬНИКОВ —  
НЕ ДИ КАПРИО,  
НО ВМАЯКОВСКИЙ 

ВОЗВРАЩАЯСЬ  
К НАПЕЧАТАННОМУ

В номере «МК» за 14 октября с.г. была опуб-
ликована статья «Дом, в котором мы горим». 
При подготовке материала корреспонденты не 
учли некоторые нюансы. Сегодня мы приводим 
комментарии, данные нам специалистами в 
области пожарной безопасности и городского 
хозяйства:

— основной причиной пожаров в жилом сек-
торе является неосторожное обращение с огнем 
— 51,6%. Второй причиной является нарушение 
правил установки и эксплуатации электрообо-
рудования, на которое приходится 37,1% от всех 
таких пожаров;

— датчики бывают разные. Не все типы дат-
чиков содержат индикаторы (мигающие огоньки). 
Например, в конструкции тепловых датчиков не 
предусматривается светодиодный мигающий 
индикатор; 

— лестницы срезают сами жители. У со-
трудников надзорных органов МЧС России от-
сутствуют законные основания для проведения 
проверок по соблюдению требований пожарной 
безопасности в квартирах. Аварийные лестницы 
— лишь дополнительная мера, а не основная. 
Все расчеты путей эвакуации проводятся по 
обычным лестницам. Кроме того, при невозмож-
ности пройти по лестнице эвакуация проводится 
пожарно-спасательными подразделениями с 
задействованием всех возможных средств и 
способов (это и спецтехника, и ручные подъемные 
механизмы, и многое другое);

— случаи срабатывания систем при куре-
нии не являются ложными вызовами. Система 
фиксирует задымление (при курении, или пыли, 
или дыме от дрели, например) и срабатывает. 
«Тревожные» кнопки часто повреждают сами 
жители — в статье это не отражено;

— Москва в достаточном количестве обес-
печена подъемными пожарными механизмами — 
высотой более 50 метров (14 этажей), 90 метров 
(25 этажей), 100 метров (30 этажей). Их дислока-
ция на территории города обеспечивает своевре-
менное прибытие для проведения спасательных 
работ при пожаре. В современных высотках уже 
на этапе проектирования закладывается целый 
набор инженерно-технических мероприятий, 
обеспечивающих безопасную эвакуацию (про-
тивопожарные двери, подпор воздуха на путях 
эвакуации, тамбур шлюза и другие);

— веревками для самоспасения людей в 
случае возникновения пожара в высокоэтажных 
жилых зданиях пользоваться небезопасно. Са-
моспасательное оборудование должно быть в 
обязательном порядке сертифицировано.

Эти важные нюансы не были учтены при 
подготовке материала, за что редакция приносит 
свои извинения соответствующим службам.

ВЛАСТИ НЕ ВИДЯТ...

На салоне популярны детские 
книги, посвященные Малевичу, 
Лисицкому, Родченко.
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VII. ИНДЕСА
«Онегина язык меня смущал» — 
откровенная несуразность этих 

слов была очевидна врагам и смешила друзей. 
Автор валяет дурака, как и там, где притворно 
отрекался от любовных похождений: мол, это 
потому пишу, что сам давно уж не грешу.

 Чей язык действительно смущал людей? 
Чьи шутки были на грани, а часто и за гранью 
допустимого? — Пушкина. 

С.Т.Аксаков — С.П.Шевырёву 
26 марта 1829
С неделю тому назад завтракал я с Пушки-

ным, Мицкевичем и другими... Первый держал 
себя ужасно гадко, отвратительно; второй — 
прекрасно. Посудите, каковы были разговоры, 
что второй два раза принуждён был сказать: 
«Господа, порядочные люди и наедине и сами 
с собою не говорят о таких вещах!»

Его ненавидели за… сказать «за злой язык» 
— слишком бледно. Ладно бы в письмах, лад-
но бы за бутылкой с друзьями — там все свои. 
Нет, отвешивал публично. Каченовский издавал 
журнал «Вестник Европы». Журнал Пушкину не 
нравился. 

Словесность русская больна. 
Лежит в истерике она
И бредит языком мечтаний.
И хладный между тем зоил 
Ей Каченовский застудил
Теченье месячных изданий.

Застудил теченье месячных... Мало того, 
что назвал человека завистливым, мелочным и 
холодным, но ещё и засунул его в неназываемые 
места русской словесности. 

Не раз бывало куда грубее.

Орлов с Истоминой в постеле
В убогой наготе лежал.
Не отличился в жарком деле
Непостоянный генерал.
Не думав милого обидеть,
Взяла Лаиса микроскоп
И говорит: «Позволь увидеть,
Чем ты меня, мой милый, <-->».

Теперь (с 1918 года) вместо глагола ставят 
две чёрточки, а раньше — три; и было лучше, ибо, 
согласитесь, это самый подходящий глагол для 
твёрдого знака на конце... Но дело тут отнюдь 
не в мате. Эпиграмма вываливает на публику 
интимную связь двух чрезвычайно известных 
людей, высмеивает интимнейший физический 
недостаток...

Солидные, важные, степенные дамы и го-
спода ненавидят тех, кто рискнёт подшутить над 
ними. Один из любимцев Пушкина (имя сообщим 
позже) называл такие штуки злополучным про-
явлением остроумия. В письмах и воспоминаниях 
пушкинских современников таких примеров тьма. 
Обиженный становится навек врагом.

Коссаковская как-то говорила Александру: 
«Знаете ли, что ваш Годунов может показаться 
интересным в России?» — «Сударыня, так же, 
как вы можете сойти за хорошенькую женщину в 
доме вашей матушки». С тех пор она равнодушно 
на него смотреть не могла. 

О.С.Павлищева (частное письмо)

На одном вечере Пушкин, ещё в молодых 
летах, был пьян и вёл разговор с одной дамою. 
Надобно прибавить, что эта дама была рябая. 
Чем-то недовольная поэтом она сказала:

— У вас, Александр Сергеевич, в глазах 
двоит? 

— Нет, сударыня, — отвечал он, — рябит! 
Мемуар М.Н.Попова

С возрастом он не исправился.

В театре один старик-сенатор, любовник 
Асенковой, аплодировал ей, тогда как она плохо 
играла. Пушкин, стоявший близ него, свистал. 
Сенатор, не узнав его, сказал: «Мальчишка, ду-
рак!» Пушкин отвечал: «Ошибся, старик! Что я не 
мальчишка — доказательством жена моя, которая 
здесь сидит в ложе; что я не дурак, я — Пушкин; а 
что я тебе не даю пощёчины, то для того, чтобы 
Асенкова не подумала, что я ей аплодирую». 

И.Снегирёв. Дневник (23 сентября 1836 г.)

Что говорить о врагах или просто первых 
встречных; он ради красного словца не щадил ни 
друзей, ни родных, ни знакомых женщин. 

Иной имел мою Аглаю
За свой мундир и чёрный ус,
Другой за деньги — понимаю,
Другой за то, что был француз,
Клеон — умом её стращая,
Дамис — за то, что нежно пел.
Скажи теперь, мой друг Аглая,
За что твой муж тебя имел?

Мало того, что было известно, кто эта Аглая 
(А.А.Давыдова), но ведь по-русски написано «мою 
Аглаю» — значит, ославил свою же любовницу. 

А нравы были несравненно строже. Смутить, 
особенно барышень, могла сущая безделица, 
любой пустяк.

С живых картин у Сенявиных мы в костюмах 
отправились к Карамзиным на вечер. Все кава-
леры были заняты. Один Пушкин стоял у двери 
и предложил мне танцевать мазурку. Мы раз-
говорились, и он мне сказал: — «Как вы хорошо 
говорите по-русски». — «Ещё бы, в институте 
всегда говорили по-русски. Нас наказывали, когда 
мы в дежурный день говорили по-французски, а 
на немецкий махнули рукой… Плетнёв нам читал 
вашего «Евгения Онегина», мы были в восторге, 
но когда он сказал: «Панталоны, фрак, жилет», 
— мы сказали: «Какой, однако, Пушкин индеса» 
(indecent — непристойный, фр.). Он разразился 
громким, весёлым смехом. 

А.О.Смирнова

Даже у смертного одра любимого дяди он 
вёл себя как бесчувственная скотина. Умирающий 
Василий Львович пробормотал: «Как скучны стихи 
Катенина». Пушкин подпрыгнул и стал просить 
всех немедленно выйти из комнаты, пригова-
ривая: «Пусть это будут его последние слова». 
Действительно: последние слова остаются в 
памяти потомков. Но какой цинизм. И это ж не 
«думать про себя, когда же чёрт возьмёт тебя». 
Это вслух. Племянник хотел, чтобы дядя умер 
исторически. 

Аморальный тип. В «Онегине» он нарочито 
выставил на всеобщее обозрение свой цинизм, 
бессердечие.

Так люди (первый каюсь я)
От делать нечего друзья.
Но дружбы нет и той меж нами.
Все предрассудки истребя,
Мы почитаем всех нулями,
А единицами — себя.

Пушкин кается, ага. Дружбы нет и той — 
это про дружбу «от нечего делать». Какая ж это 
дружба? Это оксюморон, живой труп. 

Мы все глядим в Наполеоны;
Двуногих тварей миллионы
Для нас орудие одно;
Нам чувство дико и смешно.

Заметьте: это всё не Онегин говорит. Это 
Пушкин в «Онегине» о себе говорит. 

Его отношение к дружбе видно из письма к 
младшему брату, которому он искренне желает 
добра.

Пушкин — брату Л.С.Пушкину
Осень 1822. Кишинёв 
…Тебе придётся иметь дело с людьми, 

которых ты ещё не знаешь. С самого начала 
думай о них всё самое плохое, что только 
можно вообразить: ты не слишком сильно 
ошибёшься. Я хотел бы предостеречь тебя 
от обольщений дружбы, но у меня не хватает 
решимости ожесточить тебе душу в пору 
наиболее сладких иллюзий. То, что я могу 
сказать тебе о женщинах, было бы совер-
шенно бесполезно. Чем меньше любим мы 
женщину, тем вернее можем овладеть ею.

Последний совет (брать женщин без люб-
ви) через три года полностью попал в IV главу 
романа.

Чем меньше женщину мы любим,
Тем легче нравимся мы ей,
И тем её вернее губим
Средь обольстительных сетей.

 И о дружбе мысли Пушкина через три года 
всё те же. Даже стишок написал.

ДРУЖБА
Что дружба? Лёгкий пыл похмелья, 
Обиды вольный разговор,
Обмен тщеславия, безделья,
Иль покровительства позор

(1825, в процессе написания IV главы)

Вот ещё лучше:

ПРИЯТЕЛЯМ
Враги мои, покаместь, я ни слова, 
И кажется, мой быстрый гнев угас; 
Но из виду не выпускаю вас
И выберу, когда-нибудь, любого; 
Не избежит пронзительных когтей,
Как налечу нежданный, беспощадный…

Называется «Приятелям», а начинается 
«враги мои» — дьявольски остроумно, особенно 
в глазах уязвлённых приятелей; «самое нельзя 
прелести» (Вяземский). Тем смешнее читать 
некоторые мемуары. 

Никто не имел столько друзей, сколько Пуш-
кин, и, быв с ним очень близок, я знаю, что он 
вполне оценил сиё счастие. 

Н.М.Смирнов. Из памятных заметок

Весьма понимающий человек однажды на-
писал: «Чаще всего на пути его оказывались 
люди степенные, никуда не спешившие, злой 
рок сталкивал его именно с такими людьми. В 
основе подобных стычек лежало обыкновенно 
какое-нибудь злополучное проявление остроу-
мия; ибо он от природы чувствовал непреодо-
лимое отвращение к строгости. Не к строгости 
как таковой; когда надо было, он бывал самым 
строгим и самым серьёзным из смертных. Но 
он терпеть не мог напускной строгости и вёл с 
ней открытую войну, если она являлась только 
маской, прячущей невежество или слабоумие; 
попадись такая строгость на его пути, он почти 
никогда не давал ей спуску».

Пушкину злополучное проявление остроу-
мия аукалось горько. Задетые мстили ему как 
могли; порой жестоко.

Энгельгардт, директор Лицея, в своём днев-
нике охарактеризовал Пушкина (по-немецки) в 
1816 году: 

Его высшая и конечная цель блестеть и имен-
но поэзией, но едва ли найдёт она у него прочное 
основание, потому что он боится всякого серьёз-
ного учения и его ум, не имея ни проницатель-
ности, ни глубины, совершенно поверхностный 
— французский ум. Это еще самое лучшее, что 
можно сказать о Пушкине. Его сердце холодно 
и пусто, в нём нет ни любви, ни религии, может 
быть, оно так пусто, как никогда еще не быва-
ло юношеское сердце. Нежные и юношеские 
чувствованья унижены в нем воображеньем, 
оскверненным всеми эротическими произве-
деньями французской литературы, которые он 
при поступлении в Лицей знал почти наизусть, 
как достойное приобретение первоначального 
воспитанья.

Это не доклад, не донос. Это дневник (най-
ден случайно и до сих пор не весь опубликован) 
— значит, написано совершенно искренне. Тем 
более жутко читать не про хулигана, лентяя, неря-
ху (то есть обычного подростка), а про небывалую 
гадину. «Его сердце холодно и пусто, в нём нет ни 
любви, ни религии, может быть, оно так пусто, как 
никогда ещё не бывало юношеское сердце». Это 
даже не характеристика, это эпитафия. Доктора 
в таких случаях говорят «безнадёжен». Мысленно 
директор ученика похоронил. Напрасно.

Вряд ли Пушкин имел случай сунуть нос в 
дневник Энгельгардта. Но про осквернение пор-
нографией мыслят они одинаково. Вот черновик 
Первой главы: 

Нас пыл сердечный рано мучит
И говорит Шатобриан
Любви нас не природа учит
А первый пакостный роман... 

А чему учишь ты?.. Через десять лет после 
Энгельгардта, ничего не зная о «немецкой» харак-
теристике, симпатизируя Сверчку максимально, 
восторгаясь его поэзией, Жуковский (может быть, 
для перлюстраторов, для императора) пишет 
ссыльному в Михайловское.

В.А.Жуковский — Пушкину
12 апреля 1826. Санкт-Петербург
Ты рождён быть великим поэтом и мог бы 

быть честью и драгоценностию России. Но я 
ненавижу всё, что ты написал возмутитель-
ного для порядка и нравственности. Наши 
отроки (то есть всё зреющее поколение), 
при плохом воспитании, которое не даёт 
им никакой подпоры для жизни, познакоми-
лись с твоими буйными, одетыми прелестию 
поэзии мыслями; ты уже многим нанёс вред 
неисцелимый. Это должно заставить тебя 
трепетать. Талант ничто. Главное: величие 
нравственное. 

Заметим: возмутительные и буйные стихи 
Пушкина — просто ангельские по сравнению 
с тем, что наши дети (то есть всё зреющее по-
коление), при плохом воспитании, которое не 
даёт им никакой подпоры для жизни, видят на 
телеэкране. Стихи читали тысячи, ТВ смотрят 
десятки миллионов. 

...Ладно, пусть Энгельгардт — педант, оскор-
блённый лицеистом в лучших чувствах. Пусть 
Жуковский читает нравоучения, полагая, что 
письмо вскроют, прочтут, доложат куда надо, 
одобрят урок. Но Вера Вяземская очень симпа-
тизировала Пушкину и писала мужу без всяких 
расчётов. И всё же...

Княгиня Вера Вяземская — мужу 
13 июня 1824. Одесса 
Я ничего тебе не могу сказать хорошего 

о племяннике Василия Львовича. Это мозг 
совершенно беспорядочный, над которым 
никто не сможет господствовать; недавно 
он снова напроказил, вследствие чего подал 
прошение об отставке; во всем виноват он 
сам... Он постарался выставить в смешном 
виде лицо, от которого зависит (графа Во-
ронцова), и сделал это; это стало известно, 
и, вполне понятно, на него уж не могут боль-
ше смотреть благосклонно... Никогда я не 
встречала столько ветрености и склонности 
к злословию, как в нём... (Мы оборвали цитату. 
Там есть крайне важное, о чём позже.) 

27 июня 1824. Одесса
…Пушкин абсолютно не желает писать 

на смерть Байрона; по-моему, он слишком 
занят и, особенно, слишком влюблён, чтобы 
заниматься чем-нибудь другим, кроме свое-
го «Онегина», который, по моему мнению, 
— второй Чайльд-Гарольд: молодой человек 
дурной жизни, портрет и история которого 
отчасти должны сходствовать с автором. 

Высокомерное и циничное отношение к 
дружбе и друзьям. Бессовестное и потребитель-
ское отношение к любовницам. А родные?

Гм! гм! Читатель благородный,
Здорова ль ваша вся родня?
Позвольте: может быть, угодно
Теперь узнать вам от меня,
Что значит именно родные.
Родные люди вот какие:
Мы их обязаны ласкать,
Любить, душевно уважать
И, по обычаю народа,
О Рождестве их навещать,
Или по почте поздравлять,
Чтоб остальное время года
Не думали о нас они...
И так, дай Бог им долги дни!

Бог? Долгие дни? Это лицевая сторона, а с 
изнанки тут написано откровенно «шли бы все 
вы к чёрту». «Дай Бог им долги дни» — это ж он 
не молебен за здравие в церкви заказал. И это 
не Онегин о своих родных говорит, а Пушкин 
— о своих. 

Контекст не вызывает сомнений. В точности, 
как Онегин про старого хворого дядю: «когда 
же чёрт возьмёт тебя!»; а наследство-то герой 
принял с большим удовольствием. 

«Когда же чёрт возьмёт тебя» — это мыслен-
но. А вслух и в письмах — поздравлял, как поло-
жено, с Рождеством, с именинами, и каждый раз 
«дай вам Бог долгой жизни на радость нам».

Вообразите, с какими чувствами читали 
такую поэзию папа и мама поэта, да и сестра 
Оля. Ай-ай-ай. Он не мог этого не понимать. 
Удар беспощадный: знать вас не хочу, будьте 
здоровы. 

И всё это — про свои похождения, про раз-
врат, про друзей и своих родных — Пушкин на-
говорил сам. Никто за язык не тянул.

...Дамы и господа! Если вы почему-либо 
рассердились на этом месте, то знайте, что 
эта неприятность постигла вас с большим 
опозданием. 

Вам следовало — дабы быть последователь-
ными в критическом (и даже уничижительном) 
отношении к читаемому вами в данный момент 
роману о поэме, в шутку названной романом, 
— вам следовало... или лучше сказать было бы 
правильнее, чтобы вы рассердились на первой 
же странице, обнаружив, что автор (я) начал по-
вествование о произведении Пушкина (избежим 
на этот раз дискуссии: роман ли «Евгений Онегин» 
или поэма, или что-то третье, но в любом случае 
вещь изумительно рифмованная и остроумная), 
начал — повторю, рискуя окончательно рас-
сердить читателя, — не с первой главы, не с 
«мой дядя», и не с посвящения; и не с сообще-
ния о том, что перед нами якобы энциклопедия 
русской жизни; и даже не с того, как маленький 
Саша родился, в Лицее учился и что из этого 
вышло; а сразу — с финала третьей главы — с 
письма Татьяны и её сумасшедшего кросса по 
пересечённой местности. 

Но если вы именно тогда догадались рас-
сердиться в первый раз, однако всё же дочитали 
до этого места, то я (в своё оправдание) не-
медленно, прямо, совершенно добродушно и 
доброжелательно спрошу: рассердились ли вы 

на Гомера, когда читали (если читали) первую 
страницу «Илиады», которая (страница; впрочем, 
как и «Илиада») начинается прямо с гнева Ахил-
ла — на десятом году Троянской войны! — а не с 
того, как Парис похитил Елену, не с того, как она 
ещё раньше вышла за Менелая и тем более не 
с того, как она вылупилась из яйца Леды, за что 
Гомера хвалит Гораций: мол, молодец Гомер, что 
не начал ab ovo — от яйца (лат.); а ведь подумать 
только: если бы из него своевременно сделали 
глазунью, то и войны бы не было! 

То есть сердиться на меня за то, что «Не-
мой Онегин» начат неправильно, равно тому, что 
сердиться на Гомера, неправильно начавшего 
«Илиаду», и на Горация, одобрившего такой спо-
соб повествования (тут, конечно, сравнивается 
только приём, а не талант и/или историческая 
ценность трёх этих сочинений, одно из которых, 
как сами видите, не окончено). И возможно, оно 
окажется или покажется скучным. Но вот что 
на эту тему говорит Стерн, глубоко чтимый и 
внимательно читаемый* Пушкиным:

Надо бороться с дурной привычкой, свой-
ственной тысячам людей, — читать, не думая, 
страницу за страницей, больше интересуясь при-
ключениями, чем стремясь почерпнуть эрудицию 
и знания, которые непременно должна дать книга 
такого размаха, если её прочитать как следует. 
— — Ум надо приучить серьёзно размышлять во 
время чтения и делать интересные выводы из 
прочитанного; именно в силу такого принципа 
Плиний Младший утверждает, что «никогда ему не 
случалось читать настолько плохую книгу, чтобы 
он не извлёк из неё какой-нибудь пользы.

Плиний-мл., I век н.э. (политик, писатель, 
историк, государственный деятель при трёх рим-
ских императорах) — он сейчас, само собой, ни 
для кого не авторитет. Понятное дело.

*Правильно было б употребить прошедшее 
время — «читавшийся» — но этих вшивых суффиксов 

мы стараемся избегать. Влюбившись, наевшись, 
увидевши, услышавши... — ну их.

VIII. НЕ СОШЛИСЬ 
ДВА ОДИНОЧЕСТВА
Таня пишет Онегину:

Но говорят, вы нелюдим;
В глуши, в деревне всё вам скучно...

Для этой мысли у ней все основанья есть. 
Питерский упрямо избегал провинциалов-
соседей с их тупыми разговорами «о сенокосе, 
о вине, о псарне, о своей родне». Избегал грубо, 
демонстративно. 

Сначала все к нему езжали;
Но так как с заднего крыльца
Обыкновенно подавали
Ему донского жеребца,
Лишь только вдоль большой дороги
Заслышит их домашни дроги: —
Поступком оскорбясь таким,
Все дружбу прекратили с ним.

Какую дружбу? Как можно прекратить друж-
бу, которая и не начиналась? Это всего лишь пре-
кратились визиты вежливости; пустые, тягостные. 
Он одинок. Пушкин об Онегине прямо говорит:

Один среди своей пустыни...

У Тани то же.

Вообрази: я здесь одна...

Ни подруг, ни друзей, поговорить не с кем. 
Удрать от гостей ей невозможно. 

В уныние погружена,
Гостей не слушает она
И проклинает их досуги,
Их неожиданный приезд
И продолжительный присест.

Одинока, как Онегин. Проклинает тягостные 
визиты мысленно, но в точности, как Онегин. Вот 
только причины разные. Натуры разные. 

Вообрази: я здесь одна,
Никто меня не понимает,
Рассудок мой изнемогает,
И молча гибнуть я должна.

Знаменитые слова! Кто ж не твердил их наи-
зусть? И не о Татьяне, а о себе; это ж так близко 
любому, кто способен чувствовать. Полно народу, 
но «я одна». Вроде бы свои, но «никто меня не 
понимает». Сыта-одета-обута и — «молча гибну». 
Она умирает среди родных, среди любящих. 
Умирает от переполняющих чувств, душевных 
терзаний. 

А Онегин? К 26 годам ему опостылела го-
родская жизнь, смертельно надоело всех подряд 
осестривать (словцо Северянина*).

* В двадцать лет он так нашустрил:
Проституток всех осестрил,

Астры звездил, звезды астрил,
Погреба перереестрил.

Оставалось только — выстрел.

Но был ли счастлив мой Евгений,
Свободный, в цвете лучших лет,
Среди блистательных побед,
Среди вседневных наслаждений?

Вседневные наслаждения — это как на ра-
боту; хуже, чем на работу; тянуть лямку в чём-то 
проще, чем … не любя да каждый день.

В красавиц он уж не влюблялся,
А волочился как-нибудь;
Откажут — мигом утешался;
Изменят — рад был отдохнуть.

Он их искал без упоенья,
А оставлял без сожаленья,
Чуть помня их любовь и злость.
Так точно равнодушный гость
На вист вечерний приезжает,
Садится; кончилась игра:
Он уезжает со двора.

Последние четыре строчки просто ужасны. 
Сексуальные контакты уподоблены опостылев-
шей карточной игре. Сел, поиграл, кончил, уехал. 
О любви тут и речи нет, по-русски это называется 
пойти по бабам, сходить налево и т.д. Все глаголы 
— одни телодвижения; никаких чувств. 

Нет: рано чувства в нём остыли;
Ему наскучил света шум;
Красавицы не долго были
Предмет его привычных дум;
Измены утомить успели;
Друзья и дружба надоели... 

Он умирает от скуки. От пресыщенья и тоски. 
Он с гораздо большим правом, чем Татьяна, мог 
сказать «я здесь один», но тяготит его вовсе не 
одиночество. Ему никто не нужен. Никто.

Короче: русская хандра
Им овладела понемногу;
Он застрелиться, слава Богу,
Попробовать не захотел;
Но к жизни вовсе охладел.

Онегин не захотел попробовать. А Иванов 
в «Иванове» захотел! И застрелился. Иванов не 
«русский Гамлет». Он — Онегин, измученный 
бессмысленной семейной жизнью. 

17-летняя восторженная мечтательная дев-
ственница и угрюмый пресыщенный истаскав-
шийся 26-летний циник. Онегин и Татьяна — вот 
уж лёд и пламень. Почище, чем в сравненьи с 
Ленским.

Потому и не сошлись. Она о нём мечтала, 
а он не знал, как избавиться. Вертел в руках 
письмо, а там:

Я знаю, ты мне послан Богом,
До гроба ты хранитель мой... 

Она написала до гроба, думая обрадовать, 
осчастливить, а он ужаснулся: «До гроба? Госпо-
ди, помилуй!» Думает: ладно, съезжу, а то чего 
доброго сама заявится, ведь тогда жениться 
придётся; вот морока. Приехал, нашёл в парке 
у ручья на лавочке. 

Ждала Татьяна с нетерпеньем,
Чтоб трепет сердца в ней затих,
Чтобы прошло ланит пыланье.
Но в персях то же трепетанье,
И не проходит жар ланит,
Но ярче, ярче лишь горит.
Она дрожит и жаром пышет...

Пушкин не пишет, стонала она или скулила, 
но и трепыханья персей (на современном языке не 
решаюсь написать), такого трепыханья довольно, 
— если, конечно, читать это, понимая, что написа-
но; видя картину, а не школьную хрестоматию. 

Вот и Евгений. Перед ним не пастораль и не 
акварель, а совершенно растерзанная девица. 
Он небось колебался: то ли сделать вид, что не 
узнал, то ли прямо тут привычно (чтоб не сказать 
профессионально) ответить на пылкое чувство. 
Она б и ахнуть не успела... Всё ж дал ей малость 
отдышаться. 

…Понимая, что девушка в горячке, Онегин 
(или Пушкин?) заставил её ждать двое суток, 
авось остынет. Не остыла. Онегин видит это и 
говорит холодно, сухо. Правильно делает. Эту 
взбудораженную, извините, потную («пышет жа-
ром» — как духовка. Пушкин сказал бы, как паро-
воз, но их ещё не было) — тронь пальцем — она в 
ту же секунду вообразит себя у алтаря. Пискнет 
своё: «Твоя до гроба!» И что тогда делать?

Минуты две они молчали,
Но к ней Онегин подошёл
И молвил: «вы ко мне писали,
Не отпирайтесь. Я прочёл…»

Минуты две они молчали — это пауза гро-
бовая (попробуйте промолчать две минуты; за 
это время яйца сварятся всмятку). 

Мы вновь и вновь возвращаемся к сцене 
на лавочке, но кто виноват? Очень скоро вы это 
узнаете, если сами не догадались.

«Минуты две они молчали» — ещё одна 
дьявольская пытка. Добавочная. После двух 
суток. 

Она чуть жива: «Сейчас, ах, сейчас он скажет 
«люблю!» Ах, нет! Сейчас он скажет… Ах, нет!» 

Он — абсолютно ледяной: «Ну что, прямо 
здесь? Или ну её к чёрту, хлопот не оберёшься». 
Она сто раз умерла за эти 120 секунд. И он это 
точно знал, профессионал. 

Она не понимает, что любовь ему вообще не 
нужна. Ей невыносимо поверить, что он её не лю-
бит. Но что он вообще никого не любит и не хочет 
любить — такое ей и в голову не приходит.

Если бы Онегин всё же написал ей ответ, 
у него получилось бы что-то вроде: «Я больше 
всего на свете боюсь порядочных женщин и воз-
вышенных чувств. Да здравствуют гризетки!* 
Это и гораздо короче, и гораздо удобнее. Я не 
прихожу к вам оттого, что очень занят». 

Цинично, грубо и оскорбительно. Любая 
поймёт смысл: «Когда же чёрт возьмёт тебя?!» 
Автор «Онегина» писал влюблённой женщине 
именно так.

*«Гризетка — молодая швея, хористка, цветоч-
ница и т.п. не очень строгих нравственных правил». 

(Энциклопедический словарь.) 

Пушкин — Е.М.Хитрово
Осень 1828. Санкт-Петербург
Я больше всего на свете боюсь поря-

дочных женщин и возвышенных чувств. 
Да здравствуют гризетки! С ними гораздо 
короче и гораздо удобнее. Я не прихожу к 
вам оттого, что очень занят. Хотите, чтоб 
я говорил с вами откровенно? Быть может, 
я изящен и порядочен в моих писаниях, но 
сердце моё совершенно вульгарно. Я по гор-
ло сыт интригами, чувствами, перепиской 
и т.д. и т.д. Всего этого слишком достаточ-
но для моих забот, а главное — для моего 
темперамента...

Автору письма без любви гораздо удобнее. 
И Онегину тоже.

Евгений и Татьяна говорят (и даже дума-
ют) на разных языках. У них полное взаимоне-
понимание. А ведь они современники, одно-
классники (дворяне), язык, быт, климат — всё 
одинаковое... 

Они друг друга не понимают. Можем ли мы 
их понять?

IX. ГОВОРУН
Талант Пушкина видели все. 
Недостаток сюжета в «Онегине» отметили 

многие. Особенно писатели. Причём сразу. Пом-
ните: в восторженном письме Плетнёва очень 
тактичная критика: «Если ты в этой главе без 
всякого почти действия так летишь и вле-
чёшь...» Это Плетнёв написал про Первую главу. 
Спустя полтора года вышла Вторая.

П.А.Катенин — Пушкину
14 марта 1826. Санкт-Петербург
Наконец достал я и прочёл вторую песнь 

Онегина, и вообще весьма доволен ею; дере-
венский быт в ней так же хорошо выведен, как 

городской в первой; Ленской нарисован хо-
рошо, а Татьяна много обещает. Замечу тебе 
однако (ибо ты меня посвятил в критики), что 
по сие время действие ещё не началось; раз-
нообразие картин и прелесть стихотворения, 
при первом чтении, скрадывают этот недо-
статок, но размышление обнаруживает его; 
впрочем, его уже теперь исправить нельзя, 
а остаётся тебе другое дело: вознаградить 
за него вполне в следующих песнях. 

Не вознаградил. Бедность сюжета стала 
лишь очевиднее, когда роман был закончен: Она 
полюбила, он отверг. Потом он полюбил, она от-
вергла. В промежутке бессмысленная случайная 
дуэль. Больше ничего.

Отметили блеск стиха, цинизм и нахальство, 
остроумие и возвышенные чувства (да-да, там 
и такое есть). Отметили и то, и сё, и пятое, и 
десятое... А вот некоторые странности остались 
не замечены.

Онегин очень говорлив. Читаем:

Имел он счастливый талант
Без принужденья в разговоре
Коснуться до всего слегка…

Где хоть один разговор?

И возбуждать улыбку дам 
Огнём нежданных эпиграмм.

Где хоть одна эпиграмма?

И дней минувших анекдоты
От Ромула до наших дней
Хранил он в памяти своей.

Он же наверняка рассказывал эти анекдоты. 
Но, увы, нету.

Как пламенно красноречив...
Как он язвительно злословил...
Меж ими всё рождало споры...

Где хоть один пример пламенного красноре-
чия? Ледяная отповедь (в ответ на жаркое письмо 
Тани) — не в счёт. Где язвительное злословие? 
Где хоть один спор? Нету, нету, нету.

Скажите, о чём Онегин говорил с Татьяной 
в последней главе? У них же в Петербурге было 
несколько встреч, три из коих подробно описаны. 
Что он ей сказал за целый год? Что он ей сказал 
в знаменитой прощальной сцене? 

Ну, говорун, говори! 
Вот (для наглядности) полный текст речей 

героя. 

I глава
Всех пора на смену; балеты долго я терпел, 

но и Дидло мне надоел.

II глава
Ни слова!

III глава
Куда? Уж эти мне поэты! Я не держу тебя; но 

где ты свои проводишь вечера?
Отселе вижу, что такое: во-первых (слушай, 

прав ли я?), простая, русская семья, к гостям 
усердие большое, варенье, вечный разговор про 
дождь, про лён, про скотный двор...

Скорей! пошёл, пошёл, Андрюшка! Какие 
глупые места! А кстати: Ларина проста, но очень 
милая старушка; боюсь: брусничная вода мне не 
наделала б вреда.

Скажи: которая Татьяна? Неужто ты влюблён 
в меньшую? Я выбрал бы другую, когда б я был 
как ты поэт. В чертах у Ольги жизни нет. Точь 
в точь в Вандиковой Мадонне: кругла, красна 
лицом она, как эта глупая луна на этом глупом 
небосклоне.

(Запомните, пожалуйста, это брюзжанье: 
глупые места, глупая луна, глупое небо...)

IV глава
Проповедь «К беде неопытность ведёт» — 5 

строф в начале главы. Три пустых вопроса в конце: 
Ну, что соседки? Что Татьяна? Что Ольга резвая 
твоя? По сути это один равнодушный вопрос, 
«из вежливости».

V глава
Ни гу-гу! А тот Онегин, который приснил-

ся Татьяне, произнёс одно слово из трёх букв: 
«Моё». Даже не «моя», а «моё» — как про одеяло, 
вещь. 

VI глава
Мой секундант? Вот он: мой друг, monsineur 

Guillot. Я не предвижу возражений на представ-
ление моё: хоть человек он неизвестный, но уж 
конечно малый честный. Что ж, начинать?

VII глава
Онегин вообще не появляется. Даже не 

снится никому. 

VIII глава 
Скажи мне, князь, не знаешь ты, кто там в 

малиновом берете с послом испанским говорит? 
Да кто ж она? Так ты женат! не знал я ране! Давно 
ли? На ком? Татьяне! Я им сосед.

Это всё. Совсем всё.
На восемь глав, за восемь лет… 
Князь Гвидон с птицей вдесятеро разго-

ворчивее, чем герой романа. Балда с бесён-
ком в сто раз остроумнее, просто-таки оратор. 
Философские беседы Старика с Золотой рыбкой 
куда содержательнее, чем у Онегина с Ленским. 
Мёртвая царевна с лесными братьями вообще 
трещит без умолку. А царица с зеркальцем? — 
какие страстные диалоги!

Где вы видели роман, в коем главный (за-
главный!) герой молчит. В литературе случаются 
молчуны. Герасим, например, или Гримо (слуга 
Атоса). Но они так и заявлены: один мычит, другой 
молчит. А тут напротив — герой представлен как 
чрезвычайно разговорчивый, даже болтун. (За-
метим: Герасим — герой рассказа, а не романа; 
что до Гримо — он персонаж даже не второго, а 
четвёртого плана.)

Трудно поверить: на последнем драма-
тическом свидании с Татьяной — расставаясь 
навсегда с нею (и с читателями) — Онегин не 
произносит ни слова. 

Теперь — о сути речей героя. «Балеты 
долго я терпел» — фанаберия и больше ниче-
го. Разговоры с Ленским даже нельзя назвать 
разговорами. Трамвайные, ничтожные: «Вы на 
следующей сходите?» — «Нет. Передайте за про-
езд». Единственное и центральное приключение 
романа: дуэль. Но и там три технические фразы: 
«Познакомьтесь с моим слугой».

Итак: Онегин говорит лишь в двух главах. В 
III — пустая болтовня с Ленским. В IV — холодная 
отповедь Татьяне — первая и единственная (на 
весь роман!) сцена, где герой объясняется с ге-
роиней; вот мы там и топтались. В VIII главе есть 
его «письмо», но, во-первых, оно дописано в 1831-м 
(спустя год после окончания романа); во-вторых, 
ничего умного там нету, только нытьё; в-третьих, 
и это очень важно: письмо — не разговор. 

Роман сочинил умнейший человек России. А 
главный (заглавный!) герой молчит, хотя — если 
верить характеристике — не молчун, даже очень 
разговорчив, встревал в любую беседу, толковал 
об экономике, об Ювенале. 

...Ни одного свидетельства ума. Ни эпи-
граммы, ни философии, ни анекдота, ни спора о 
важных вещах. Отповедь Татьяне вполне зауряд-
на. Онегин — огромное пустое место. Как такое 
может быть?

Продолжение следует.  
Начало в «МК» от 2 и 9 октября.

“Московский коМсоМолец”    
16 октября 2017 года 
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— Анатолий Дмитриевич, эксперты в 
области экономики называют вашу область 
«калужским феноменом» в части привлече-
ния иностранных инвесторов. Расскажите, 
как удалось вывести область на такие темпы 
развития?

— 20 лет назад, когда наша страна выбрала 
другой путь социально-экономического раз-
вития, мы переживали период всеобщего разо-
ружения. Наша оборонная промышленность 
оказалась невостребованной. Тогда мы думали, 
что нам из этого никогда ничего не пригодится. 
При этом в нашей области производили очень 
много оборонной продукции. Эти заводы на-
чали останавливаться один за другим. Люди 
постоянно спрашивали меня, где работать им и 
их детям. Даже то, что они заработали, иногда 
не выплачивалось по полгода и более.

В этой ситуации можно было попытаться 
изобрести что-то свое, но мы посчитали, что 
это неправильно. Многие страны оказывались в 
такой же тяжелой экономической ситуации, как 
и Россия в начале 1990-х годов: послевоенная 
Европа, США в конце 1920-х — начале 1930-х 
годов, Южная Корея, Китай и так далее. Мы ре-
шили приехать к ним и спросить, как они смогли 
выйти из кризиса и что мешает их бизнесменам 
прийти в Россию, чего они боятся.

По итогам общения мы пришли к выводу, что 
нам нужно, во-первых, создать инфраструктуру 
для инвесторов. Для открытия нового пред-
приятия нужны вода, электроэнергия, газ, ав-
томобильные и железные дороги и так далее. 
Во-вторых, все жаловались на бюрократию: 
невозможно в разумные сроки оформить никакие 
документы. В-третьих, ругали высокие налоги. 
В-четвертых, у нас был не самый квалифици-
рованный персонал, который работал на допо-
топном оборудовании. В-пятых, коррупция, о 
которой много говорили, но которая на практике 
не так сильно беспокоила инвесторов.

Чтобы преодолеть все эти проблемы, мы 
решили создать индустриальные парки, как это 
делается по всему миру. Мы обеспечивали эти 
территории всей необходимой инфраструкту-
рой. Давали возможность любому желающему 
получить там участок практически мгновенно, 
сразу после переговоров. Благодаря этому ухо-
дил вопрос коррупции, так как больше не надо 
было ходить по кабинетам в поисках справок и 
разрешений. Также мы приняли специальный 
закон по облегчению налогового бремени на 
этих территориях. Стали создавать специали-
зированные ресурсные центры по подготовке 
рабочих для работы на этих предприятиях. Ввели 
процедуру публичной защиты инвестиционных 
проектов. Я каждому чиновнику, каждому руко-
водителю ресурсоснабжающей и любой другой 
организации давал возможность задать вопрос 
по содержанию проекта, который представлял 
инвестор, но после этого они приходили ко мне 
и расписывались, что больше у них никаких пре-
тензий и вопросов нет. После подписи генерала 
уже ни один сержант ни о чем наших инвесторов 
не спрашивал. Вот в таком абсолютно ручном 
режиме приходилось эту работу начинать, но 
этот метод сработал.

Теперь вместо этого действуют специально 
созданные институты развития. Это Агентство 
и Корпорация регионального развития, Агент-
ство развития агропромышленного комплекса, 
Агентство инноваций и кластерного развития, 
Агентство по поддержке концессионного со-
трудничества, представительство правительства 
Калужской области при Правительстве Россий-
ской Федерации, которые позволяют инвесторам 
решать все вопросы быстро и без проволочек, 
практически в автоматическом режиме. Главным 
для нас было создать по возможности идеальные 
условия для тех инвесторов, которые решились 
прийти к нам первыми. И мы это сделали, и за 
первопроходцами потянулись все новые и новые 
компании, причем первые рассказывали после-
дующим, что и как нужно делать. Из уст в уста 
информация распространяется даже быстрее, 
чем в электронных СМИ. Все пришедшие к нам 
убедились в том, что наши слова не расходятся 
с делом. Мы никого ни разу не обманули. Сейчас 
у нас 13 индустриальных парков, которые зани-
мают около 6 тысяч гектаров. Также у нас есть 
особая экономическая зона.

При этом приходится постоянно участвовать 
в различных мероприятиях, заграничных по-
ездках, бизнес-миссиях, форумах и так далее. 
Если не поддерживать имеющиеся контакты, 

если постоянно не напоминать о себе, связи 
будут угасать.

— Санкции каким-то образом сказались 
на привлечении иностранных инвесторов?

— Глупо утверждать, что не сказались. На-
пример, если раньше, когда мы проводили за-
кладку первого камня предприятия или открытие 
нового производства, как правило, инвестор 
считал необходимым как можно шире осветить 
это событие и пригласить как можно больше 
представителей СМИ, в том числе иностран-
ных, — сегодня это все проходит достаточно 
камерно.

Я не представляю, чтобы кого-нибудь из 
бизнесменов, если он построит фабрику или 
завод где-то за границей, будут здесь за это 
преследовать. В других странах, где мне при-
ходится бывать, есть такое, что общественное 
мнение, подогреваемое СМИ, настраивается 
против тех бизнесменов, которые вопреки го-
сподствующей политике все-таки идут на со-
трудничество с Россией.

Но все равно в последнее время здравый 
смысл побеждает, и я вижу, что настроение 

существенным образом поменялось. Бизнес-
сообщество сказало, что ему наплевать на поли-
тические разборки, потому что у них есть бизнес, 
который они унаследовали от своих предков, 
и они хотят передать его успешным своим де-
тям и внукам. Политики приходят и уходят, это 
самые короткоживущие существа на свете, а 
бизнес вечен.

Надо бы нашим СМИ самим инициативу 
проявлять в таких случаях — чтобы больше по-
зитивных сигналов посылать в общество. На 
практике же за это надо платить, а средства эти в 
наших бюджетах не заложены. Вот и остаются на 
наших экранах пожары, наводнения, катастрофы, 
убийства и так далее. Но это жизнь — мы живем 
в рыночной экономике.

— В каком положении сейчас находится 
калужский автопром? Как заявлялось ранее, 
Калужская область занимает долю в 12% 
общероссийского автопрома. Изменилась 
ли эта цифра сейчас?

— На процентном соотношении кризис не 
сказался, а на количестве отразился. Но послед-
ние два года мы работаем с ростом. При этом 

мы стали активно выходить 
на экспорт. По производству 
автокомпонентов в 2016 году 
рост составил 35%, а в этом 

году он уже свыше 40%. Коли-
чество производимых легковых 

автомобилей выросло на 3,5%. В 
2016 году грузовиков стали делать 

в 2 раза больше, чем в 2015-м, а в 
этом году — уже в 4 раза. Это говорит о 

том, что в стране идут положительные процессы 
в экономике.

Недавно мы отметили десятилетие со дня 
прихода к нам концерна Volkswagen. Они не стали 
бы особенно отмечать эту дату, если бы тоже 
не разделяли нашего оптимизма. У них есть 
модели автомобилей, которые продаются как 
горячие пирожки: машины не успевают сходить 
с конвейера.

Конечно, произошло смещение спроса на 
более бюджетные модели, и это нужно было кое-
кому предвидеть. Например, Citroen изначально 
в период кризиса не угадал с выбором моделей 
производимых автомобилей. Однако сейчас они 
переориентировались, и я уверен, что дела у них 
пойдут в гору. Компания Mitsubishi выдала новый 
Pajero Sport. Думаю, автомобиль будет популяр-
ным, потому что для такого уровня внедорожника 
2,1–2,2 миллиона — хорошая цена… Уверен, что 
в ближайшее время производство автомобилей 
выйдет на докризисный уровень.

— Недавно было заявлено о простое за-
вода Volvo по выпуску экскаваторов в Калуге. 
Когда предприятие возобновит производ-
ство и какие меры стабилизации ситуации 
сейчас принимаются?

— С экскаваторами пока есть проблема. 
Эту технику покупают не каждый год. В прин-
ципе Volvo уже могло бы начать производство 
экскаваторов, но пока компания решила пере-
местить персонал на производство грузовиков. 
До конца года из экономических соображений 
они возобновлять производство не будут, но в 
следующем году планируют возобновить.

— Где можно приобрести инновацион-
ные препараты вашего фармакологического 
кластера в Обнинске и Калуге? В аптеках 
их трудно найти. Или они идут напрямую в 
различные лечебные учреждения? Может, 
есть какой-то фирменный магазин, где их 
можно приобрести?

— У западных компаний существует четкое 
разделение труда. Тот, кто производит, никогда 
не продает свою продукцию, за исключением 
небольших компаний. Каждый дает друг другу 
возможность жить. Все поставляется в аптечные 
сети, и там уже можно купить все что угодно. Если 
чего-то в данной торговой точке не оказалось, 
можно сделать заказ, и вам привезут — в том 

числе любой из препаратов, который произво-
дится на наших предприятиях.

Около 15 лет назад у нас практически от-
сутствовало фармацевтическое производство. 
Сегодня в фармацевтическом кластере более 
65 участников, и мы развиваем его бурными 
темпами. Уверен, что в 2021–2022 годах мы 
возьмем 10% российского рынка по объему 
производства.

Также мы занимаемся разработкой новых 
лекарственных средств. В частности, у нас есть 
собственный парк активных молекул. Причем с 
нами сотрудничают зарубежные компании, в том 
числе такой гигант, как AstraZeneca. Их исследо-
вательский бюджет составляет 4,6 миллиарда 
английских фунтов. Согласно нашему контракту, 
они обязаны заниматься локализацией субстан-
ций в России.

— Как неустойчивая погода в этом 
году сказалась на местном сельском 
хозяйстве?

— Напротив, мы имеем хорошую прибав-
ку. Четвертый год подряд растет производство 
молока — в этом году не менее чем на 10%. Эти 
показатели у нас одни из самых высоких показа-
телей по России. По зерну подросли примерно 
на 30%, по картофелю — еще больше… Так что 

год для нас сложится очень неплохо. Также мы 
развиваем мясное направление, в том числе про-
изводство мраморного мяса и мяса птицы.

Что касается молока, мы решили произво-
дить его самого высокого качества благодаря 
роботизации процесса доения. Ведь робот, в 
отличие от человека, не может работать плохо. 
На наших фермах работает около 150 роботов, 
и их количество очень быстро растет. В этом 
направлении у нас действует специальная про-
грамма «Сто роботизированных ферм». Теперь 
мы думаем, как это молоко собирать отдельно 
и делать из него эксклюзивный продукт самого 
высокого качества. Кое-кто уже начал этим за-
ниматься — например, нашу продукцию с удо-
вольствием закупает «Азбука вкуса».

— В регионе построено крупнейшее в 
Европе тепличное хозяйство «Агро-Инвест». 
Когда предприятие выйдет на полную 
мощность? В какие регионы поставляется 
его продукция, намерены ли выходить на 
экспорт?

— Через пару недель мы введем еще одну 
очередь хозяйства, увеличив его общую площадь 
до 65 гектаров. В следующем году она должна 
увеличиться до 104 гектаров. При этом теплич-
ное хозяйство оснащено по самому последнему 
слову науки и техники. Со сбытом у нас тоже 
никаких проблем нет. Проходит пусконаладку 
комплекс по глубокой переработке пшеницы на 
250 тысяч тонн — там производятся различные 
компоненты, которые применяются и в пищевой, 
и в косметической промышленности и других 
отраслях экономики. Это на 100% импортозаме-
щающая продукция: все, что там производится, 
мы раньше привозили из-за границы. В этот 
проект мы уже вложили около 11 миллиардов 
рублей.

— Самая главная проблема России — это 
дороги. В Калужской области дороги очень 
хорошие, за исключением тех, по которым 
ездят лесовозы…

— Наконец-то я встретил своего союзника! 
Не только лесовозы, но и самосвалы, которые 
возят щебень и песок из карьера… С одной сто-
роны, мы не можем запретить местным жителям 
заниматься лесозаготовками, так как для них это 
способ выживания. С другой стороны, я неодно-
кратно говорил им, что нам проще платить им из 
бюджета, так как они заплатят налогами 10 мил-
лионов рублей, а мы должны будем 1 миллиард 
потратить на восстановление дороги…

С одним из предприятий мы уже сошлись 
на том, что в лесу они будут применять одну 
технику, а на автомобильной дороге — уже 
другую, чтобы ничего не портить. Но для этого 
у лесозаготовителя должны быть определен-
ные средства. Маленькие предприятия из 5–6 
человек, в которых работают семьями, такого 

позволить себе не могут. Что делать с ними — 
это проблема.

— Испытывает ли Калужская область 
нехватку медиков?

— По врачам узкой специализации нехватка 
есть. Близость к Москве для нас — проблема. 
Наш регион теперь даже граничит со столицей. 
Раньше наши учителя ездили в столицу на элек-
тричках, а теперь — на велосипедах. Как только 
в наших медучилищах — выпуск, туда сразу 
приезжают кадровики из московских клиник, 
которые вербуют себе лучших выпускников. 
Люди едут за высокими зарплатами.

Да, в Калужской области заработки — одни 
из самых высоких по России. Но платить столько, 
сколько в Москве, мы все равно не можем. В ре-
зультате самая худшая обеспеченность, напри-
мер, педагогическими кадрами — не в отдален-
ных районах области, а в Обнинске, от которого 
52 минуты на электричке до Москвы…

На днях я спросил у наших работников ро-
довспоможения, какая у них обеспеченность 
врачами. Они говорят: 82%. Но хотелось бы 
90%. Говорят, что остальные 10% они будут ис-
пользовать для подработки.

— В Калужской области есть доволь-
но интересные туристические объекты: 
«Этномир», Парк птиц... Намечается ли по-
явление еще каких-то интересных мест и 
достопримечательностей?

— У нас есть программа развития туризма 
и отдельно — программа развития агротуриз-
ма. Как грибы у нас растут туристические базы 
отдыха. Я смог посетить только далеко не все 
из них. Их действительно так много, что у меня 
времени пока на это не хватило.

Мы делаем на развитии туризма основной 
акцент, так как благодаря появлению новой 
техники большое количество людей остается 
без работы. Чтобы жители на селе не остава-
лись без дела, мы предлагаем им заниматься 
агротуризмом. Также у нас много рыболовных 
и охотничьих хозяйств.

Помимо этого мы строим вторую очередь 
Музея космонавтики. Новая пристройка будет 
занимать 12,5 тысячи квадратных метров. Ря-
дом уже работает Инновационный культурный 
центр. Я уверен, что музей привлечет большое 
количество туристов, так как там будет много 
интерактивных стендов.

— В начале года вы заявили, что быть 
регионом-донором невыгодно, так как 
большие отчисления уходят в федераль-
ный бюджет. В результате ситуация доходит 
до того, что скоро трудно будет возводить 
социальные объекты. Обсуждали ли вы эту 
проблему на федеральном уровне, готовы 
ли там услышать слова губернаторов и их 
проблемы?

— На протяжении всего года мы вели очень 
напряженный диалог, прежде всего с федераль-
ным Министерством финансов. В результате 
мы во многом убедили своих оппонентов. Нас 
поддерживают Президент России Владимир 
Путин, премьер-министр Дмитрий Медведев и 
замглавы правительства Дмитрий Козак.

Например, нам стали частично компенси-
ровать затраты, которые мы понесли в связи с 
обустройством индустриальных парков. Также 
Минфин внес поправки в методику распределе-
ния дотаций на выравнивание бюджетной обе-
спеченности субъектов, где учтено предложение 
Калужской области не учитывать при расчете 
индекса налогового потенциала льготы по на-
логам на прибыль и имущество организаций, 
установленные регионами отдельным катего-
риям налогоплательщиков, осуществляющих 
инвестиционные проекты.

Я согласен: чем обеспеченней регион, тем 
большую нагрузку он должен брать на себя. Но 
не должно быть так, что как только ты достиг 
единички в графе «обеспеченный», сразу начи-
наются твои страдания, и ты начинаешь жалеть, 
что вообще вырос. Нужно давать возможность 
еще немного развиться. Например, хотя бы до 
коэффициента бюджетной обеспеченности 1,5. 
Надеюсь, со временем и это будет принято. 
Пока для тех, кто только становится самодо-
статочным, нынешние условия таят большую 
опасность.

— Известно, что для скорейшего реше-
ния проблем инвесторов вы даете всем за-
интересованным в развитии отношений с об-
ластью бизнесменам свой личный телефон. 
Не устаете отвечать на звонки? И пользуется 
ли кто-нибудь возможностью позвонить вам 
в любой момент в своих личных целях?

— Я заметил, что человек, который получил 
этот номер телефона, не использует его для 
того, чтобы без повода звонить и узнавать, как 
у меня дела. Я тоже знаю номера телефонов 
руководителей нашей страны, но я же им не на-
званиваю без повода. Очень редко такое бывает, 
чтобы я звонил именно по сотовому телефону. 
Даже поздравляя с днем рождения, я чаще всего 
только пишу СМС.

Артур АВАКОВ.
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На самом деле нужно поступить, как врач: 
поставить диагноз, понять, какое устрой-
ство должно иметь наше государство. ЛДПР 
давно предлагает перейти от национально-
территориального деления к губернскому. Это 
предохранит страну от сепаратизма, от мест-
ного национализма «республик». Но есть в этом 
переходе и другие плюсы. Количество губерний 
должно быть существенно меньше, чем сейчас в 
России регионов. Оптимальное число — 25. Это 
поможет правильно распределить размеры до-
таций для них, просчитать политику финансовой 
помощи, снизить огромную долговую нагрузку 
на бюджет каждого субъекта.

Сегодня долги не дают регионам развивать-
ся. Доходов большинства из них хватает лишь на 
то, чтобы гасить проценты по кредитам. То есть, 
даже не сокращать долг, а лишь обслуживать его. 
Откуда же взяться деньгам на развитие? И как 
вообще сложилась подобная ситуация? Почему 
практически вся Россия оказалась в «долговой 
яме» у самой себя?

Изначально так и было задумано. Во вре-
мена нашей «смуты» требовалось добиться 
послушания регионов любой ценой, поэтому 
ввели систему «финансовой узды» — систему 
финансовой зависимости регионов от феде-
рального центра. У регионов забирают прибыль, 
выгребают практически все — а потом «кормят 
с руки». И вот все регионы оказались окутаны 
долгами. Долги копятся, переходят от губерна-
тора к губернатору. В результате любые дотации 
теряют смысл, регионы чахнут, то есть чахнет 
вся страна! Этого нельзя допускать!

«Финансовая узда» сегодня не имеет ника-
кого смысла. Сейчас, если губернатор нарушил 
закон, то его не рублем за это бьют, а непосред-
ственно законом. Примеры общеизвестны. А бить 
рублем — это бить не губернатора, а простых 
граждан, жителей региона. Зачем это нужно? 
Пускай регионы получат больше финансовой 
самостоятельности. Финансовая самостоятель-
ность регионов необходима для экономики всей 
страны. Для общей стабильности.

Но центр продолжает эту неправильную 
политику — видимо, по инерции. Забирают из 
регионов все деньги, потом отдают по капле в 
виде дотаций и кредитов.

ЛДПР настаивает: все долги регионов фе-
деральному бюджету надо просто списать! Или, 
как минимум, отсрочить. Пусть федеральный 
центр даст субъектам больше возможностей 
самостоятельно зарабатывать. А ставки по бюд-
жетным кредитам следует навсегда закрепить 
на уровне 0,1%. 

Главное же — прекратить обирать регионы. 
Региональные налоги должны оставаться в регио-
нах. В федеральную казну пускай перечисляются 
«излишки», если они есть. А субсидировать надо 
только те регионы, которые признаны дотаци-
онными. Где налогов не хватает на собственную 
расходную часть. 

Это — первоочередная мера. В дальнейшем 
же необходимо укрупнение регионов, переход 
к губернскому делению. Чтобы губернии мог-
ли полноценно развивать свою экономику и 
не пытались при этом заниматься какой-либо 
неуместной «политикой». 

Региональное деление и региональ-
ная политика России должны быть 
изменены. Стратегическая задача — 
превратить Россию из федерации в 
централизованное государство с гео-
графическим делением. Россия может 
быть только централизованной, феде-
рация — смерть для страны как для го-
сударства. Сейчас об этом много гово-
рится, часто произносятся правильные 
слова. Но мало кто видит выход из ту-
пика. Пора определиться: каким долж-
но быть наше государство? Тысячу лет 
оно было централизованным, потом 
большевики постарались сделать из 
России федерацию — не получилось. 
Сейчас снова продолжаются игры в 
федерацию.
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ЛДПР: ХВАТИТ 
ОБИРАТЬ РЕГИОНЫ!

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В минувшую субботу, 14 октября , в 
Колонном зале Дома союзов, состоял-
ся Международный съезд волонтеров 
детства, приуроченный к знаменатель-
ной дате — 30-летию со дня основания 
Российского детского фонда. На тор-
жественном собрании бессменному 
председателю фонда, писателю, ака-
демику РАО Альберту Лиханову была 
вручена почетная награда: благодар-
ность президента Российской Федера-
ции.

Чтобы оценить роль фонда в деле помощи 
детям, следует оглянуться назад, в прошлое. 
20 апреля 1987 года известный писатель и в ту 
пору главный редактор популярного журнала 
«Смена» Альберт Лиханов направил письмо на 
имя Генерального секретаря ЦК КПСС Михаила 
Горбачева. В этом письме литератор, посвятив-
ший несколько лет изучению положения детей в 
СССР, излагал первому лицу государства мало-
приятные факты. 

Они касались в первую очередь проблем 
сиротства. Их масштаб впечатлял: в Стране 
Советов почти миллион семей были лишены 
родительских прав. Триста тысяч детей обитали 
в детских домах. Для решения этой и множества 
иных социальных проблем маленьких граждан 
Лиханов предложил Горбачеву создать новую 
общественную организацию — Советский дет-
ский фонд. 

Горбачев поступил, как тогда говорили, в 
духе перестройки и гласности. Было решено 
уже в конце июля обсудить этот, казалось бы, 
не злободневный вопрос на очередном заседа-
нии Политбюро. В Кремль пригласили и автора 
обращения. «Сверхзадача фонда, — заявил А. 
Лиханов во время своего выступления, — по-
вернуть национальное самосознание общества 
к детству, поднять на щит семью». 

И вот же чудеса перестройки: учредитель-
ная конференция фонда открылась уже 14 октя-
бря в Колонном зале Дома Союзов. Это была 
конференция откровений. Страна и общество 
впервые узнали о реальном положении детей 
в СССР. О том, что Новолипецкий металлурги-
ческий комбинат — виновник высокой детской 
смертности в регионе, достигающей 78%; что в 
Башкирии заболеваемость астмой превышает 
всякие допустимые нормы; что на табачных 
плантациях в Молдавии, Киргизии и Узбекистане 
используют детский труд; что в Москве 8% детей 
появляются на свет с врожденной олигофренией 
и почти миллион беспризорных…

Новая общественная институция была гото-
ва взяться за решение этих и сотен других тяже-
лейших проблем детства, оказать гражданскую 
помощь государству, которое поддержало граж-
данскую инициативу. «Учреждая фонд, — сказал 
в завершение своей речи на конференции только 
что избранный председатель фонда Альберт 
Лиханов, — мы приступаем к строительству. А 
строительство требует качества, терпения и 
упорства».

Ход дальнейших событий доказал, что 
строительство это растянулось на тридцать лет. 
Именно столько работает в стране теперь уже 
Российский детский фонд. 

Первым делом, за которое взялся Советский 
детский фонд, были дети Чернобыля, которых 
в отдельную категорию за прошедшие после 
аварии годы никто даже не выделял, несмотря 
на то, что в зоне загрязнения находилось более 
5 миллионов человек. Благодаря деятельному 
участию фонда 10 000 детей из зоны Черно-
быльской катастрофы прошли реабилитацию в 
скаутских лагерях Швейцарии, Италии, Франции, 
Японии.

Через год после создания фонда в армян-
ских Спитаке и Ленинакане произошло сокру-
шительное землетрясение. В столпотворении 
первых дней после катастрофы сотни детей поте-
ряли своих родителей. В штабе Детского фонда, 
расположившемся в Ереванской консерватории, 

каждый день вывешивались фотографии по-
терянных малышей. Таким образом 300 детей 
вновь обрели своих близких. 

Дети умирали и в России. Прежде всего 
— из-за недостаточных объемов операций на 
открытом сердце для самых маленьких. Такие 
операции хорошо делали в США. Пользуясь 
поддержкой богатых филантропов, Альберту 
Лиханову удалось договориться о том, что опе-
рации будут делать бесплатно. В результате 
реализации программы «Gift of Life» («Дар жиз-
ни») около 900 детей из России получили этот 
бесценный подарок. 

Чуть позднее фондом была создана уни-
кальная сеть семейных детских домов. Эта 
система предполагала воспитание приемны-
ми семьями не менее 5 детей, оставшихся без 
родителей. Воспитание, признанное государ-
ственным делом, подразумевающим не толь-
ко финансовую составляющую, но и пенсию 
родителям-воспитателям, педагогический стаж, 
наделение — на правах аренды вначале, а затем 
и собственности — землей и недвижимостью. 
За всю историю фонда было создано 365 таких 
домов, воспитавших и выпустивших в жизнь 5021 
сироту, которая обрела семью. 

Все из перечисленного — лишь небольшая, 
хотя и значимая часть деяний Российского дет-
ского фонда на всем его тридцатилетнем пути. 

Ксения ГУСЕВА.

КАЛУЖСКИИ

В гостях у «МК» побывал 
губернатор Калужской 
области Анатолий Артамонов. 

В интервью нашей газете он 
рассказал о своих успехах по 
привлечению иностранных 
инвесторов, импортозамещении 
и взаимоотношениях центра 
и регионов, их мотивации на 
развитие.

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2018 ГОД!
Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам 

I и II групп и в редакционных пунктах 
предоставляются дополнительные 
льготные скидки, для оформления 

льготной подписки необходимо 
передать оператору ксерокопию 

соответствующих документов.
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 октября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а,  
около р-на «Патио»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27  
у к/т «Орбита»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
17 октября с 8.00 до 20.00
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
18 октября с 8.00 до 20.00
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Варшавская», Чонгарский бульвар, д. 7,  
у к/т «Ангара»
м. «Полежаевская», Хорошёвское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
19 октября с 8.00 до 20.00
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
м. «Кузьминки», Волгоградский просп, д. 119а
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 17 по 20 октября с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
с 31 октября по 3 ноября с 10.00 до 16.00 
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной).
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219
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Индустриальные парки стали визитной 
карточкой Калужской области.

ДЕЛА СЕРДЕЧНЫЕ

Один из главных 
волонтеров фонда 
Иосиф Кобзон  
и Альберт Лиханов.

Российскому 
детскому 
фонду — 30 лет
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Лично я уже со счету сбился, сколько 
губернаторов за последние две недели от-
странили от должности — то ли десять, то ли 
одиннадцать. Пока пишется этот фельетон, 
может, еще кого-то президент снял.

Не справляются.
Понятно, что хороших руководителей и 

управленцев не хватает, особенно на местах. 
Даже на такое привлекательное местечко, как 
губернаторское, не каждый чиновник феде-
рального уровня хочет садиться. Не тянет его 
из столицы «в глушь, в Саратов», не говоря о 
более отдаленных районах, куда только само-
летом можно долететь.

Мы давно на страницах «МК» предлагали 
лучших чиновников клонировать (фельетон 
«Гибкая система»). И вот, кажется, это пред-
ложение нашло отклик, по крайней мере на 
просторах Интернета. 

Дотошные обитатели Сети обратили 
внимание на внешнюю схожесть временно 
исполняющего обязанности главы Омской об-
ласти депутата Госдумы Александра Буркова 
и «губернаторов-клонов» Глеба Никитина и 
Дмитрия Азарова. Помещенные фотографии 
привлекли внимание пользователей, которые 
в шутку похвалили власть за освоение техники 
клонирования чиновников и запустили темати-
ческий хэштег по поводу «атаки клонов».

Мы тогда еще высказывали опасения на-
счет устойчивости клонированных индивидов. 
Но, судя по череде происходящих губерна-
торских отставок, обычные чиновники тоже не 
очень устойчивы, и еще им нужно находиться в 
постоянной готовности на случай внезапного 
десантирования без «золотого парашюта». Об 
этом мы тоже добросовестно всех предупре-
ждали (фельетон «Правила парашютизма»).

Не иначе как с учетом этого новых канди-
датов в будущие губернаторы в начале октября 
направили в Сочи, в пансионат с многозначи-
тельным названием «Сириус», на прохождение 
спецподготовки.

В программу тренингов, организованных 
при участии Администрации Президента на 
основе курсов Высшей школы государствен-
ного управления РАНХиГС, при поддержке 
московской школы управления «Сколково», 
корпоративного университета Сбербанка и 
Высшей школы экономики, входят в том числе 
каньонинг (спуск чиновников по горной реке) и 
прыжки с 7-метровой скалы на Агурских водо-
падах. Впрочем, желающие могут спустить вниз 
и по тропе, хотя, думается, в губернаторы они 
после этого точно не попадут. Я по этой тропе 
когда-то ходил, никаких особых волевых и де-
ловых качеств там не продемонстрируешь.

Через пару месяцев кадровый резерв 
ждут испытания в Малайзии и Сингапуре. Там, 

наверное, уже придется заняться роумджам-
пингом — прыжками в пропасть на веревке.

Но, честно говоря, у нашего губернатор-
ского корпуса есть еще одно слабое место 
— нехватка коллективизма.

Страна-то у нас единая, а каждый гнет 
свою линию, даже стратегию социально-
экономического развития разрабатывает так, 
как будто сам он живет на Луне. Недостает, 
ох, недостает горизонтальных связей, пар-
тнерских отношений, свежих управленческих 
решений. Простой пример: бизнес отдается 
только родственникам, малые предприятия 
создаются только доверенными людьми, кото-
рые куда-то потом пропадают вместе с этими 
предприятиями. Стоит ли удивляться, что по-
том приходится самим спрыгивать с высоких 
должности без парашюта?

Нет, чтобы договориться друг с другом 
и чтобы никаких подозрений не было, род-
ственников пристраивать взаимообразно в 
соседних регионах.

Еще в советское время я написал фелье-
тон о директорах ПТУ, которые в одном из ре-
гионов сумели сорганизоваться и оказывали 
друг другу и по кругу материальную помощь 
за счет несчастных пэтэушников. Фельетон, 
правда, так и не был напечатан, наверное, все 
боялись, что этот опыт может распространиться 
и дальше.

Я бы лично ввел в программу подготовки 
будущих губернаторов и групповые прыжки с 
парашютом.

Семен СЕМЕНЫЧ

Это было в Штатах — ну я$но!  
не бывать чему в нашей Туле:
«Пчеловод без штанов на спор 
просидел полминуты на улье».
…Эх, я ж все о России, ребята 
(что Америке да и я-то)…
…В герои не его избрало время. 
Но тем уж позитивен он, что — Фермер 
Здесь! И сегодня! Это ли не подвиг?! 
И сутки не нормируя — как пчелка!..
И майским обещаниям поверив… 
И в поле выходя, а не на подиум… 
ВлоЖИЛся, э-эх!.. И что?.. 
Ну да, все верно… 
…Размер стихосложения не нов. 
Не стать бы пчеловодом без штанов.

При неправильной стойке на голове чаще 
всего травмируется шея. Но ведь так хочется 
освоить одно из наиболее важных йогических 
упражнений, ведь ширшасана — это король всех 
асан. На втором месте по травмам — колени, ко-
торые легко повредить в знаменитой позе лотоса. 
Растяжения связок, разрывы мениска, травмы 
плечевого сустава и запястий — дань ретивых 
новичков модному увлечению.

Отдельной статистики по травмам, полу-
ченным на йоге, конечно, не существует, но на 
специальных форумах можно встретить немало 
леденящих кровь откровений:

«Один раз делала позицию вороны, потеря-
ла равновесие и упала носом прямо в пол. Нос 
хрустнул».

«У меня всегда был сколиоз, но впервые боли в 
спине появились именно после пары месяцев заня-
тий йогой. Наоборот, пошла на йогу «для здоровья 
спины», а получилось вот так. Вряд ли это была 
именно травма, но, думаю, были какие-то штуки, 
инициировавшие сам болезненный процесс. На-
пример, при сколиозе противопоказаны различные 
скручивания — а я их делала безбоязненно и со 
всей амплитудой, на которую способна. Теперь я 
йоги боюсь как огня».

«Делала утром перед работой разминочку и 
начала с позы плуга, при этом занималась йогой 
уже несколько месяцев. Итог — боль адская, ни 
сидеть, ни лежать, вправляли диск, потом еще 
несколько месяцев ходила на массаж, о трени-
ровках любых пришлось забыть на год. После 
этого еще года 2–3, 2 раза в год, обязательно 
ходила на массаж, потому что чуть что — болит 
именно то место». 

«Как-то я занималась йогой в течение года, 
мне нравилось, укрепились мышцы. Однажды, 
когда делали мостик, решила пофорсить и делать 
из положения стоя. При опускании у меня жутко 
свело ягодичные мышцы, так больно, что хоть ка-
раул кричи. Я упала на спину и еле-еле пришла в 
себя. Тренер весьма вяло на это отреагировал… А 
потом еще как-то ходила ну просто к невероятному 
массажисту, и он сказал, что более больных спин, 
чем у йогов, он не видел. Я удивилась, но недавно 
у моей подруги, которая занимается много лет и 
очень крута, обнаружили позвоночную грыжу…»

Как же все это сочетается с заверением 
одного известного московского гуру о том, что 
йога абсолютно безопасна, и в ней нет никаких 
особенных экстремальных вещей, которые под 
силу только людям, достигшим определенного 
уровня?..

 — Человек должен быть достаточно пластич-
ным, чтобы выполнять любые асаны. Требуется 
очень хорошая растяжка, а заниматься йогой ча-
сто начинают во взрослом возрасте, — говорит 
травматолог-ортопед городской клинической боль-
ницы №1 имени Н.И.Пирогова Кирилл Николаев. 
— И нередко у этих людей происходит поврежде-
ние мышц и сухожилий. Любая мышца, которую 
приходится растягивать, может травмироваться. 
Проблема в том, что мышцы либо сокращаются, 
либо расслабляются, но до определенных преде-
лов. Дальше происходит надрыв…

По словам доктора, одна из самых распро-
страненных травм — надрыв или даже разрыв 
сухожилия длинной двуглавой мышцы бедра. 
Если дефект достаточно больших размеров, то в 
последующем он замещается рубцовой тканью, 
которая совсем не эластична. И когда мышце нужно 
достаточно быстро или сильно сократиться, воз-
никает боль. Кроме того, параллельно этой мышце 
располагается седалищный нерв. Надрыв мышц 
часто сопровождается гематомой и рубцами, ко-
торые сдавливают седалищный нерв и причиняют 
сильную боль, которая отдает в позвоночник. 

■ ■ ■
Адхо мукха шванасана (в переводе с сан-

скрита — «собака мордой вниз») является одна 
из базовых поз хатха-йоги. Визуально это напо-
минает потягивающееся животное с опущенной 
вниз головой. Это простая асана, она не опаснее 
обычного наклона вниз, например, дома за тап-
ками. Считается, что такая позиция пробуждает 
тело и расслабляет нервную систему. Вот только 
не каждый инструктор честно предупреждает, что 
с патологией типа повышенного артериального 
давления, гайморитом или банальным насморком 
в эту позу лучше не вставать: вместо того, чтобы 
оздоровиться, человек попадет на больничную 
койку.

— По всем перевернутым асанам есть проти-
вопоказания: гипертония, менструация, некомпен-
сированная травма шейного отдела позвоночника, 

отслоение сетчатки глаза, глаукома, хотя бы один 
микроинсульт в анамнезе… — уверен Михаил Га-
лаев, руководитель центра йоги «Прана». — Если 
преподаватель их не озвучивает, он берет на себя 
ответственность за здоровье людей. Та же сар-
вангасана — королева асан, в быту известная как 
«березка», — это давление на шею, поэтому люди 
с гиперфункцией щитовидной железы не должны 
ее делать. В стойке на голове 70–75 процентов веса 
должны брать руки, и только 25–30 приходится на 
шею. Если правильно работать руками и плечами, 
никаких проблем не будет. 

Как специалист по суставам доктор Николаев 
часто сталкивается с травмами, которые люди 
получали, когда принимали не очень физиоло-
гичные с точки зрения анатомии позы, потому 
что при той же стойке на голове все структуры 
организма принимают не совсем правильную 
позицию. Если выполнять асаны некорректно, 
можно травмировать любой сустав — коленный, 
плечевой… — или шейный отдел позвоночника. 
Чаще это случается, когда человек занимается 
йогой недавно и не до конца чувствует свое тело. 
Чтобы избежать повреждений, нужно соблюдать 
как минимум два условия: знать чувство меры и 
правильно оценивать свои возможности. 

— В моей практике часто бывают пациенты, 
которые, начиная заниматься йогой, получают 
травмы, — рассказывает мой собеседник. — При-
чины — банальное нарушение техники упражнений. 
На групповых занятиях часто говорят: «Делайте 
так!» — и человек пытается это изобразить, порой 
совершенно неумело. Многие не имеют физиче-
ских данных для этого. Перед каждым упражнени-
ем нужна достаточно хорошая разминка.

Среди моих пациентов были даже инструкто-
ры, которые вообще травмируются крайне редко. 
В этих случаях сказалось переутомление, которое 
привело к снижению концентрации и в результате 
— к травме…

Индийские йоги, которые посвятили этому 
свою жизнь, ничем другим не занимаются. А наши 
люди в поисках спасения от стресса приходят на 
занятия после работы, когда мышцы «забиты», 
организм не подготовлен… Хотя занятия йогой 
— один из основных способов уйти от стресса и 
погрузиться в себя, совмещать тренировки с по-
вседневной жизнью достаточно тяжело.

Один человек пластичен, другой — нет. Из-
быточная пластичность — это тоже отклонение 
от нормы, а конкретно — синдром дисплазии со-
единительной ткани. Но зато таким людям легче 
достигать результатов там, где гибкость имеет 
ключевое значение. У «гуттаперчевых» мальчи-
ков и девочек амплитуда движений изначально 
больше. Порой это выглядит просто невероятно, 
когда локти и колени разгибаются больше чем на 
180 градусов! 

А если человек совсем не пластичный, «де-
ревянный», то ему даже микротравмы не помогут 
достичь какого-то результата. Тут два варианта: 
либо реально оценивать свои возможности, либо 
рисковать своим здоровьем. Когда мышечный 
корсет изначально физически не развит, попытка 
встать на голову может плачевно закончиться. 
Если, не дай бог, произойдет воздействие на по-
звоночник, он может не выдержать.

Некоторое время назад в «скорую» поступил 
вызов: мужчина получил травму на занятиях йо-
гой. Пациента немедленно госпитализировали в 
Первую градскую. Даже нейрохирургов снимки по-
вергли в шок: перелом позвоночника с компресси-
онным повреждением спинного мозга обломками 

позвонков… Операция прошла успешно, на позво-
ночник поставили фиксатор. К счастью, человек 
восстановился, но вряд ли он захочет продолжать 
заниматься йогой.

…Боль, к сожалению, не всегда является до-
стоверным критерием тяжести и наличия травмы. 
Во-первых, есть фаза, когда боль еще не успевает 
«включиться», а во-вторых, у людей бывает разный 
порог болевой чувствительности. Те, у кого он вы-
сокий, легче переносят травматические воздей-
ствия и могут недооценить степень повреждений. 
И, наконец, у нас есть образования, в которых не 
так много болевых рецепторов. Сам по себе разрыв 
мышцы, как ни странно, часто безболезненная про-
цедура. Обычно люди рассказывают, что услышали 
щелчок, и как будто током прострелило. У человека 
может немножко побаливать, но он будет ходить 
и ждать, что само пройдет, и лишь через две-три 
недели обратится к врачу… 

Специалисты советуют: если вы почувство-
вали, что во время занятий что-то сместилось в 
суставе, уменьшился объем движений или воз-
никла острая боль — терпеть не надо. Лучше бе-
гите к доктору. 

— Критерии, когда надо остановиться, у всех 
разные, — делится Кирилл Николаев. — Люди, ко-
торые занимаются йогой профессионально, часто 
сами знают, как восстановиться после травмы. Тот 
же разрыв мышцы лечится просто: либо можно 
восстановить целостность мышцы, либо вернуть 
эластичность рубцу путем все тех же занятий.

Одна моя знакомая, успешная бизнес-леди, 
серьезно увлеклась йогой. До этого в ее жизни 
были серфинг и горные лыжи. Случались и травмы, 
которые заживали. Йога оттеснила все остальные 
интересы в жизни моей знакомой. Недавно она 
сдавала экзамены. Задание заключалось в том, 
что надо было два часа просидеть на ветке дерева, 
медитируя. Она справилась, но, так как все мышцы 
застыли, и к тому же не удалось вовремя напрячься, 
при соскоке с дерева сильно подвернула ногу. В 
результате женщина получила перелом голени. По-
сле восстановления она вернулась к занятиям. 

Фанаты йоги часто не понимают, что их травмы 
— следствие любимых занятий. Вернее, виноваты 

не сами практики, а отсутствие квалифицирован-
ного тренера и неграмотное выполнение асан. 
Известно немало случаев, когда самостоятельные 
занятия приводили к опасным перегрузкам и трав-
мам опорно-двигательного аппарата.

К примеру, ахиллово сухожилие может по-
рваться, только если оно уже изменено: когда 
человек свой ахилл изматывал или получал череду 
микротравм. Это сухожилие можно сравнить с ка-
натом, который постепенно истончается, и нужен 
какой-то щелчок, чтобы он порвался. 

Доктор рассказывает мне, что часто при-
ходится лечить плечевые суставы, страдающие 
при падениях или неправильных положениях руки 
во время выполнения некоторых йоговских поз. В 
этих случаях боль, как правило, носит нарастающий 
характер. После излечения люди возвращаются 
на свои коврики в зале. 

— Буквально вчера у меня на приеме была 
пациентка, которая травмировала плечевой сустав. 
Ей 45 лет, работает косметологом и активно за-
нимается йогой. Она терпела боль до последнего, 
потом стала ходить по разным врачам. Ей ставили 
диагнозы — от проблем с шеей до психосомати-
ческого расстройства. Когда я провел процедуры 
для уменьшения боли и сказал, что в ее случае 
можно обойтись без операции, то первый вопрос, 
который она мне задала, был: «Доктор, когда я 
смогу вернуться к занятиям?..» 

■ ■ ■
Лицензированию этот вид деятельности в 

нашей стране не подлежит, и получить сертифи-
кат инструктора совсем не сложно. Вариантов 
много: от экспресс-семинаров до университета. 
Конечно, существуют достаточно серьезные 

школы, где полный курс сопоставим с программой 
вуза. Но чтобы устроиться на работу инструктором 
по йоге в тот же фитнес-клуб, достаточно пройти 
двухнедельный выездной семинар. 

— Только в Москве около 500 йоговских клу-
бов, и на преподавателей всегда большой спрос. 
Шарлатанов на этой ниве очень много. Должен 
честно сказать, что часто видел неквалифициро-
ванных преподавателей, которые дискредитируют 
саму идею йоги. Есть даже двухдневные курсы, по 
окончании которых выдается сертификат. Пред-
ставьте себе, как «много» можно освоить за два 
дня! — говорит Михаил Галаев. — Знаю несколько 
школ, где очень серьезный отбор преподавате-
лей, но во многих фитнес-центрах требования 
невысокие: достаточно хорошо выглядеть и уметь 
садиться на шпагат…

За полтора десятка лет, посвященных йоге, 
Михаил видел немало травм на занятиях. Все они, 
по его мнению, случаются по той простой причине, 
что преподаватель или ученик не понимают, как 
корректно выстраивать положение и сделать его 
безопасным. Часто это происходит из-за того, что 
у инструктора нет элементарных анатомических 
знаний. И тогда люди начинают, к примеру, свора-
чивать коленный сустав, который может сгибаться 
и разгибаться, но только не скручиваться и не 
гнуться в сторону. Когда правила нарушаются, 
дело кончается травмой. Где-то раньше, где-то 
позже — это вопрос времени. 

— На занятиях адекватного преподавателя 
вы никогда не услышите жалоб на боль, — продол-
жает мой собеседник. — Чаще всего травмируют 
колени, поясницу и шею.

Пытаясь выполнить позу лотоса, которую мно-
гие считают визитной карточкой йоги, сворачивают 
себе колени. Это происходит, когда человек не 
понимает, за счет чего делается лотос. Если та-
зобедренные суставы «раскрыты», то все хорошо. 
В противном случае заламывается голеностоп, 
идет ротация в коленный сустав… Я рекомендую 
не делать полный вариант лотоса до тех пор, пока 
не «раскрыты» тазобедренные суставы. Неком-
пенсированное сдавливание задней поверхности 
поясницы вызывает резкие боли при защемлении 
седалищного нерва, и человек жалуется, что при 
наклонах «стреляет» в ногу…

Ошибки при выполнении балансовых асан 
на руках часто приводят к тому, что выскакивают 
шишки на запястьях — гигромы. «Гуттаперчевым» 
людям, у которых колени и локти перегибаются в 
обратную сторону, надо «закачивать» суставы, а не 
растягивать. На каждом занятии предупреждаю: 
безбашенное растягивание мышц заканчивается 
разрывами!

Записываясь на йогу, люди руководствуются 
разными мотивами. Кому-то хочется элементарно 
похудеть, кому-то — накачать попу, кому-то — снять 
стресс, а кому-то — стать гибким, как лиана. И 
йога действительно это может дать. Главное — не 
ошибиться адресом. 

— Выбирая студию для занятий, многие руко-
водствуются рейтингами. К сожалению, под видом 
йоги ведут свою деятельность очень многие секты, 
— предостерегает Михаил Галаев. — Например, 
«Сахаджа-йога», «Ар-Сантем-йога» и т.д. Они не 
имеют никакого отношения к йоге, для них эта 
приставка — хорошо продаваемый бренд. Там есть 
лидеры, которые ведут за собой неоперившихся 
неофитов и превращают их в свое стадо. Мне 
приходилось видеть людей с пустыми глазами, 
которых абсолютно обезволили. Они твердят одно 
и то же: «Мне мой гуру сказал, на ком жениться, 
где жить, чем заниматься…» Это дискредитация 
йоги. На самом деле такие «гуру» хотят только 
власти и денег.

Продвинутые мастера говорят, что йога — это 
не про чудеса и не про шоу. Она скорее про вну-
тренние коммуникации. Йога прекращается там, 
где начинается цирк. Если цель — только гибкость, 
идите лучше в гимнастическую секцию.

Елена СВЕТЛОВА.
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СРЕДА ОБИТАНИЯ 7КРОССВОРД

САТИРА И ЮМОР

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02.

сниму
❑ квартиру 

т. 8-926-229-50-16
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87
продаю

❑ елочные игрушки, б/у 
куплю 
т. 8-903-777-32-88

предлагаю
❑ котята в дар.

Русская
голубая кошка. 
т. 8-985-146-10-77. 
Помогу
с доставкой.

Чистые, ласковые красавицы. 
Привиты, обработаны от паразитов, 
приучены к лотку. Понравившуюся 

малышку довезут до нужного адреса.

8-926-406-97-71, Анна

ДВУХМЕСЯЧНЫЕ
 КОШЕЧКИ-ПОДКИДЫШИ 

СРОЧНО ИЩУТ ДОМ 

предлагаю
❑ адвокаты. 

Юристы.
Бесплатная консультация!
Звоните, поможем! 
т. 8(495)185-11-77

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
м. "Белорусская", 
м. "Кутузовская" 
т. 8-985-308-90-56

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15.

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых! 
т. 8-925-128-25-99

❑ отдых. Юго-Запад! 
т. 8-903-222-57-76

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30

ищу
❑ Артур, про синюю книгу, 

позвоните по 
т. 8-906-746-647-2
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Комната, где происходят 
«свидания» с Морфеем. 4. Жизнь в отеле, когда 
«все включено». 10. Копчик как напоминание 
нам о далеких предках. 11. Процентный по-
казатель популярности политика. 13. Личная 
папка работника в отделе кадров. 14. Звездное 
«полотно» со звездами и месяцем. 15. Печень-
ка, заработанная выполнившим команду псом. 
16. Рукоплескания с криками: «Браво!». 18. 
Минимальная доза коньяка из фляжки. 20. При-
вычный дефект русской дороги. 22. Металлург, 
работающий в горячем цеху. 23. Вешалки, с ко-
торых начинается театр. 24. «Мясное» прозвище 
жадного ребенка. 27. Лопатка с раствором в 
руках каменщика. 30. Желание, «толкающее» 
к холодильнику. 32. Работяга, тянувший лямку 
под «Дубинушку». 34. Кусочек тортика в конце 
сытного обеда. 35. Мамина реакция на «двойки» 
ненаглядного чада. 36. Детский конструктор из 
кирпичиков. 38. Орудие писаря при царе Горохе. 
39. Газовый резак в арсенале взломщика. 40. 
Кит с «подушкой безопасности» на голове. 41. 
Любимая фигура Малевича. 42. Торжество по 
случаю прощания с роддомом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Арена, забитая болельщи-
ками до отказа. 2. Сезон отпусков. 3. Жизнь в 
зоопарке для свободолюбивого тигра. 5. Ста-
ринная тюрьма, обнесенная стеной. 6. Турист, 
приехавший из Хельсинки. 7. Место завязы-
вания бомондных знакомств. 8. Поставщик 
техники из Германии. 9. Моральное давление 
на свидетеля в суде. 10. «Шеренга» от А до Я. 
12. Полиция под руководством Мюллера. 17. 
Жительница Европы, лучше всех разбираю-
щаяся в тонкостях приготовления спагетти. 19. 
Маскировка злобы под маской добродушия. 
20. Земная поверхность без высоких холмов. 
21. Исполнитель танца перед почтальоном. 
25. Копье, которого труды — вылов рыбки из 
воды. 26. Сотрудник НИИ, пишущий кандидат-
скую. 27. «Многоместная» кукла из России. 
28. «Пламенное» оружие для «выкуривания» 
врагов. 29. Граненая колонна в мемориале. 
31. Площадка, куда везут цемент и кирпич. 33. 
Дойная кормилица крестьянской семьи. 34. 
Жаркие предвыборные прения. 37. Кровосос, 
одолевающий стадо. 38. Лошадка, которую 
легко принять за жеребенка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мастика. 4. Эскимос. 10. Огласка. 11. Однолюб. 13. Изба. 14. Мавр. 15. 
Амплитуда. 16. Термин. 18. Ночлег. 20. Патриот. 22. Басурман. 23. Алименты. 24. Эспандер. 
27. Крушение. 30. Реприза. 32. Амфора. 34. Шелест. 35. Морозилка. 36. Ланч. 38. Вилы. 39. 
Галушки. 40. Авиация. 41. Деканат. 42. Казачок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Магистр. 2. Тяга. 3. Клапан. 5. Слоган. 6. Изюм. 7. Супруга. 8. Шарлатан. 
9. Доктрина. 10. Оборона. 12. Балласт. 17. Инкубатор. 19. Освещение. 20. Помидор. 21. Три-
буна. 25. Серфинг. 26. Рапсодия. 27. Критикан. 28. Истерия. 29. Таблоид. 31. Отрывок. 33. 
Ампула. 34. Шарада. 37. Чаша. 38. Виза.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Колбаса. 4. Спутник. 10. Паутина. 11. Лилипут. 13. Крот. 14. Душа. 15. 
Ракетница. 16. Лавина. 18. Лапоть. 20. Грибник. 22. Баранина. 23. Кутерьма. 24. Аквапарк. 
27. Динозавр. 30. Акведук. 32. Балбес. 34. Гамбит. 35. Корректор. 36. Ринг. 38. Пюре. 39. 
Граната. 40. Изумруд. 41. Жандарм. 42. Причина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Куркуль. 2. Брат. 3. Сатира. 5. Привал. 6. Труд. 7. Кушанье. 8. Балерина. 9. 
Слоненок. 10. Похвала. 12. Тугодум. 17. Наказание. 19. Амбразура. 20. Гримаса. 21. Кутенок. 
25. Керлинг. 26. Кавардак. 27. Дедукция. 28. Верблюд. 29. Абордаж. 31. Отделка. 33. Сканер. 
34. Гример. 37. Град. 38. Путч.

Сегодня йога ассоциируется с ЗОЖ — здоровым образом жизни. 
Трудно найти фитнес-центр, от самого респектабельного 
до подвального, где в расписании наряду с пилатесом, 

бодибилдингом или аквааэробикой не было бы занятий по йоге. 
В России действует больше миллиона официальных центров. Одни 
инструкторы принимают в ученики только молодых и здоровых, 
другие практикуют техники, которые подходят для любого возраста 
и состояния, гарантируя абсолютную безопасность. Так ли это, если 
доподлинно известно, что даже индийские гуру не обходятся без 
травм?..

ТЕХНИКА
Почему 

йога порой 
не лечит,  

а калечит?

ОПАСНОСТИ
Доктор Кирилл 

Николаев: 
«Травмируют 
шею, колени, 

позвоночник…»

Йога-терапевт Михаил Галаев: 
«Шарлатанов на этой ниве очень много».
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РЕЗУЛЬТАТЫ

ФУТБОЛ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 13-Й ТУР
«Ахмат» — «Спартак» (М) — 1:2 (0:1).

Голы: Глушаков, 30 (0:1), Родолфо, 70 (1:1, пен.), Мельгарехо, 72 (1:2).
«Динамо» — «СКА-Хабаровск» — 2:0 (1:0).

Голы: Козлов, 18 (1:0), Ташаев, 79 (2:0).
«Урал» — «Анжи» — 2:1 (0:0).

Голы: Бикфалви, 56 (1:0), Ильин, 87 (2:0), Брызгалов, 88 (2:1).
«Краснодар» — ЦСКА — 0:1 (0:1).

Гол: Березуцкий А., 38.
«Уфа» — «Локомотив» — 1:0 (0:0).

Гол: Игбун, 76.
ОСТАЛЬНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ТУРА — СКОРО В «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Гюнтер Грасс (1927–2015), 
писатель, нобелевский 
лауреат 
П е т р  Г р и г о р е н к о 
(1907–1987), генерал-
правозащитник
Иван Дыховичный (1947–
2009), актер, режиссер, сце-
нарист, телеведущий
Дарюс Каспарайтис (1972), 
хоккеист, олимпийский 
чемпион
Илья Лагутенко (1968), рок-
музыкант, лидер группы «Му-
мий Тролль»
Андрей Романченко (1960), 
генеральный директор Рос-
сийской телевизионной и 

радиовещательной сети
Фли (1962), бас-гитарист 
группы Red Hot Chili 
Peppers
Евгений Хавтан (1961), ги-
тарист, композитор, лидер 
группы «Браво»
Дмитрий Хворостовский 
(1962), суперзвезда оперной 
сцены

пОД гРаДусОм
По информации Гидромет-
центра России, сегодня тем-
пература ночью в Москве 
3…5°, днем в Москве 6…8°. 
Ночью облачно, небольшой 
дождь; днем облачно с про-
яснениями, местами не-
большой дождь, ветер ночью 

северо-западный, 5–10 м/с, 
местами порывы 12–17 м/с, 
днем северо-западный, 5–10 
м/с, местами порывы до 15 
м/с.
Восход Солнца — 7.00, заход 
Солнца — 17.29, долгота дня 
— 10.29.
По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие воз-
мущения в течение суток.

ДатскИй угОлОк
День шефа (День босса).
В с е м и р н ы й  д е н ь 
продовольствия.
В с е м и р н ы й  д е н ь 
анестезиолога.
1782 г. — официально 

учреждена Московская 
губерния.
1847 г. — впервые опублико-
ван роман Шарлотты Бронте 
«Джейн Эйр».
1927 г. — в СССР объявлено 
о постепенном переходе к 
7-часовому рабочему дню.
1962 г. — впервые вы-
шла в эфир радиостанция 
«Юность».
1982 г. — появление кометы 
Галлея в окрестностях Земли 
зарегистрировано по мень-
шей мере в 30-й раз за всю 
историю ее наблюдения.
2002 г. — завершилась 
Всероссийская перепись 
населения.
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— Сегодня наши сосуды находятся под 
прессом цивилизации. Именно она приносит 
большинство тех факторов, которые наносят 
сокрушительный удар: это и гиподинамия, и 
стрессы, и ухудшающаяся экология, и питание 
неправильное — обедненное витаминами и не-
сбалансированное и многое-многое другое. 
Сегодня этих факторов насчитывается около 
200, а завтра их будет 300 — прогресс-то на 
месте, как известно, не стоит! Но сразу хочу и 
порадовать наших слушателей!

Мы познакомимся с удивительным изо-
бретением, способным дать, наконец, вздохнуть 
свободно и сердцу и сосудам!

Это Вега. Она продлевает жизнь сердца, а 
значит, и жизнь человека! 

— Какие факторы должны насто-
рожить?

— Очень хороший вопрос. Первые сигналы 
поступают от головного мозга. Ведь его нерв-
ные клетки — наиболее чувствительны к недо-
статочному кровоснабжению. Это проявляется 
нарушением сна, внезапным головокружением, 
шумом и звоном в ушах, метеозависимостью, 
высокой утомляемостью. Дальше — больше. 
Появляются головные боли. Затем нарушения 
памяти и движений. Кому-то эти симптомы 

могут показаться безобидными, а ведь все это 
— предвестники гораздо более серьезных про-
блем. Ну а потом появляется сердечная одышка, 
сердцебиение, загрудинные боли, боли в об-
ласти сердца или радирующие, отеки и боли в 
почках — это в общий патологический процесс 
включаются сердце и почки… Хорошее кровос-
набжение — главное условие здоровья любого 
органа. Нет его — начинается разрушение, и это, 
увы, неизбежно…. 

— Где же выход? Как помочь своему ор-
ганизму и сосудам справиться с негативными 
явлениями?

— Необходимо изменить сам подход к свое-
му здоровью! Пришло время каждому из нас 
систематически и грамотно помогать своим 
сосудам, без этого сегодня здоровья, да и самой 
жизни, не сохранить… 

Сегодня мы говорим о Веге, которая спо-
собна воздействовать на все аспекты сосудистой 
системы, а значит, и создать условия для по-
ложительной динамики по многим заболевани-
ям, помочь организму справиться с вызовами 
цивилизации, поддержать здоровье. 

— Как действует Вега, в чем ее осо-
бенности?

— В первую очередь, конечно же, — мак-
симум безопасности. Главный принцип — «не 
навреди» — в Веге реализован на все 100 %.

Вега обеспечивает поддержку сосудам, 
всем звеньям сосудистой системы:

• улучшается состав крови, она насыща-
ется атомарным кислородом, снижается ее 
вязкость,

• укрепляется сосудистая ткань, она стано-
вится спазмоустойчивой,

• полноценную поддержку получают клетки 
головного мозга.

Современные технологии обеспечивают 
100% биодоступность вне зависимости от воз-
раста и букета сопутствующих заболеваний.

Все это может позволить Веге не только под-
держивать наши сосуды в здоровом состоянии, но 
и бороться с тяжелейшими патологиями. 

— Как быстро заметен результат и в чем 
он выражается?

— Результат заметен очень быстро! Как только 
кровь начинает полноценно поступать к головному 
мозгу, повышается работоспособность, улучшает-
ся настроение и сон, уходят головные боли. Мозг 
не только первым страдает, но и первым благо-
дарно отзывается на улучшение кровоснабжения! 
Ведь он состоит из очень чувствительных нервных 
клеток. Улучшение кровоснабжения может помочь 
избавиться и от других неприятных симптомов 
нарушения кровоснабжения.

А в ходе систематического воздействия 
Вега может способствовать нормализации дав-
ления, снижению вязкости крови, предотвра-
щая образование тромбов, что улучшает кро-
вообращение и обменные процессы, устраняет 
застойные явления, снимает боли и спазмы. 
Поэтому Вега эффективна при лечении ИБС, 
стенокардий, миокардитов, аритмий и гиперто-
нии, и даже при восстановлении после инсультов 
и инфарктов!

И это достигается без малейшего вреда для 
здоровья в целом!

— Действительно, система кровоснаб-
жения — главная система жизнеобеспечения 
организма, и от нее зависит буквально все. 
Заботясь о ней, мы продлеваем и жизнь, и 
активность, и здоровье…

— Вы совершенно правы! С помощью кровос-
набжения каждая клетка нашего организма дышит, 
получает необходимое ей питание, освобождается 
от шлаков. А это главные функции, без выполнения 
которых не может существовать ни один живой 
организм! Как только эти функции перестают вы-
полняться — начинается деградация и разрушение, 
то, что принято называть «возрастными заболе-
ваниями». Возраст должен приносить мудрость и 
опыт, а не букет болезней! Ведь так здорово играть 
с внуками, иметь возможность путешествовать и 
работать на даче! Для этого важно в первую оче-
редь улучшать состояние сердечно-сосудистой 
системы, помочь ей справиться с тем, что ее разру-
шает. Ведь современная действительность создает 
огромное количество рисков именно для нее. В 
этом может помочь именно Вега! 

— Спасибо вам за интересную и познава-
тельную беседу! А нашим читателям я желаю 
здоровья!

— Узнать все подробности о Веге, получить 
бесплатную и индивидуальную консультацию спе-
циалиста и, конечно же, заказать ее вы можете по 
телефону 8 800 555 60 03. 

Не откладывайте звонок в долгий ящик! 
Промедление в этом самом главном вопросе 
недопустимо!

Сегодня речь пойдет о том, что может 
нашу жизнь сохранить, поддержать ор-
ганизм, поддержать и укрепить сосуды, 
— о здоровье системы кровоснабжения! 
А поможет нам найти правильный путь 
Вера Алексеевна Богданова, эксперт 
ООО «Биопроектгрупп». Что же больше 
всего угрожает сердечно-сосудистой 
системе, почему она страдает?

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

ЗДОРОВЫЕ СОСУДЫ — СЕКРЕТ ДОЛГОЛЕТИЯ
БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

 24 октября 1917 года, за день до Октябрь-
ской революции, глава Временного правитель-
ства Александр Керенский выступал в Мари-
инском дворце перед Советом республики 
— это был так называемый предпарламент, 
образованный представителями различных 
партий и общественных организаций. Совет 
республики должен был действовать до созыва 
избираемого всем народом Учредительного 
собрания. 

Большевики открыто готовились совершить 
государственный переворот и взять власть. 
Керенский назвал действия партии Ленина пре-
дательством и изменой государству. Он сказал, 
что распорядился начать судебное следствие и 
провести аресты. Поздно! 

— Я вообще предпочитаю, чтобы власть 
действовала более медленно, но зато более вер-
но, — объяснил свою тактику глава Временного 
правительства, — а в нужный момент — более 
решительно.

Но он не мог преодолеть себя и залить 
страну кровью ради удержания власти. А его 
противники могли. 

ЛЕНИН  
И ТРОЦКИЙ
Леонид Красин (соратник Ленина и будущий 

нарком) писал жене, остававшейся за границей: 
«Временное правительство и Совет республики 
за последние недели проявили какой-то такой 
паралич всякой деятельности и воли, что у меня 
уже возникал вопрос: да не политика ли это и 
не собирается ли Керенский и компания дать 
большевикам, так сказать, зарваться и затем 
одним ударом с ними покончить?»

«Александра Федоровича я увидел, когда 
он был верховным главнокомандующим рос-
сийскими армиями и хозяином наших судеб, 
— вспоминал писатель Исаак Бабель. — Митинг 
был назначен в Народном Доме. Александр 
Федорович произнес речь о России — мате-
ри и жене... Вслед за ним на трибуну взошел 
Троцкий и сказал голосом, не оставлявшим 
никакой надежды:

— Товарищи и братья...» 
Вся подготовка к вооруженному восстанию 

в Петрограде шла без Ленина. Он скрывался, 
по-прежнему опасаясь ареста. Но именно он 
вел большевиков к власти. Еще летом он за-
давался вопросом:

— А не попробовать ли нам сейчас взять 
власть?

И сам ответил:
— Нет. Это невозможно. Ни провинция, 

ни фронт не поддержат. Фронтовик придет и 
перережет питерских рабочих.

В его отсутствие Троцкий как председатель 
Петроградского совета рабочих и солдатских 
депутатов оказался на главных ролях. 

«После июльского бегства личное влияние 
Ленина падает по отвесной линии, — вспо-
минал полковник Борис Никитин, начальник 
контрразведки Петроградского военного окру-
га. — Чернь подымается. Революция дает ей 
своего вождя — Троцкого... Троцкий родился 
для революции... 

Октябрь Троцкого надвигается, планомерно 
им подготовленный и технически разработан-
ный. Троцкий — председатель Петроградского 
совета с 25 сентября — бойкотирует предпар-
ламент Керенского. Троцкий — председатель 
Военно-революционного комитета — составляет 
план, руководит восстанием и проводит больше-
вистскую революцию. Троцкий постепенно, один 
за другим, переводит полки на свою сторону, 
последовательно, день за днем, захватывает 
арсеналы, административные учреждения, скла-
ды, вокзалы, телефонную станцию».

21 октября петроградский гарнизон признал 
власть Совета рабочих и солдатских депутатов. 
С этого дня столица больше не принадлежала 
Временному правительству. На стороне прави-
тельства оставалась только Петропавловская 
крепость. Туда поехал Троцкий. Он выступил 
на собрании, и солдаты приняли решение под-
держать Советы.

«В Смольном, где заседал Петроградский 
совет, все находилось в движении, куда-то не-
слось, куда-то рвалось, — вспоминал философ 
Федор Степун. — Воля, чувство и мысли мас-
совой души находились здесь в раскаленном 
состоянии. Особенно блестящ, надменен и горяч 
был в те дни Троцкий. Унижало чувство бессиль-
ной злобы и черной зависти к тому стихийно-
великолепному мужеству, с которым больше-
вики открыто издевались над правительством, 
раздавали винтовки рабочим и подчиняли себе 
полки».

ЗЛОБА ВСЕХ  
ПРОТИВ ВСЕХ
Эпоха Февраля была слишком недолгой, 

чтобы демократические традиции укоренились. 
Для этого требуются не месяцы, а десятилетия. 
К Октябрю семнадцатого все были подавлены, 
измучены, истощены. Страна не выдержала 
испытание свободой. 

«Во время Февральской революции, — 
вспоминал очевидец, — лица в толпе были ра-
достные, царствовало приподнятое настроение, 
незнакомые люди обнимались, всех ораторов 
охотно слушали. Осенью все было наоборот. 
Над страной нависла злоба — злоба всех про-
тив всех».

За несколько дней до революции Леонид 
Красин обрисовал ситуацию в столице:

«Питер поражает грязью и какой-то отре-
шенностью, запустением. Улицы и тротуары 
залиты жидкой грязью. Питер имеет вид города 
если не оставленного жителями, то, во всяком 
случае, населенного пришельцами, настолько 
мало заинтересованными в каком-либо бла-
гоустройстве, что они не считают нужным делать 
самого элементарного ремонта.

По погоде настроение у толпы более кислое 
и злое, чем летом, да и в политике идет какая-то 
новая анархистско-погромная волна. Испуган-
ные обыватели с трепетом ждут выступления 
большевиков, но преобладает мнение, что у них 
ничего не выйдет».

Только кажется, что за Лениным пошли те, 
кто мечтал продолжить революционный разгул. 
Большинство людей привыкли полагаться на 
начальство — и не выдержали его отсутствия. 
Исчезновение государственного аппарата, кото-
рый ведал жизнью каждого человека, оказалось 
трагедией. 

Большевиков поддержали те, кто жаждал 
хоть какого-нибудь порядка, кто повторял: лучше 
ужасный конец, чем ужас без конца. Люди верно 
угадали, что большевики установят твердую 
власть. Значительная часть общества не симпа-
тизировала большевикам, но всего за несколько 
месяцев успела возненавидеть демократию.

«Ленин был единственным человеком, — от-
мечал Федор Степун, — не боявшимся никаких 
последствий революции. Этою открытостью 
души навстречу всем вихрям революции Ленин 
до конца сливался с самыми темными, разру-
шительными инстинктами народных масс. Не 
буди Ленин самой ухваткой своих выступле-
ний того разбойничьего присвиста, которым 
часто обрывается скорбная народная песнь, 
его марксистская идеология никогда не поло-
нила бы русской души с такою силою, как оно 
случилось».

«ВЗБУНТОВАВШИЕСЯ РАБЫ»
Вместе с Временным правительством рух-

нула едва появившаяся в России демократия. В 
стране была установлена диктатура. Общество 
легко вернулось в управляемое состояние, когда 
люди охотно подчиняются начальству, не смея 
слова поперек сказать и соревнуясь в выражении 
верноподданничества. И все покорно говорят: 
да, мы такие, нам нужен сильный хозяин, нам 
без начальника никуда. 

Люди готовы строиться в колонны и ше-
ренги, не дожидаясь, когда прозвучит коман-
да, а лишь уловив готовность власти пустить 
в ход кулак или что-то потяжелее.Это, верно, 
куда более укоренившаяся традиция — всеми 
фибрами души ненавидеть начальство, пре-
зирать его и одновременно подчиняться ему и 
надеяться на него.

Керенский произнес в октябре горькие 
слова о взбунтовавшихся рабах:

— Неужели русское свободное государство 
есть государство взбунтовавшихся рабов!.. Я 
жалею, что не умер два месяца назад. Я бы умер 
с великой мечтой, что мы умеем без хлыста и 
палки управлять своим государством.

«Самое главное и самое худшее — толпа, 
— писал Максим Горький своей жене Екатерине 
Пешковой. — Это — сволочь, трусливая, безмоз-
глая, не имеющая ни капли, ни тени уважения 
к себе, не понимающая, зачем она вылезла на 
улицу, что ей надо, кто ее ведет и куда?Видела 
бы ты, как целые роты солдат при первом же 
выстреле бросали винтовки, знамена и били 
башками окна магазинов, двери, залезая во 
всякую щель! Это — революционная армия, 
революционный свободный народ!»

СТАЛИН  
О ТРОЦКОМ
В лице Керенского, по словам современ-

ников, революционная демократия выдвинула 
убежденного государственника и горячего па-
триота. И при этом вот уже столетие над главой 
Временного правительства принято издеваться, 
рассказывая с насмешкой, что в октябре сем-
надцатого он будто бы сбежал из Петрограда 
в женском платье.

Уже в эмиграции руководители Времен-
ного правительства говорили, что, не случись 
большевистского переворота, Россия бы не 
подписала сепаратный договор с Германией. 
Закончила бы Первую мировую войну вместе с 
союзниками по Антанте.

Временное правительство не позволило 
бы союзникам в Версале подписать договор с 
разгромленной Германией на таких обидных для 
немцев условиях. Следовательно, не появился 
бы Адольф Гитлер и нацистское движение, и не 
было бы Второй мировой войны...

В первую годовщину Октябрьской револю-
ции Сталин писал в «Правде»:

«Вся работа по практической организации 
восстания проходила под непосредственным 
руководством председателя Петроградско-
го Совета Троцкого. Можно с уверенностью 
сказать, что быстрым переходом гарнизона на 
сторону Совета и умелой постановкой рабо-
ты Военно-революционного комитета партия 
обязана прежде всего и, главным образом, т. 
Троцкому».

В 1917 году Троцкий по значимости в рево-
люционном движении был человеком того же 
уровня, что и Ленин. Из всех вождей больше-
виков только они двое обладали качествами, 
необходимыми для того, чтобы взять власть и 
не уступить ее.

«Если бы большевики не взяли власть в 
октябре-ноябре, — считал Троцкий, — они, по 
всей видимости, не взяли бы ее совсем».

Добавим, что, если бы в ту пору в Петрогра-
де не было бы ни Ленина, ни Троцкого, Октябрь-
ской революции не было бы вовсе. История 
России пошла бы иным путем.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
25 октября 1917 года желающих защи-

щать Временное правительство не нашлось. 
Питерцам было все равно, у кого власть, 
лишь бы в городе воцарился порядок.

Начало в номерах «МК» от 19 декабря 
2016 года, 9 января, далее — в каждый 
понедельник, а также 28 апреля, 5 мая, 9 
июня. 

Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

стРаНа НЕ ВЫДЕРЖала  
ИспЫтаНИЯ сВОБОДОй
Временное правительство не могло преодолеть 
себя и залить страну кровью ради удержания 
власти. а его противники могли

Вячеслав КОЛОСКОВ:  
«ПЛОХО, ЧТО УКРАИНА  

И ШТАТЫ  
НЕ ЕДУТ В РОССИЮ»

О событиях заключительного тура групповых 
турниров отборочного цикла ЧМ-2018 — чело-
век, который на протяжении 17 лет был вице-
президентом ФИФА.

— США и Украина в Россию не едут. По-
нятно, что все мы за спорт вне политики, но 
она здесь определенно выходит на первый 
план. Так чего здесь больше — хорошего или 
плохого?

— Для меня — однозначно плохого. Во-
первых, на турнир не попали объективно сильные 
команды высокого международного класса. Во-
вторых, я давно дружен со многими руководите-
лями украинского футбола, поэтому очень хотел 
повидать своих товарищей и приятелей. В-третьих, 
по-другому на сложившуюся политическую ситуа-
цию могли бы посмотреть приехавшие сюда укра-
инские болельщики и руководители. Это был шанс 
показать, что российские люди остаются такими 
же доброжелательными и гостеприимными.

— Вы в это искренне верите?
— Абсолютно! Увидев все своими гла-

зами, и украинские журналисты вынуждены 
были бы писать то, что пойдет на пользу нашим 
отношениям. 

— Самая обсуждаемая тема недели — 
«договорная» ничья в матче Перу—Колумбия, 
которая оставила за бортом чемпионата мира 
чилийцев. Полагаю, что перуанцы правильно 
поняли слова Фалькао и были согласны на 
стыковые встречи с Новой Зеландией. Воз-
можны ли в этой связи санкции со стороны 
ФИФА?

— Я сейчас на лечении, на профилактике, по-
этому событий в южноамериканской отборочной 
группе не видел и комментировать их не могу.

— Два больших тренера, работавших в 
России, не смогли вывести Турцию (Луческу) 
и Голландию (Адвокат). Пусть они принимали 
команды в сложных ситуациях, разве это мо-
жет служить оправданием? Да и вообще, вам 
не кажется, современный футбол изживает 
специалистов столь почтенного возраста?

— Дело не в возрасте. Мое твердое убеж-
дение: все те, кто поработал у нас, теряют ква-
лификацию. Началось все с Хиддинка, теперь вот 
Адвокат, Капелло, Луческу… Можно назвать еще 
несколько фамилий. Это факт, но с чем он связан, 
сказать не берусь. 

— Правильно ли, что при равенстве очков 
преимущество отдается по разнице мячей, 
а не по личным встречам? Вот шведы за тур 
до финиша забили Люксембургу восемь, чем 
и предрешили судьбу голландцев. А в чем-
пионате России по-прежнему после очков 
ценнее всего победы — это вообще какая-то 
глупость…

— Почему глупость?! Я как раз за то, чтобы 
в приоритете были победы. Такой регламент мы 
заложили еще во времена СССР, по нему живет 
нынче и российский футбол. Да, возможно, это 
и некая тавтология с очками, но в футболе нет 
ничего важнее побед.

— Как только Месси вывел Аргентину на 
мундиаль, она с ходу вошла в пятерку глав-
ных фаворитов. На сегодняшний день букме-
керские расклады таковы: Германия — 6/1, 
Бразилия и Франция — 7/1, Испания — 9/1, 
Аргентина — 10/1. Вы согласны с такой при-
кидкой на «золото»?

— Нет. Германию определенно не считаю 
фаворитом номер один — там просто нет футбо-
листов мировой величины. Испания тоже утеряла 
былую мощь. Главные претенденты — Бразилия 
и Аргентина. Несмотря на то даже, что латиноа-
мериканцы лишь однажды победили на евро-
пейском чемпионате мира. И было это в далеком 
1958 году…

Всякий раз, когда заводят 
уголовное дело на очеред-
ного чиновника, удивляюсь: 
как же надо воровать, чтобы 
даже свои решили, что ты 
оборзел?!

— Госдума готовит законо-
проект о снижении возраста 
уголовной ответственности до 
12 лет.
— А что? Так тоже можно? 
— Раньше сядешь, раньше 
выйдешь.

— Когда я с тобой, мне не хо-
чется думать ни о работе, ни о 
карьере...
— Петрович, хватит! Карьер сам 
себя не выкопает, попробуй еще 
раз экскаватор завести.

Засыпание будет происходить на-
много быстрее, если считать овец 
в двоичной системе.

Идеальная секретарша должна 
быть такой, чтоб шеф всегда мог 
на нее положиться.

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

Денис ГЛУШАКОВ:  
«МНОГО ТРАВМ?  

КЛУБ РАЗБЕРЕТСЯ»
Капитан «Спартака», автор забитого мяча и 

голевой передачи, — о победе в Грозном.
— Вы не играли с 13 сентября. Для микро-

надрыва мышц задней поверхности бедра 
восстановились, можно считать, в срок. Судя 
по вашим действиям на поле, дискомфорта 
уже не испытывали?

— Мог вернуться и через три недели, но ре-
шили перестраховаться. Игр не было — появилась 
такая возможность.

— Но сборная-то играла…
— Меня не вызвали. Был еще не в той 

форме.
— Много разговоров об обилии травм в 

«Спартаке», о не самой качественной работе 
тренера по физподготовке Дурбано… Понятно, 
что, если у вас даже есть какие-то сомнения 
на этот счет, вы промолчите. Тем не менее 
разве это нормально — такое количество мы-
шечных травм?

— Думаю, что клуб разберется: у нас есть 
тренерский штаб, медицинский…

— Вы восстанавливались вместе с Зобни-
ным и Зе Луишем. Когда их ждать на поле?

— Еще и с Промесом. Квинси уже вышел, а 
ребята продолжают работать индивидуально. Зе 
Луиш, очевидно, вернется раньше Романа. 

— В Грозном «Спартак» одержал лишь 
первую гостевую победу в чемпионате. При 
этом едва вновь не пропустил в конце игры — 
перекладина и прочие тревожные эпизоды… 
В восьмой раз (вдуматься только!) за начало 
сезона ваша команда могла упустить победу! 
Это что такое — нет «инстинкта убийцы», не 
хватает концентрации в ключевых эпизодах, 
силы экономите?..

— Был план на матч: мы выигрывали, отдали 
инициативу, на контратаках сыграли грамотно. Мог-
ли все решить в первом тайме, но не сложилось. Да 
и после перерыва моментов было достаточно.

— Помимо невынужденных потерь обра-
щает на себя внимание, что при обилии ударов 
издалека «Спартак» не так часто проникает в 
чужую штрафную и создает мало остроты. 
Хотя вроде бы и стеночки порой получают-
ся истинно спартаковские… Почему такие 
передачи, какую вы отдали перед решающим 
голом, почаще не проходят?

— Есть над чем работать. Будем стараться. 
Но в футбол играют две команды. Просто надо 
быть лучше или пусть соперник забивает в свои 
ворота. 

— Правый фланг, с Промесом, у «Спарта-
ка» — живой, а на левом Роша, как мне показа-
лось, был совсем незаметен. Таски совершает 
какой-то безумный подкат в своей штрафной, 
«привозя» пенальти, столь же бесшабашно по-
рой действует Джикия… Капитан как-то пыта-
ется повлиять на партнеров по ходу матча?

— Обычно поддерживаю, но могу и напихать. 
По случаю, разумеется. Когда в цейтноте совер-
шаем ошибки, это вполне объяснимо.

— Капитану тоже «напихать», скажем так, 
тоже могут?

— В стрессовых ситуациях — вполне. Это 
нормально. Любой игрок может подойти и что-
то высказать. В раздевалке потом разберемся. 
Главное, чтобы все эти методы приносили плоды 
для команды.

— Смотрел в субботу вашего ближайшего 
соперника по Лиге чемпионов (во вторник 
«Спартак» принимает «Севилью»). Проигранная 
им встреча в Бильбао шла на «качелях», но 
скорости заметно превосходили грозненские. 
Понятно, поле у вас было совсем никудышное, 
однако состязаться с европейцами в темпе не 
получается и на хороших. Так будет всегда?

— Другой уровень футбола, другой чемпио-
нат. Но со всеми можно играть. И нужно! Будем 
настраиваться соответствующим образом.

«мк» открывает 
новую рубрику, где 
диалоги о футболе 
будут возвращать  

вас к главным 
событиям  

минувшей недели

В ЦЕНтРЕ  
пОлЯ
с михаилом 
пукШаНскИм
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Денис ГЛУШАКОВ.


